
Граждане 
самозаймовые
У ипотеки нашлись  
новые клиенты

Перед самозанятыми может от-
крыться возможность получе-
ния ипотечных кредитов. До сих 
пор банки выдавали этой катего-
рии заемщиков ипотеку штучно 
и в «ручном режиме», но теперь 
переходят на автоматизирован-
ную оценку рисков. Но речь все 
равно пока идет лишь о единич-
ных кредитных организациях. Ре-
шить проблему системно могла 
бы специализированная ипотеч-
ная госпрограмма для самоза-
нятых, подготовкой которой уже 
планируют заняться депутаты.

Райффайзенбанк (занимает 
11‑е место в России по выдаче ипо‑
теки, согласно данным АО «Дом.РФ») 
начнет выдавать ипотеку самозаня‑
тым, рассказал „Ъ“ управляющий 
директор по кредитным розничным 
продуктам банка Андрей Спиваков. 
По его мнению, самозанятые — «пер‑
спективная категория клиентов». 

Однако хотя в целом кредитные 
организации начинают понемногу 
признавать самозанятых перспек‑
тивной категорией заемщиков (см. 
„Ъ“ от 12 июля), в отношении ипо‑
теки такого мнения придерживает‑
ся меньшинство. Среди топ‑10 круп‑
нейших на ипотечном рынке банков 
продукты по кредитованию самоза‑
нятых на приобретение жилья есть 
лишь у четырех. Сбербанк запустил 
такую ипотеку еще декабре 2019 
года, но кредит доступен лишь тем, 
кто зарегистрирован в сервисе бан‑
ка «Свое дело» (около 550 тыс. чел.). 
Ипотеку самозанятым предлагают 
ВТБ и Совкомбанк (с 2020 года), а так‑
же Росбанк (запустил пилот во вто‑
ром квартале 2021 года). 

Еще два крупных банка рассма‑
тривают возможность запуска ипо‑
теки для самозанятых: вопрос стоит 
«на повестке» в Альфа‑банке, а в «сред‑
несрочной перспективе» его рассма‑
тривают в банке «Дом.РФ». По словам 
директора ипотечного бизнеса банка 
«Дом.РФ» Игоря Ларина, ключевыми 
факторами при принятии решений 
о выдаче ипотеки для сегмента само‑
занятых будут продолжительность 
работы в этом статусе и средний раз‑
мер ежемесячного дохода.

Но большинство банков пока 
не готовы кредитовать самозаня‑
тых, хотя и неохотно признаются 
в этом официально. «Среди мину‑
сов самозанятых — плавающий до‑
ход,— поясняет собеседник „Ъ“ в од‑
ном из крупных банков.— При этом 
они могут менять деятельность: се‑
годня курьер, а завтра грузчик или 
репетитор, из‑за всего этого труд‑
но рассчитать на длительные пери‑
оды денежные потоки по кредиту. 
Кроме того, у них высокий риск по‑
тери заработка». «Это достаточно мо‑
лодой сегмент. Многие только учат‑
ся с ним работать, но очевидно, что 
процесс будет упрощаться»,— отме‑
чает директор департамента ипотеч‑
ных продуктов и цифрового бизнеса 
«Росбанк Дом» Вадим Мамонов.
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Ремонт жданий
Инфляционные ожидания в августе  
поддерживались интерьерными предпочтениями

Опросы ФОМ для Банка 
России 2–12 августа за-
фиксировали снижение 
инфляционных  ожиданий 
граждан на ближайший 
год с 13,4% в июле (мак-
симум с ноября 2016 года) 
до 12,5% в августе 2021 
года. В августе населе-
ние РФ более всего заме-
чало рост цен на строй-
материалы. Начало 
«семейных» социальных 
выплат умеренно отра-
зилось в ценовых ожи-
даниях, вероятно, такой 
же будет реакция на вне-
плановые выплаты пенси-
онерам до выборов в сен-
тябре. ЦБ будущий рост 
спроса не слишком бес-
покоит, но ожидания на-
селением превращения 
разовых дотаций в регу-
лярные могут изменить 
его позицию.

Наблюдаемая населени‑
ем инфляция в августе, 
по опросам ФОМ, не из‑
менилась. Ее медианная 
оценка — 16,5%. Основная 
причина снижения инфля‑
ционных ожиданий в нача‑
ле августа — сезонное сниже‑
ние цен на плоды и овощи, 
о чем респонденты говори‑
ли чаще, чем в июле. Также 
они реже называли в числе 
наиболее подорожавших то‑
варов яйца, сахар, рыбу, кру‑
пы и макароны. Однако в ав‑
густе опрошенные чаще 
указывали на сильное подо‑
рожание стройматериалов 
и услуг ЖКХ (последнее — 
после июльской плановой 
индексации тарифов).

Как и ранее, в опросах 
ФОМ динамика инфляцион‑
ных ожиданий части населе‑
ния, имеющей сбережения, 
отличается от основной, де‑
кларирующей отсутствие 
сбережений (в данном слу‑
чае речь идет скорее о само‑
репрезентации опрошен‑
ных, лишь коррелирующей 
с наличием сбережений, 
и, возможно, о различном 
восприятии личного финан‑
сового положения). В группе 
«со сбережениями» сниже‑
ние инфляционных ожида‑
ний выражено (снижение 

с июльских 14,1% наблюдае‑
мой инфляции и 11,4% ожи‑
даний ее через год до 13,5% 
наблюдаемой и 10,6% пред‑
сказываемой), в группе «без 
сбережений» немного вы‑
росли оценки текущей ин‑
фляции (до 18,3% в авгу‑
сте с 18% в июле), но также 
немного снизились ожида‑
ния предсказываемой че‑
рез год (с 14,7% в июле до 14% 
в августе).

В свою очередь, баланс 
ответов предприятий чуть 
улучшился — ожидаемый 
ими в течение трех меся‑
цев прирост цен составил 
3,8% в годовом выраже‑
нии, но остается в два раза 
больше августа 2020 года — 
1,9%. ЦБ отмечает, что в ком‑
паниях видят снижение ро‑
ста издержек, но и спроса, 
основным же драйвером 
роста отпускных цен они 

называют удорожание то‑
плива. При этом предпри‑
ятия весьма оптимистич‑
но рассматривают будущую 
осень с точки зрения выпу‑
ска. Отдельно Банк России 
описывает ситуацию в стро‑
ительстве — там как раз уве‑
личение издержек привело 
к росту ценовых ожиданий, 
а оценки спроса, напротив, 
ухудшились. Это, как пола‑
гает Банк России, «приве‑

ло к более сдержанному пе‑
реносу издержек в цены». 
И хотя на ближайшие три 
месяца компании достаточ‑
но оптимистичны с точки 
зрения спроса на свою про‑
дукцию, вероятно, наблю‑
дения ЦБ позволяют пред‑
сказать близкое достижение 
рынком локального равно‑
весия: вероятно, это прои‑
зойдет до конца 2021 или 
в начале 2022 года. Несколь‑
ко выросли ценовые ожида‑
ния на предприятиях тран‑
спорта и в услугах — там 
оптимизм по спросу вырос, 
что и способствовало росту 
ценовых ожиданий.

И наконец, ценовые ожи‑
дания в торговле снижают‑
ся, как отмечают в Банке 
России, второй месяц под‑
ряд. Там ожидания спроса 
и товарооборота улучшают‑
ся, но фактическая оценка 
спроса в августе 2021 года 
была несколько хуже, чем 
в предыдущие месяцы,— 
это, в частности, способство‑
вало некоторому снижению 
ценовых ожиданий у ком‑
паний, торгующих автомо‑
билями (впервые с начала 
года). В торговле существен‑
но лучше, чем в среде насе‑
ления, умеют рассчитывать 
будущую инфляцию (во вся‑
ком случае, никакие амби‑
ции ритейла не позволяют 
им прогнозировать рост цен 
вдвое‑втрое выше, чем затем 
наблюдаются фактически,— 
для населения это обычно), 
на ближайшие три месяца 
ожидают рост цен (в розни‑
це) темпами 6% год к году. 
В августе 2020 года анало‑
гичные оценки составили 
4,1%, и это совпало с фак‑
тически наблюдавшейся 
инфляцией.

Опросы ЦБ проводились 
еще до объявления прези‑
дентом Владимиром Пу‑
тиным дополнительных 
сентябрьских выплат пен‑
сионерам (10 тыс. руб.), ко‑
торые будут предварять 
выборы в Госдуму, а также 
на порядок меньших с точ‑
ки зрения общего объема 
выплат военнослужащим 
(15 тыс. руб., дифференциро‑

ванные по пока не объявлен‑
ному принципу, скорее все‑
го, они будут осуществлены 
в конце года). Вопрос о том, 
как именно новые выплаты 
будут влиять на совокупный 
спрос и на инфляционные 
ожидания, прямого ответа 
сейчас не имеет — и инте‑
реснее всего, как уже объяв‑
ленные выплаты для семей 
с детьми отразились и отра‑
зятся в ближайшие месяцы 
на инфляционных ожида‑
ниях и на реальном приро‑
сте цен.

Часть аналитиков, в том 
числе в госструктурах, увере‑
ны в том, что «семейные» вы‑
платы, также составившие 
10 тыс. руб., уже отразились 
и в инфляции, и в ожидани‑
ях. По оценкам Минэконо‑
мики, в годовом выражении 
инфляция к 23 августа уско‑
рилась до 6,68% против 6,5% 
во многом благодаря выпла‑
там семьям с детьми школь‑
ного возраста. На неделе 
с 14 по 23 августа, по оцен‑
кам Росстата, инфляция со‑
ставила 0,1%. Это «заметно 
превышает сезонную нор‑
му (максимум за пять лет)», 
отмечает Дмитрий Полевой 
из «Локо‑Инвест». «Ускоре‑
ние есть и в продовольствен‑
ных товарах, и в непродо‑
вольственных, причем явно 
заметны эффекты от вы‑
плат на школьников по со‑
ответствующим товарам»,— 
говорит он.

При этом в ЦБ отмечают, 
что баланс рисков по‑преж‑
нему значимо смещен в сто‑
рону проинфляционных 
и вклад в инфляцию устой‑
чивых факторов возрос в свя‑
зи с более быстрым расшире‑
нием спроса по сравнению 
с возможностями увеличе‑
ния выпуска,— это старая 
объяснительная схема Банка 
России, и добавление во вну‑
тренний спрос из дополни‑
тельных налоговых доходов 
правительством примерно 
0,5% ВВП само по себе спо‑
собно ограниченно усилить 
рост цен до конца года. 
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Из экспортивного 
интереса
«Роснефть» просит разрешить ей  
поставлять газ в Европу

Как выяснил „Ъ“, глава «Роснефти» 
Игорь Сечин на фоне рекордно  высоких 
цен на газ в Европе попросил президен-
та Владимира Путина разрешить компа-
нии экспортировать 10 млрд кубометров 
газа в год через агентское соглашение 
с «Газпромом». Топ-менеджер предла-
гает платить с этих объемов существен-
но увеличенный налог на добычу газа, 
что, по оценкам главы «Роснефти», по-
зволит бюджету дополнительно полу-
чить до 37 млрд руб. в год. Однако пря-
мо сейчас у компании нет значимых 
свободных объемов газа, она планиру-
ет  существенно увеличить добычу толь-
ко в 2022 году.

«Роснефть» просит разрешить ей экс‑
порт в Европу 10 млрд кубометров газа в год 
и готова платить на эти объемы повышен‑
ный уровень НДПИ. С таким предложени‑
ем 13 августа обратился к президенту РФ 
Владимиру Путину глава компании Игорь 
Сечин (письмо есть у „Ъ“). Речь не идет об 
отмене экспортной монополии «Газпрома» 
и изменении законодательства. «Роснефть» 
хочет подписать с монополией соглашение, 
по которому агентом при экспорте газа неф‑
текомпании выступит «Газпром». В письме 
говорится, что поставки «целесообразно 
ограничить наличием действующих кон‑
трактов с новыми потребителями, которые 
не являются покупателями газа ПАО „Газ‑

пром“». В 2017 году «Роснефть» подписала 
с BP меморандум о возможности поставок 
в Европу 10 млрд кубометров газа в год.

Главный аргумент, который Игорь Се‑
чин приводит в пользу этого предложе‑
ния,— возможность увеличить доходы 
бюджета РФ. Он отмечает, что биржевые 
цены на газ в Европе достигли рекордного 
уровня, но текущие поступления в бюджет 
от экспорта газа «не в полной мере отража‑
ют благоприятную рыночную конъюнкту‑
ру». В связи с этим господин Сечин пред‑
лагает платить НДПИ на экспортируемый 
«Роснефтью» газ «согласно фактической ры‑
ночной конъюнктуре».

При текущих ценах на газ в Европе став‑
ка НДПИ может составить «около 5 тыс. руб.» 
на 1 тыс. кубометров, пишет глава «Роснеф‑
ти», что «более чем в 3,5 раза» выше теку‑
щей ставки НДПИ для «Газпрома». Дополни‑
тельные доходы бюджета — то есть разница 
между «повышенным» экспортным НДПИ 
«Роснефти» и текущим НДПИ «Газпрома» — 
составят до 37 млрд руб. в год, отмечает го‑
сподин Сечин. Он считает возможным уве‑
личение экспортных поставок «Роснефти» 
в будущем, что обеспечит рост дополни‑
тельных доходов до 150 млрд руб. Это, по 
оценке „Ъ“, соответствует экспорту 40 млрд 
кубометров в год.
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Кабул взорвался  
раньше срока
Последние дни эвакуации из Афганистана 
проходят в сопровождении терактов

Кульминация беспрецедентной по сво-
им масштабам глобальной спецопера-
ции — эвакуации людей из Афганис-
тана — оказалась омрачена серией 
терактов. В результате взрывов в райо-
не аэропорта Кабула погибли по мень-
шей мере 60 и пострадали около 150 
человек. Среди погибших — 12 амери-
канских военных. Ответственность взя-
ли на себя боевики афганского филиала 
запрещенного в РФ «Исламского госу-
дарства». При этом талибы, немедлен-
но осудившие произошедшее, часть 
вины возлагают на американцев, отме-
чая: до 31 августа аэропорт — это зона 
ответственности США. А вот с наступле-
нием осени движение «Талибан» смо-
жет праздновать окончательную победу 
и, похоже, станет полноправным вла-
стителем Афганистана.

Дым, крики, раненые и погибшие у ка‑
бульского аэропорта: последние дни эва‑
куации людей из Афганистана оказались 
омрачены серией терактов. По предвари‑
тельным данным, смертник подорвал себя 
около ворот в аэропорт, а машина с взрыв‑
чаткой взлетела на воздух рядом с отелем 
Baron, где любили останавливаться бри‑
танцы и американцы. Спустя несколько ча‑
сов СМИ со ссылкой на очевидцев сообщи‑
ли еще о нескольких взрывах в Кабуле и его 
окрестностях. По меньшей мере 60 погиб‑

ших и 150 раненых были доставлены в мор‑
ги и больницы Кабула — об этом сообщи‑
ла газета The Wall Street Journal со ссылкой 
на источник в афганском Минздраве.

Вечером в Пентагоне отчитались: поги‑
бли 12 американских военнослужащих, 
еще 15 получили ранения. Столь масштаб‑
ных единовременных потерь в армии 
США не было уже много лет. При этом во‑
енные заверили, что готовятся к новым ата‑
кам в Кабуле, а также обязательно дадут си‑
ловой ответ, когда установят причастных 
к произошедшему.

После взрывов в четверг американский 
план ухода из Афганистана окончательно 
потерпел фиаско. Именно безопасность во‑
енных ставилась администрацией Джо Бай‑
дена во главу угла с самого начала: заботой 
о них объяснялся, например, ранний уход 
с авиабазы Баграм и резкое сокращение 
группировки перед окончательным ухо‑
дом из Афганистана. Каждый раз, выступая 
на публике после триумфа «Талибана» (за‑
прещенное в РФ террористическое движе‑
ние), представители Пентагона, Белого дома 
и Госдепартамента подчеркивали, что ухо‑
дить из Афганистана было необходимо и эва‑
куация десятков тысяч человек идет успеш‑
но. Теперь, когда погибли американские 
военные, говорить об этом не приходится.
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миллионов долларов составил в июне этого года чистый спрос населения РФ на наличную ино-
странную валюту, сообщил ЦБ. В сравнении с маем ($913 млн) этот показатель сократился на 27%. ЦБ 
уточнил, что чистый спрос на доллары при этом упал почти в четыре раза, а на европейскую валюту, напротив, 
вырос в 2,6 раза. Регулятор отметил нехарактерное для первого месяца лета снижение чистого спроса, ко-
торый в преддверии периода массовых отпусков обычно растет в связи с большей потребностью населения 
в наличной валюте для зарубежного отдыха. Однако в связи с въездными ограничениями у многих стран 
(обязательная вакцинация, ПЦР-тесты) произошла переориентация населения на внутренний туризм.

РЫНОК ТРУДА

Кадры  
почувствовали тягу  
к перемене мест

На российском рынке труда назре-
вает кадровый бум, поскольку все 
большее число работников задумы-
ваются о смене работодателя. К та-
кому выводу пришли эксперты ре-
крутингового агентства Kelly Ser-
vices, опросив работников и соис-
кателей из Москвы и Санкт-Петер-
бурга, а также жителей других горо-
дов-миллионников и крупных реги-
ональных центров.

Собранные данные свидетель-
ствуют, что большинство работни-
ков (76%) уже ищут либо планиру-
ют искать новую работу в ближай-
шее время. Основные причины не-
довольства нынешним работода-
телем: уровень заработной пла-
ты (об этом сообщили 34% ре-
спондентов), неинтересные зада-
чи и отсутствие профессиональ-
ного роста (24%) и неудовлетво-
рительные условия труда (16%). 

Чаще всего сменить место работы 
хотят занятые в сферах производ-
ства товаров народного потребле-
ния, розничной торговли, развле-
чений и массмедиа, реже — рабо-
тающие в ИТ-индустрии, в фарма-
цевтике и в таких сферах, как фи-
нансы, инвестиции, страхование 
и консалтинг.

Гендиректор Kelly Services 
по России и Восточной Европе Ека-
терина Горохова отмечает, что мно-
гие работодатели могут столкнуться 
с более высоким уровнем текучки 
персонала в этом году: «Работники, 
которые опасались менять рабо-
ту в разгар пандемии, сегодня го-
раздо охотнее рассматривают и от-
кликаются на предложения о рабо-
те. Мы переживаем кадровый бум, 
сопоставимый с тем, который был 
в 2005–2006 годах».

Данные о росте числа заинте-
ресованных в смене работы частич-
но подтверждает статистика он-
лайн-сервисов по поиску сотрудни-
ков: hh.ru, Superjob и «Работа.ру». 
Она же демонстрирует и рост зар-
платных предложений, в первую 
очередь в отраслях, наиболее по-
страдавших от пандемии, то есть 
в сфере общепита и гостиничном 
бизнесе, в индустрии развлечений 
и строительстве.

Впрочем, для российского рын-
ка труда высокая текучесть кадров 
всегда была характерна: ежегод-
но меняет работу примерно каж-
дый пятый работник. Если основной 
причиной для смены работы высту-
пает размер зарплаты, то в пери-
од кризиса, когда она падает, чис-
ло желающих сменить работодате-
ля возрастает. Так, по итогам 2020 
года треть российских компаний 
пожаловались на средний или вы-
сокий уровень текучести кадров, 
подсчитали эксперты лаборатории 
исследований рынка труда Высшей 
школы экономики и Аналитического 
центра НАФИ. 

Анастасия Мануйлова

ПРИЧИНЫ ПОИСКА НОВОЙ РАБОТЫ 
У РОССИЯН (% РЕСПОНДЕНТОВ)   
ИСТОЧНИК: KELLY SERVICES.
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Минэкономики разработало но-
вые меры для повышения фи-
нансовой устойчивости строи-
тельных организаций, работа-
ющих по государственным кон-
трактам,— для них предлагается 
установить обязательное аван-
сирование не менее 70% цены 
стройки. Кроме того, ведомство 
предлагает создать единые пра-
вила изменения цен таких дого-
воров, а также установить циф-
ровой контроль за своевремен-
ностью их оплаты и урегулиро-
вать порядок приемки работ. 
Эксперты и отраслевое сообще-
ство идеи Минэкономики под-
держивают, ведомства их пока 
изучают.

Минэкономики подготовило па-
кет инициатив, направленных на 
повышение экономической устой-
чивости строительного комплек-
са: ведомство направило письмо со 
своими предложениями (есть у „Ъ“, 
в министерстве факт отправки до-
кумента подтвердили) в Минфин, 
Минстрой и аппарат правительства 
для их последующего обсуждения 
на заседании правкомиссии по ре-

гиональному развитию. Минэконо-
мики ранее уже направляло предло-
жение ввести с 2022 года обязатель-
ное проведение электронного кон-
курса для контрактов с начальной 
стоимостью более 10 млн руб. (см. 
„Ъ“ от 5 июля). Это предложение во-
шло и в новое письмо. 

Среди новых инициатив — раз-
работка единых правил корректи-
ровки госконтрактов в случае коле-
баний цен на стройматериалы. По-
ясним, на фоне роста цен строитель-
ные компании, работающие по гос-
заказу, оказались в наиболее уязви-
мом положении из-за твердой цены 
контракта. Ведомства искали разные 
способы их поддержки — в итоге 
правительство утвердило механизм, 
позволяющий увеличить цену стро-
ительных госконтрактов, заключен-
ных до 1 июля 2021 года, сроком не 
менее чем на год (см. „Ъ“ от 16 авгу-
ста). Минэкономики же, по сути, вы-
ступает за создание с 2022 года посто-
янного механизма — в законе о кон-
трактной системе (44-ФЗ) наличие 
утвержденного правительством по-
рядка изменения цены строитель-
ных контрактов предлагается уста-

новить как основание для пересмо-
тра их существенных условий.

Среди менее «антикризисных» 
мер — включение в 44-ФЗ положе-
ния об обязательном авансирова-
нии госстроек в размере не менее 
70%. Сейчас, как отмечает Минэко-
номики, в 44-ФЗ не предусмотре-
на обязанность авансирования по 
заключаемым госконтрактам — 
ее введение позволит снизить уро-
вень нагрузки на подрядчиков при 
обслуживании процентов по бан-
ковским кредитам. Президент На-
ционального объединения строи-
телей Антон Глушков идею поддер-
живает: сейчас размер аванса может 
быть не более 30%, нижней границы 
нет, и в большинстве случаев аванс 
не устанавливается. По его словам, 
подрядчики вынуждены брать кре-
диты для выполнения работ и «не-
сти убытки по причине того, что без 
аванса начать работы не представ-
ляется возможным». 

Для обеспечения своевремен-
ной оплаты исполненных обяза-
тельств и внесения авансов Минэко-
номики предлагает установить циф-
ровой контроль с использованием 

единой информсистемы в сфере за-
купок. Так, заказчик будет разме-
щать в системе информацию о сро-
ках оплаты по контракту — контро-
лировать их соблюдение будет Фе-
деральное казначейство (напом-
ним, само казначейство планирова-
ло ввести аналогичные нормы для 
всех госконтрактов, см. „Ъ“ от 4 сен-
тября 2020 года). Минэкономики 
ссылается на «негативную практи-
ку по превышению установленных 
сроков» — это, в свою очередь, может 
сказываться на экономической дея-
тельности поставщиков и даже при-
водить к их банкротству. По мнению 
ведомства, такой контроль позволит 
минимизировать риски для подряд-
чиков и «дисциплинировать» заказ-
чиков, что, в свою очередь, повысит 
привлекательность участия в строи-
тельных закупках для малого и сред-
него бизнеса. 

Кроме того, Минэкономики пред-
лагает правительству установить по-
рядок и сроки приемки работ: за счет 
формализации сроков и отчетности 
ведомство рассчитывает уменьшить 
административную нагрузку на под-
рядчиков. Как отмечает Антон Глуш-

ков, хотя в законе предельные сроки 
приемки работ предусмотрены, на 
практике они зачастую «несоизме-
римы со сроком выполнения работ». 

Как отмечает вице-президент 
Центра стратегических разработок 
Диана Каплинская, вопросы обеспе-
чения минимальной рентабельно-
сти, а также своевременной оплаты 
выполненных работ, особенно в ус-
ловиях высокой волатильности цен, 
«давно стали» проблемными. «По-
правки, если они найдут отражение 
в законодательстве одновременно, 
будут иметь серьезный положитель-
ный кумулятивный эффект в отрас-
ли»,— говорит она.

В аппарате вице-премьера Мара-
та Хуснуллина „Ъ“ сообщили, что 
получили предложения Минэконо-
мики, «они требуют всестороннего 
анализа и на данный момент преж-
девременно их оценивать и гово-
рить о сроках и возможности выне-
сения данного вопроса на заседание 
правкомиссии». В Минфине письмо 
также получили и рассматривают. 
В Минстрое документ вчера не про-
комментировали.

Евгения Крючкова

Госстройкам укрепят торговые позиции
Минэкономики предложило меры по поддержке отрасли

Только федеральными выплата-
ми дело не ограничится — хотя ре-
гиональные власти и ограничены 
в дополнительных расходах, они 
могут внести свой вклад в увеличе-
ние спроса. Так, за последние два 
дня о выплатах по 10 тыс. руб. учите-
лям в школах, колледжах и детсадах 
объявили Ивановская и Тверская об-
ласти. Проблема низкой оплаты пе-
дагогов в РФ (это в основном регио-
нальные расходы) в последнюю не-

делю обсуждается активно, с боль-
шой вероятностью тверской почин 
будет тиражирован и в других регио-
нах: школьные учителя — профкате-
гория, испытывающая в пандемию 
сильный стресс, но в отличие от вра-
чей в этой массовой профессии доп-
выплат не было, вне зависимости от 
выборов их молчаливое давление на 
власти в этой связи будет расти.

Опрошенные агентствами Reuters 
и «Интерфакс» аналитики убеждены, 
что внеплановые новые выплаты бу-
дут играть на повышение цен к кон-

цу года. Банк России, естественно, 
будет этому противостоять — «шан-
сы на дальнейшее повышение став-
ки в сентябре (+25–50 б. п.) сохраня-
ются», замечает господин Полевой. 
«Вместе с тем нельзя исключать неко-
торого перераспределения траекто-
рии роста цен между отдельными ме-
сяцами, что будет зависеть от скоро-
сти использования данных выплат 
на потребительские расходы. Само 
по себе такое перераспределение 
в силу своего разового и ограничен-
ного характера не повлияет на прово-

димую ДКП»,— говорится в коммен-
тарии ЦБ Reuters. Банк России под-
твердил, что расходы правительства 
уже учтены в июльском прогнозе. 
Судя по всему, ЦБ предполагает, ис-
ходя из июльско-августовских опро-
сов и фактической динамики инфля-
ции, что прирост спроса будет срав-
нимым с эффектом, вызванным «се-
мейными» выплатами, и более силь-
ного взлета инфляционных ожида-
ний не будет. 

Отметим, впрочем, что фактиче-
ский разовый возврат квартально-

го НДФЛ для большой части населе-
ния может сильнее разгонять инфля-
ционные ожидания, чем обусловле-
но физическим увеличением спро-
са. В вопросах социальной полити-
ки действительно нет ничего более 
постоянного, чем «временное и разо-
вое». Последующая социальная поли-
тика в этом ключе будет требовать но-
вых индексаций, и они будут закла-
дываться (и уже закладываются) в дол-
госрочные ожидания — доходные.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Ремонт жданий

Исследование госаудиторами экологиче-
ских платежей продемонстрировало: эти 
сборы зачастую не имеют конкретных це-
лей, не выполняют свои функции или взи-
маются за одно и то же, а ряд плательщи-
ков выпали из поля зрения регуляторов. 
До наведения порядка с платежами и ре-
формы института расширенной ответ-
ственности бизнеса за отходы товаров 
и упаковки Счетная палата рекомендует 
не превращать экоплатежи в налоги: нега-
тивные последствия этого при нынешнем 
состоянии госрегулирования могут ока-
заться более существенными, чем выгода 
от роста поступлений.

Опубликованный вчера бюллетень Счет-
ной палаты посвящен одному из самых спор-
ных вопросов взаимоотношений бизнеса 
и власти — экологическим платежам (плата за 
негативное воздействие на окружающую сре-
ду (НВОС), экологический и утилизационный 
сборы). Сборы имеют статус неналоговых пла-
тежей, хотя дискуссия о необходимости их по-
гружения в Налоговый кодекс продолжается 
с 2015 года, тогда бизнесу было обещано сни-
жение административной нагрузки. Она тем 
временем продолжает расти: по данным СП, 
с 2017 года доля экологических сборов в об-
щем объеме неналоговых доходов выросла 
почти вдвое, до 8% в 2020 году (382,8 млрд руб.).

Публикация СП основана на результатах 
анализа всей схемы назначения и сбора эко-
логических платежей Минприроды и Роспри-
роднадзором при участии ФТС и ФНС. По ито-
гам контрольный орган констатировал: ком-
пенсационная функция экоплатежей «сла-
бо реализована на практике», подходы к их 
установлению нуждаются в системном пере-
смотре (так, экологический и утилизацион-
ный сборы «имеют схожий объект взимания», 
а платежи утильсбора и НВОС используются 
не на то, для чего взимаются). Плохо работают 
и льготы в этой сфере — так, «механизмы кор-
ректировки платы за НВОС не стали действен-

ным методом стимулирования хозяйствую-
щих субъектов к финансированию природо-
охранных мероприятий», а механизмы целе-
вого расходования платы за НВОС отсутствуют.

С плательщиками сборов также есть про-
блемы: производители товаров в упаковке, 
в отношении которой действуют нормативы 
утилизации, охвачены экосбором не полно-
стью, что не позволяет Минприроды собирать 
расчетные суммы. Эта тема, напомним, уже 
несколько лет вызывает ожесточенное проти-
востояние чиновников Минприроды и пред-
принимателей. Первые неоднократно пыта-
лись превратить экосбор, который обязаны 
уплачивать производители и импортеры, не 
занимающиеся самостоятельной утилизаци-

ей, в источник «окрашенных» доходов ведом-
ства, де-факто упразднив возможность такой 
утилизации. Вторые отстаивают самостоятель-
ное исполнение экологической ответственно-
сти, которую чиновники считают способом 
уклонения от платежей. Попытки сторон до-
говориться („Ъ“ писал о последней из них 24 
августа) пока к успеху не приводят.

На этом фоне вопрос включения экологиче-
ских платежей в Налоговый кодекс в СП счита-
ют целесообразным отложить «до завершения 
реформы системы института РОП». СП настаи-
вает на том, что «необходимо избежать перехо-
да РОП в фискальную плоскость», так как это 
несет «риски увеличения нагрузки на добро-
совестных производителей и импортеров, мо-

жет создать неконкурентные условия и поста-
вить под угрозу достижение фактической ути-
лизации отходов». При этом палата констати-
рует и несостоятельность аргументов бизнеса 
о неизбежном росте цен при ускоренном вве-
дении требований стопроцентной утилиза-
ции: по экспертным оценкам он будет незна-
чительным. Впрочем, тут же СП признает, что 
Минприроды не знает, как использовать и уже 
собираемые с бизнеса средства: «В утвержден-
ной концепции РОП фактически отсутствуют 
положения о принципах управления эколо-
гическим сбором, нет концептуальных идей 
о расходовании средств».

Отметим, что рекомендации госаудиторов 
не спешить с «погружением» сборов в НК вы-
глядят взвешенными. Помимо нерешенных 
вопросов о природе сборов (являются ли они 
компенсационными за вред, нанесенный при-
роде, или фискальными), при таком состоя-
нии отраслевой нормативной базы жесткое ад-
министрирование поступлений сборов ФНС 
неизбежно вызвало бы резкий рост нагрузки 
на бизнес и очевидные протесты в связи с от-
сутствием у этого ясных общественных целей. 
Поэтому СП рекомендует Минфину лишь до-
полнительно проработать вопрос о внесении 
изменений в НК после завершения реформы 
РОП, а Минприроды — рассмотреть вопрос 
о целевом использовании платежей на ликви-
дацию накопленного вреда окружающей сре-
де, ее восстановление и иные природоохран-
ные мероприятия. Минпромторгу при этом 
рекомендовано рассмотреть возможность 
возобновления программ утилизации транс-
портных средств за счет утилизационного сбо-
ра, а Росприроднадзору при доработке госин-
формсистемы учета отходов от использования 
товаров (ЕГИС УОИТ) — «рассмотреть возмож-
ность использования сведений» информси-
стем прослеживаемости товаров ФНС и мар-
кировки товаров «Оператор-ЦРПТ» для расши-
рения контроля за уплатой экосбора.

Олег Сапожков

Экоплатежи не вышли ни числом, ни умением
Счетная палата требует навести в них порядок до включения в Налоговый кодекс

Аудитор Счетной палаты Андрей Батуркин призывает ведомства сначала  
навести порядок в неналоговых платежах, а потом думать об их включении  
в Налоговый кодекс  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Кандидаты в депутаты Госдумы 
и Мосгордумы от КПРФ пожало-
вались мэру Москвы Сергею Со-
бянину на проблемы с ведением 
избирательной кампании: их за-
держивает полиция во время 
встреч с избирателями, а сотруд-
ники ЖКХ срывают агитационные 
плакаты и воруют газеты. Об ана-
логичных проблемах заявили 
и в других оппозиционных парти-
ях. В департаменте ЖКХ Москвы 
вопрос о порче агитационной 
продукции переадресовали 
в префектуры. Источник „Ъ“, зна-
комый с ходом кампании в столи-
це, считает, что коммунисты про-
сто хотят «создать себе имидж 
оппозиционно настроенной 
к власти партии».

Столичные кандидаты в Госдуму 
и Мосгордуму от КПРФ направили 
мэру Москвы Сергею Собянину пись-
мо („Ъ“ ознакомился с его текстом), 
в котором пожаловались на наруше-
ния в ходе избирательной кампании. 
Под обращением подписались кан-
дидаты в Госдуму по всем 15 столич-
ным округам и два кандидата, участ-
вующие в довыборах в Мосгордуму.

Они заявили, что полиция пре-
пятствует их встречам с избирате-
лями: во время таких встреч были 
задержаны, например, кандида-
ты в Госдуму Павел Иванов, Анас-
тасия Удальцова и ряд других. Кро-
ме полиции (которая мэрии, строго 
говоря, не подчиняется), коммуни-
стам мешает и ГБУ «Жилищник», за-
являют авторы письма: «Сотрудни-

ки управляющих компаний получа-
ют указания от руководства на удале-
ние агитационных плакатов, объяв-
лений о проведении встреч с избира-
телями, о чем некоторые сотрудники 
„Жилищника“ прямо публично сооб-
щают на встречах, проводимых кан-

дидатами». Работники «Жилищни-
ка» «по указанию руководства» похи-
щают «газеты и иные агитационные 
материалы» коммунистов из почто-
вых ящиков и «забирают их у консь-
ержей» и даже у разносчиков, объяс-
няя, «что они все равно потом собе-

рут все разложенные газеты и проще 
сразу им отдать». В заключение авто-
ры письма сетуют на отсутствие ком-
мунистов в составе 36 из 123 москов-
ских территориальных избиркомов, 
сформированных в конце 2020 года, 
несмотря на полагающуюся партии 

квоту — один член в каждом избир-
коме. Напомним, в Мосгоризбирко-
ме тогда пояснили, что КПРФ сама на-
рушила порядок выдвижения канди-
датур в территориальные комиссии.

На работников столичного ЖКХ 
жалуются и другие оппозиционные 
партии. «Мы, кандидаты от ЛДПР, ре-
гулярно сталкиваемся с такими си-
туациями, и на местах действитель-
но есть перегибы, когда сотрудники 
„Жилищника“ занимаются предвы-
борным терроризмом, срывая пла-
каты»,— сообщил „Ъ“ представитель 
московского отделения ЛДПР, кан-
дидат в Мосгордуму Михаил Мона-
хов. Лидер московского отделения 
«Справедливой России — За правду» 
Галина Хованская (кандидат в Госду-
му по округу №198) сказала „Ъ“, что 
газеты ее однопартийцы предпочи-
тают раздавать в пикетах, так как из 
почтовых ящиков их вытаскивают 
«все кому не лень». Пресс-секретарь 
«Яблока» Игорь Яковлев заявил о слу-
чаях задержания волонтеров и аги-
таторов (с этим сталкивались канди-
даты Кирилл Гончаров в 197-м окру-
ге и Сергей Митрохин в 208-м) и о по-
лицейской проверке по факту кражи 
агитпродукции из штаба кандидата 
Николая Кавказского (204-й округ). 
«У кандидата в Мосгордуму Влади-
мира Рыжкова полиция недавно пы-
талась сорвать встречу с избирате-
лями,— добавляет господин Яков-
лев.— Постоянно срывают наши 
плакаты, но пока мы не можем уста-
новить, кто это делает». Жалуются 
и «Коммунисты России», хотя, по сло-

вам зампреда партии Ярослава Си-
дорова, у них проблем меньше, чем 
у КПРФ, поскольку меньше и агита-
ционных материалов.

Все кандидаты и партии в сто-
лице «ведут свои кампании свобод-
но и имеют равные права», возра-
жает источник „Ъ“, знакомый с хо-
дом кампании в Москве: «У всех есть 
агитация, на улицах есть баннеры, 
кубы, наружная реклама и так да-
лее. Все, что оформлено в соответст-
вии с законом, допускается без во-
просов». При этом в городе до сих 
пор действуют санитарные ограни-
чения Роспотребнадзора из-за кови-
да, что «определенным образом вли-
яет на проведение различных меро-
приятий», и партии «должны это учи-
тывать и соблюдать данные требова-
ния», отмечает собеседник. Он также 
не исключает, что заявления КПРФ 
о воспрепятствовании ее агитации 
«преследуют несколько иную цель»: 
«Вместо того чтобы вести настоя-
щую и конкурентную предвыбор-
ную кампанию, некоторые кандида-
ты от КПРФ пытаются заняться пиа-
ром и создать себе имидж оппозици-
онно настроенной к власти партии».

В столичном департаменте ЖКХ 
просьбу „Ъ“ прокомментировать со-
общения коммунистов о действиях 
сотрудников «Жилищника» переа-
дресовали в префектуры. „Ъ“ напра-
вил запросы в 11 префектур, но на 
момент публикации материала от-
вета не получил.

Елена Рожкова,  
Кира Дюрягина

Жилищно-коммунистическое хозяйство
Столичные кандидаты от КПРФ пожаловались в мэрию на помехи их агитации

Коммунистическая партия пожаловалась в мэрию на полицейских и работников ЖКХ,  
которые мешают ей бороться за избирателя   ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА

Экспертный институт социальных исследова-
ний (ЭИСИ) провел 26 августа круглый стол, по-
священный предвыборным программам пар-
тий. Из представленного собравшимся иссле-
дования ВЦИОМа стало известно, что програм-
мы партий изучают только 13% россиян. Экс-
перты раскритиковали программы всех партий, 
кроме «Единой России» (ЕР), как декларатив-
ные. Больше всех досталось программе КПРФ. 
Коммунисты назвали критику попыткой дискре-
дитации партии. Сторонний эксперт считает, 
что на выборах имеют значение не программы 
партий, а их образы и лозунги.

В начале круглого стола руководитель практи-
ки политического анализа ВЦИОМа Михаил Мамо-
нов представил данные соцопроса, согласно кото-
рым только 13% опрошенных заявили, что изуча-
ют программы партий, 57% ответили, что имеют об-
щее представление об их содержании. Однако 64% 
опрошенных признались, что их интересует, с каки-
ми программами партии идут на выборы. Самыми 
значимыми темами партийных программ опрошен-
ные назвали здравоохранение, образование и поло-
жение пенсионеров, а внешняя политика интересу-
ет только около половины граждан.

Участники круглого стола назвали самой объ-
емной (по числу знаков) программу ЕР. По их мне-
нию, она содержит больше всего тем, поскольку 
«составлялась на основе предложений граждан». 
Директор Центра политического анализа и соци-
альных исследований Павел Данилин похвалил 

ЕР за предложение «создать систему гарантирован-
ного контроля за соблюдением прав работников 
предпенсионного возраста» и обещание реализо-
вать программу капремонта свыше 7 тыс. школ. От-
метим, что программа партии была опубликована 
на сайте ЕР в день проведения дискуссии в разде-
ле «Документы».

Программы остальных партий подверглись кри-
тике участников круглого стола. Политический обо-
зреватель радиостанции «Говорит Москва» Алек-
сандр Асафов счел, что программа ЛДПР не напол-
нена «практическими инициативами» по реализа-
ции предложений партии, таких как «вернуть быв-
шие территории СССР». На идею ЛДПР «добиться 
роспуска НАТО» Павел Данилин спросил: «А каким 
образом?» Предложение «Справедливой России — 
За правду» повысить уровень минимального разме-
ра оплаты труда до 31 тыс. руб. он и вовсе назвал 
«невыполнимыми благопожеланиями». Програм-
ма «Яблока», по мнению собравшихся, и вовсе со-
держит «непопулярные в российском обществе» 
идеи. Так, партия предлагает выстраивать отно-
шения с США, отказаться от разработки нефтегазо-
вых месторождений в Северном Ледовитом океане 
и прекратить вмешательство во внутренние дела 
Украины.

Больше всего критики от экспертов досталось 
программе КПРФ. Александр Асафов заявил, что 
она содержит только декларативные заявления. 
Павел Данилин назвал ее опасной и радикальной, 
а ее предложения — непрофессиональными и по-

пулистскими. В частности, обещание КПРФ осуще-
ствить программу «второй целины», в то время как 
«программа „первой целины“ была полностью про-
валена» (имеется в виду программа освоения степ-
ных земель в Поволжье и Казахстане в 1954–1965 го-
дах, приведшая к экологической катастрофе). Пред-
ложение КПРФ поэтапно ликвидировать НДС выз-
вало у господина Данилина удивление, поскольку, 
по его сведениям, поступления от этого налога со-
ставляют 25% доходов бюджета. Итогом реализации 
планов КПРФ «вернуть землю в общенародную соб-
ственность» эксперт счел, например, превращение 
«Совхоза имени Ленина» незарегистрированного 
кандидата от Компартии Павла Грудинина в «обще-
народное достояние».

Первый зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин сказал 
„Ъ“, что коммунисты уверены в реализации своей 
программы и даже разработали под нее законопро-
екты, часть из которых уже внесена в Думу. Он верит, 
что программа освоения целины в 1950-х годах дала 
толчок развитию сельского хозяйства. Коммунисты, 
по его словам, вместе с отменой НДС намерены вве-
сти прогрессивную шкалу налогообложения и дру-
гие новые налоговые меры. В критике программы 
КПРФ экспертами ЭИСИ он увидел попытку дискре-
дитировать конкурента ЕР.

Впрочем, партийных программ перед выборами 
никто не читает, полагает политолог Александр Кы-
нев. По его мнению, для избирателей важнее образы 
партий и их лозунги.

Мария Макутина

Программы партий — программы народа
Эксперты зачитались планами политических сил

Центризбирком (ЦИК) в четверг 
решил направить в Верховый суд 
иски о снятии с выборов в Госду-
му семи кандидатов от Партии 
роста и РПСС, владеющих ино-
странными активами. Такой же 
иск может быть подан и в отно-
шении кандидатов от «Яблока», 
которое не хочет отзывать их до-
бровольно. По итогам проверки 
Центробанка из партсписков 
из-за зарубежных активов 
исключены уже 22 кандидата, 
причем у некоторых из них были 
единичные акции, купленные 
в инвестиционных приложениях, 
а у кого-то — акции «Яндекса» 
и Сбербанка, которые по закону 
тоже считаются иностранными 
финансовыми инструментами.

К «зачистке» партсписков от кан-
дидатов, владеющих зарубежны-
ми финансовыми инструментами, 
ЦИК приступил после получения из 
Центробанка результатов соответ-
ствующей проверки. Как сообщил 
зампред комиссии Николай Була-
ев, этот документ содержит пример-
но 800 страниц. Партиям, чьи кан-
дидаты оказались в списке, ЦИК ра-
зослал уведомления и дал время на 
предоставление документов, опро-
вергающих результаты проверки 
ЦБ. Кандидаты, у которых действи-
тельно обнаружились иностранные 
активы, вправе сняться с выборов 
самостоятельно или по решению 
партии. Если же они не согласны 
с результатами проверки, ЦИК мо-
жет исключить их из списков толь-
ко через суд.

На этой неделе по инициативе 
самих партий ЦИК уже исключил из 

списков «Яблока», ЛДПР, «Новых лю-
дей» и Российской партии свободы 
и справедливости (РПСС) в общей 
сложности 22 кандидата. А на заседа-
нии 26 августа ЦИК решил обратить-
ся в Верховный суд для отмены ре-
гистрации еще шести кандидатов от 
Партии роста и одного выдвиженца 
РПСС. Ранее источник „Ъ“ в комис-
сии говорил, что помимо Партии ро-
ста добровольно исключать канди-
датов отказывалось и «Яблоко».

В ходе заседания член ЦИКа Ев-
гений Колюшин поинтересовался, 
за какие конкретно иностранные 
инструменты снимают кандидатов, 
но докладчик по этому пункту Ан-
тон Лопатин прямого ответа не дал, 
объяснив, что сейчас обсуждается 
вопрос не об исключении кандида-
тов из списка, а о подаче заявления 
в Верховный суд. Ранее „Ъ“ сообщал, 
что некоторых кандидатов из «Ябло-
ка» сняли за владение единичными 
акциями Apple, Bank of New York, 
Pfizer и Intel (см. „Ъ“ от 25 августа).

Кандидат от РПСС Дмитрий По-
тапенко — один из тех, по поводу 

кого ЦИК обращается в суд — рас-
сказал „Ъ“, что пока не видел мате-
риалов, подтверждающих наличие 
у него зарубежных активов, а озна-
комился лишь с распечаткой об-
щего списка, где есть представите-
ли практически всех партий, в том 
числе «Единой России». «Насколь-
ко я понимаю, люди работали че-
рез российские брокерские конто-
ры и никаких зарубежных счетов 
у них нет. Как будет в этой ситуации 
действовать ЦИК — не очень понят-
но»,— говорит партиец. У него са-
мого в качестве иностранных акти-
вов фигурировали акции «Яндекса» 
и Сбербанка, что, по его мнению, 
свидетельствует о фундаменталь-
ном противоречии. Получается, 
что иностранными активами могут 
быть признаны акции любых рос-
сийских компаний, которые торгу-
ются на зарубежных биржах, недоу-
мевает господин Потапенко. «Если 
теперь получается, что три милли-
она человек, открывших брокер-
ские счета, становятся иностран-
ными агентами,— ну ОК, хороший 

закон, правильный целиком и пол-
ностью»,— иронизирует кандидат.

Вопрос об акциях поднимают 
и некоторые избиркомы. По ин-
формации сетевого издания «Сота», 
ЦИК Якутии попросил у Центриз-
биркома РФ методической поддер-
жки в части причисления акций 
«Яндекса» к иностранным финансо-
вым инструментам: с одной сторо-
ны, он считается российской транс-
национальной компанией, с дру-
гой, ее эмитент находится в Нидер-
ландах, а акции имеют коды в соот-
ветствии с международными стан-
дартами. Весной тема «Яндекса» 
всплывала на праймериз «Единой 
России». Тогда кандидатам поясня-
ли, что эти активы попадают под по-
нятие иностранных финансовых 
инструментов, как и акции ино-
странных компаний в инвестици-
онных портфелях банков РФ. Ак-
ции Сбербанка торгуются на Лон-
донской бирже в виде GDR, а ADR 
«Яндекса» — на NASDAQ.

Пресс-секретарь Партии роста 
Анастасия Киченко заявила „Ъ“, что 

изначально в списке ЦБ числилось 
11 их кандидатов, но партия на-
правила в ЦИК письмо, в котором 
опровергла данные о нарушениях 
и подчеркнула, что не усматрива-
ет оснований для исключения сво-
их выдвиженцев из списка. Что же 
касается «Яблока», то ему председа-
тель ЦИКа Элла Памфилова на засе-
дании 26 августа дала еще некото-
рое время на прояснение ситуации. 
В то же время она напомнила, что 
избиркомам предстоит напечатать 
109 млн бюллетеней и комиссии 
и так перегружены. Руководитель 
штаба «Яблока» Григорий Гришин 
заявил „Ъ“, что позиция партии не 
изменилась и она будет ждать по-
вестки в суд: «Мы будем к этому от-
носиться юридически серьезно 
и используем все возможности, ко-
торые предоставляют остатки рос-
сийского правосудия, чтобы оспо-
рить такую практику».

Напомним, что первым кандида-
том, снятым с нынешних выборов 
в Госдуму еще на этапе регистрации 
за владение иностранными актива-

ми, стал выдвинутый КПРФ дирек-
тор «Совхоза им. Ленина» Павел Гру-
динин, у которого прокуратура по 
жалобе его экс-супруги обнаружи-
ла 16 667 акций белизского офшо-
ра Bontro. Однако его ситуация от-
личается от случаев с теми, кого ли-
шают регистрации сейчас, поясня-
ет юрист, партнер «Амонд Смит Лтд» 
Сергей Назаркин. По его словам, 
российский Центробанк не распо-
лагает данными и возможностями, 
чтобы получить информацию от за-
рубежных коллег о наличии акти-
вов и счетов за рубежом. А посколь-
ку информация для автообмена дан-
ными о финансовых счетах поступа-
ет прежде всего из банков, в случае 
с господином Грудининым запрос 
был сделан через прокуратуру, у ко-
торой есть возможность в рамках 
международного сотрудничества по 
уголовным делам запрашивать ин-
формацию от своих коллег за рубе-
жом, говорит эксперт.

Политолог Александр Пожа-
лов отмечает, что система провер-
ки и сбора сведений о кандидатах 
уже отработана и то, что ранее мог-
ло оставаться неявным, вроде одной 
случайной акции или недоликвиди-
рованного офшора, сейчас выявля-
ется проверяющими органами уже 
во время кампании. «С другой сто-
роны, сами партии не могут прове-
рить достоверность подаваемых их 
кандидатами документов. А многие 
кандидаты — новички на выборах 
и просто не в курсе нюансов того, 
что считается иностранными фина-
ктивами»,— резюмирует эксперт.

Елена Рожкова,  
Афанасий Сборов

Списки партий проходят дезактивацию
ЦИК подает первые иски о снятии кандидатов с иностранными финансовыми инструментами

Его поздравляет министр обороны РФ генерал армии  
Сергей Шойгу:
— Уважаемый Александр Иванович! Примите мои сердечные по-
здравления по случаю дня Вашего рождения. За долгие годы служ-
бы Вы по праву завоевали авторитет настоящего профессионала, до-
бросовестного и принципиального руководителя, мудрого настав-
ника, являющегося примером для своих подчиненных. Много лет 
занимая ответственный пост председателя Следственного комите-
та России, Вы продолжаете вносить неоценимый вклад в решение 
важнейших задач по обеспечению правопорядка, борьбе с корруп-
цией, укреплению законодательства. Желаю Вам, уважаемый Алек-
сандр Иванович, крепкого здоровья, счастья, успехов во всех начи-
наниях, удачи и благополучия!

Поздравления передает народная артистка РФ  
Анна Ковальчук:
— Уважаемый Александр Иванович! Судьба связала нас через сериал 
«Тайны следствия», и я понимаю, что Ваша профессия требует энци-
клопедических знаний, большого вложения физических и душев-
ных сил. И самое главное — защищать интересы людей и уметь оста-
ваться при этом справедливым и честным. И самое трудное — нака-
зывать тех, кто не чтит Закон. Это очень нелегко, я уже более двад-
цати лет раскрываю эту тему в кинематографе, но не могу привык-
нуть. И уважение к таким особенным людям, как Вы и Ваши колле-
ги, только возрастает. Вы щедро делитесь с молодыми своими зна-
ниями и человеческим обаянием, а студенты и кадеты стремятся 
перенять Ваш опыт. Желаю Вам здоровья, долгих лет жизни, боль-
ше солнца и позитива. Берегите себя и всегда оставайтесь открытым 
и справедливым, всегда прислушивайтесь к своему сердцу.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет 
председателю  
Следственного комитета РФ  
Александру Бастрыкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т Л Ь В А  Ш Л О С Б Е Р Г А  О К О Н Ч А Т Е Л Ь Н О  В Ы Ч Е Р К Н У Л И  И З  К А Н Д И Д А Т О В

Центризбирком (ЦИК) на своем заседании в четверг 
аннулировал регистрацию депутата псковского заксобрания 
Льва Шлосберга в качестве кандидата в депутаты Госдумы 
по федеральному списку партии «Яблоко», где он возглавлял 
территориальную группу по Псковской и Тверской областям. 
Основанием для этого стало вступившее в силу решение 
Мосгорсуда, который 9 августа снял «яблочника» с выборов 
по Ховринскому одномандатному округу Москвы за причаст-
ность к деятельности экстремистской организации.

Напомним, столичный суд сослался на решение псков-
ского суда, который зимой назначил господину Шлосбергу 
штраф за организацию митинга 23 января в поддержку 

политика Алексея Навального (три созданные им органи-
зации были признаны экстремистскими и запрещены в РФ 
9 июня). Сам «яблочник» утверждал, что к организации 
митинга отношения не имел, и обращал внимание на то, что 
в решении псковского суда фамилия господина Навального 
не упоминалась.

Как пояснил на заседании ЦИКа его член Антон Лопатин, 
этим решением Мосгорсуд подтвердил отсутствие у Льва 
Шлосберга пассивного избирательного права, а в этом 
случае, согласно п. 5 ст. 99 закона о выборах в Госдуму, 
регистрация кандидата аннулируется решением избиркома, 
который ранее его зарегистрировал. Господин Шлосберг, 

в свою очередь, пообещал продолжить оспаривать эти реше-
ния и добиться восстановления на выборах.

Между тем председатель ЦИКа Элла Памфилова выска-
залась в защиту Льва Шлосберга. Оговорившись, что она 
уважает решение суда и высказывает свою личную позицию, 
госпожа Памфилова заявила, что знает «яблочника» «как 
политика с очень развитым правовым сознанием, жесткого 
принципиального политического оппонента Навального и его 
сторонников». «Я никак не могу считать, что он каким-то 
образом, каким-то боком имеет какое-то отношение к экс-
тремистам и так далее. Я не могла об этом не сказать»,— 
подчеркнула глава ЦИКа.
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Гагаринский суд Москвы вынес 
приговор по делу индивидуаль-
ного предпринимателя Антона 
Лычагина и юриста Ольги Лука-
шевой. Им инкриминировалось 
особо крупное мошенничест-
во. По версии следствия, госпо-
дин Лычагин и госпожа Лукаше-
ва получили от своего знакомого 
€25 тыс. и 6 млн руб., пообещав 
ему помощь в выигрыше вексель-
ного спора на 390 млн руб. путем 
дачи взятки председательствую-
щему на процессе. Впрочем, вы-
яснилось, что коррупционных на-
мерений у подсудимых не было, 
а деньги они решили  присвоить. 
Господин Лычагин получил че-
тыре года лишения свободы, 
 госпожа Лукашева — три года, 
но отправляться в колонию им 
не придется: наказание они уже 
отбыли в СИЗО. Впрочем, осу-
жденные вины не признали и бу-
дут приговор обжаловать.

Из-за пандемии коронавируса 
процесс в Гагаринском суде прохо-
дил в закрытом для публики режи-
ме. Но, как рассказали участники 
процесса, уголовное дело о мошен-
ничестве, по которому проходи-
ли Антон Лычагин и Ольга Лукаше-
ва, было возбуждено следственным 
управлением СКР по ЮАО Москвы 
еще 29 ноября 2017 года. Заявите-
лем по нему выступил знакомый 
Антона Лычагина предпринима-
тель Владимир Мишин. Последний 
сообщил, что в 2016 году по дове-
ренности от ООО «Комдиагностика» 
пытался получить от одного из мо-
сковских банков вексельный долг 
в 390 млн руб. За советом он обра-
тился к господину Лычагину, и тот 
сказал, что хорошо знаком с юри-
стом Ольгой Лукашевой, имевшей 
богатую практику ведения дел в ар-
битражных судах. При этом, якобы 
отметил господин Лычагин, юрист 
хорошо знакома с судьями Москов-
ского арбитражного суда и может 
через них посодействовать в вопро-
се взыскания долга. Поговорив с го-
спожой Лукашевой, господин Лы-
чагин якобы пришел к выводу, что 
вопрос можно решить с помощью 

взятки в €110 тыс. Владимир Ми-
шин согласился дать требуемую 
сумму. Господин Лычагин запросил 
аванс в размере €25 тыс.— за то, что 
госпожа Лукашева составит от име-
ни ООО ходатайство в арбитраж 
о наложении ареста на 250 млн руб., 
принадлежавших ответчику. Когда 
же ходатайство будет удовлетворе-
но, еще 6 млн руб. нужно будет дать 
уже для судьи. Деньги были пере-
даны, но ходатайство о наложении 
ареста на средства ответчика так 
и не было удовлетворено.

Владимир Мишин потребовал 
у Антона Лычагина вернуть пере-
данные средства, но тот отдал лишь 
1,5 млн руб., взятые за посредничест-
во. В ходе последующих переговоров 
стороны так и не пришли к согласию 
по вопросу о возврате денег. По мате-
риалам дела, решальщики утвержда-
ли, что 4,5 млн руб. были переданы 
судье и вопрос о возврате вексельно-
го долга будет обязательно решен. 
Однако арбитражный суд в иске 
ООО «Комдиагностика» отказал. По-
считав себя обманутым, господин 
Мишин написал заявление в СКР.

В суде в ходе прений прокурор 
потребовал признать подсудимых 
Лычагина и Лукашеву виновными 
по ч. 4 ст. 159 (особо крупное мошен-
ничество), а также ч. 5 ст. 33 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ (пособничество в осо-
бо крупном мошенничестве) и на-
значить им соответственно четы-
ре с половиной и три года лишения 
свободы. Защита с этим была катего-
рически не согласна, настаивая на 
оправдании подсудимых. В частно-
сти, адвокаты напомнили, что это 
уже второй процесс над Антоном 
Лычагиным и Ольгой Лукашевой. 
В августе 2019 года Гагаринский суд 
Москвы признал подсудимых ви-
новными, но затем приговор был 
отменен, а дело направлено на но-
вое рассмотрение, в том числе и по-
тому, что председательствующий 
на первом процессе нарушил тай-
ну совещательной комнаты, прове-
дя до оглашения приговора пять за-
седаний по другим делам. При этом 
оглашенный в Гагаринском суде 
приговор во многих местах не соот-

ветствовал тексту, полученному осу-
жденными и их защитой на руки.

Что же касается сути обвинения, 
то адвокаты утверждали, что потер-
певший Мишин дважды в 2017 году 
обращался в УВД ЮЗАО Москвы 
и ФСБ России с заявлениями о пре-
ступлении, но получил отказы в воз-
буждении дела. Основанием же для 
возбуждения дела в СУ СКР по ЮАО 
Москвы, по словам адвокатов, ста-
ли материалы проверки из Гагарин-
ского межрайонного следственно-
го отдела. Однако там, утверждают 
защитники, на их запрос ответили, 
что материалы касались деятель-
ности самого Владимира Мишина. 
Соответственно, адвокаты наста-
ивали на том, что дело против их 
подзащитных возбуждено незакон-
но. Сама Ольга Лукашева пояснила 
в суде, что получила от господина 
Лычагина 3 млн руб. в счет оказа-
ния юридических услуг по взыска-
нию вексельного долга, но после 
возбуждения дела вернула Влади-
миру Мишину 2 млн руб. В свою оче-
редь, Антон Лычагин сообщил, что 
остальные деньги он передал дру-
гому специалисту по банковскому 
праву, а оставленные себе 1,5 млн 
руб. вернул заявителю. Подсудимые 
также утверждали, что в результате 
уголовного преследования лиши-
лись всех своих доходов, а имев-
шийся у них бизнес развалился.

При этом адвокаты и подсудимые 
утверждали, что Владимир Мишин 
вообще не может быть потерпев-
шим. Дело в том, что на протяжении 
2019–2020 годов он пытался через 
подмосковный арбитраж добиться 
включения в реестр требований кре-
диторов Антона Лычагина 11,9 млн 
руб., но получил отказ, потому что не 
смог доказать, что эти средства вооб-
ще ему принадлежали.

В итоге суд назначил господи-
ну Лычагину и госпоже Лукаше-
вой четыре и три года соответствен-
но. Впрочем, они их уже отсидели 
в СИЗО. Сами же осужденные зая-
вили „Ъ“, что по-прежнему считают 
себя невиновными и в самое бли-
жайшее время обжалуют приговор.

Алексей Соковнин

Предприниматель и юрист  
не отдали деньги судье
За мошенничество они получили сроки,  
которые уже отсидели

Куйбышевский районный суд 
Санкт-Петербурга начал рас-
сматривать иск регионального 
управления Минюста к городской 
адвокатской палате. Та не согла-
силась привлечь адвоката Ива-
на Павлова к дисциплинарной 
ответственности за отказ дать 
подписку о неразглашении дан-
ных предварительного расследо-
вания по делу бывшего журнали-
ста „Ъ“ и «Ведомостей», а затем 
советника главы «Роскосмоса» 
Ивана Сафронова. Минюст тре-
бует отменить решение колле-
гии, настаивая, что господин 
Павлов нарушил и требования 
адвокатской этики, и право на 
 защиту господина Сафронова.

Как сообщил „Ъ“ первый вице-пре-
зидент Адвокатской палаты (АП) 
Санкт-Петербурга Вячеслав Тенишев, 
на первом заседании суда иск по су-
ществу рассмотреть не удалось: пред-
ставитель Минюста предоставил но-
вые документы. Палате требуется их 
изучить, поэтому рассмотрение дела 
было отложено на 8 сентября.

Доводы палаты, опираясь на ко-
торые адвокаты не стали возбуждать 
против Ивана Павлова дисципли-
нарное производство, в палате пока 
не разглашают, обещая представить 
их на процессе. По данным источ-
ников „Ъ“, в иске говорится, что ад-
вокат Иван Павлов, защищающий 
Ивана Сафронова, безосновательно 
отказался давать подписку о нераз-
глашении дела, нарушив тем самым 
не только требования кодекса адво-
катской этики, но и право господи-
на Сафронова на защиту.

Ранее, напомним, изучив пред-
ставление Минюста о возбуждении 

дисциплинарного производства 
в отношении господина Павлова, ад-
вокатская палата Санкт-Петербурга 
сочла, что оснований для этого нет.

«Минюст представил свои доводы 
в исковом заявлении, а в суд пред-
ставил дополнительные документы 
к материалам дела. Мы их изучим 
и дадим свою оценку. А уже суд будет 
решать: соглашаться с их представ-
лением о праве или с нашим»,— со-
общил „Ъ“ Вячеслав Тенишев.

Как ранее сообщал „Ъ“, адвокат 
Иван Павлов, бывший руководитель 
ныне закрытого правозащитного объ-
единения юристов и журналистов 
«Команда 29», представляет интересы 
Ивана Сафронова, обвиненного в го-
сизмене. 13 июля 2020 года следова-
тель по делу журналиста хотел взять 
подписку у его адвокатов о неразгла-
шении данных предварительного 
следствия, но те, в том числе Иван Пав-
лов, отказались. Минюст пытался при-
влечь защитников к дисциплинар-
ной ответственности, но адвокатские 
палаты Москвы и Санкт-Петербурга 
с ним не согласились.

27 апреля 2021 года Иван Павлов 
и сам стал фигурантом уголовного 
дела. Его обвинили в разглашении 
данных предварительного рассле-
дования. Как ранее сообщал „Ъ“, го-
сподину Павлову вменяют в вину 
передачу в газету «Ведомости» поста-
новления о привлечении Ивана Саф-
ронова в качестве обвиняемого и со-
общение в СМИ о появлении в деле 
Сафронова некоего анонимного сви-
детеля, выступающего под псевдони-
мом. Суд назначил господину Павло-
ву запрет определенных действий. 

Адвокатская палата выражала 
озабоченность уголовным преследо-

ванием Ивана Павлова и направля-
ла соответствующие письма предсе-
дателю СКР Александру Бастрыкину, 
директору ФСБ РФ Александру Борт-
никову и генпрокурору РФ Игорю 
Краснову. Кроме того, ряд адвокатов 
подписался под открытым письмом 
с требованием прекратить уголов-
ное преследование коллеги. 

Сам Иван Павлов из-за наложен-
ных на него запретов лишен возмож-
ности давать комментарии. Его адво-
кат Александр Мелешко пояснил „Ъ“, 
что об иске Минюста к адвокатской 
палате ему и его доверителю стало из-
вестно фактически случайно — из кар-
тотеки Куйбышевского райсуда. При 
этом он отметил, что господин Павлов 
не привлечен к участию в деле в каче-
стве третьего лица, чьи интересы мо-
гут быть затронуты судебным реше-
нием. Отдельно он сообщил, что это 
уже третье по счету обращение пред-
ставителей Минюста в суд, но первые 
два были возвращены истцам по не-
известным причинам. По мнению 
господина Мелешко, все действия 
против господина Павлова являют-
ся ответом «недобросовестных сило-
виков» на действия адвоката по сово-
купности «его заслуг». Как он считает, 
подача иска стоит в одном ряду с за-
крытием сайта «Команды 29» и уголов-
ным делом Ивана Павлова, который 
является «неудобным адвокатом» и ко-
торого пытаются не допустить до рабо-
ты «любыми доступными путями».

Елена Шиляева,  
Санкт-Петербург;  
Сергей Сергеев

Адвокатам предлагают 
защищаться
Минюст опять требует наказать Ивана Павлова, 
защищающего Ивана Сафронова

В Москве пресечена деятель-
ность преступной группы, спе-
циализировавшейся на сбыте 
фальсифицированных доро-
гих лекарств. Речь идет о пре-
паратах, которые используются 
при лечении  онкозаболеваний, 
ВИЧ-инфекции, туберкулеза 
и коронавируса. В рамках рас-
следования на складе аптеки, 
входящей в одну из крупнейших 
российских сетей, были найде-
ны дорогостоящие лекарства 
из реестра жизненно необходи-
мых и важнейших (ЖНВЛП) на не-
сколько миллионов рублей. При 
этом, по предварительным дан-
ным, официальными произво-
дителями упаковки с обнаружен-
ными сериями и штрих-кодами 
не выпускались. Следственный 
комитет России (СКР) возбудил 
уголовное дело по факту сбы-
та товаров, не отвечающих тре-
бованиям безопасности. Одна-
ко после проведения экспертиз 
и дальнейших следственных ме-
роприятий статей УК РФ в уго-
ловном деле может прибавить-
ся: сыщики надеются выяснить, 
использовался ли фальсифи-
кат в лечебных учреждениях 
и не было ли случаев причинения 
вреда здоровью пациентов. 

По данным информированных 
источников „Ъ“ в силовых структу-
рах, некоторое время назад в право-
охранительные органы столицы по-
ступила оперативная информация 
о появлении в продаже, в том числе 
в аптеках, дорогих лекарственных 
препаратов сомнительного качест-
ва и происхождения, которые про-
давались по поддельным докумен-
там. В поисках поставщиков были 
задействованы самые различные 
подразделения правоохранителей, 
поскольку речь шла о фальсификате 
препаратов, имеющих особую значи-
мость, тем более в период пандемии. 
В результате на днях оперативникам 
из подразделений экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции управления на транспор-
те (УТ) МВД России по Центральному 
федеральному округу поступила ин-
формация о том, что готовится оче-
редная разовая покупка. Продавец 

должен был привезти покупателю 
на 180 тыс. руб. упаковки препарата 
«RoActemra 20 mg/ml 400vg/20 ml». 
Это лекарство, именуемое обычно 
просто «Актемра», было создано как 
иммунодепрессант для лечения рев-
матических артритов. Однако в по-
следнее время медики отметили эф-
фективность его использования 
в сочетании с другими препарата-
ми при лечении находящихся в тя-
желом состоянии больных корона-
вирусной инфекцией. Разумеется, 
инъекции «Актемры» в сочетании 
с другими препаратами должны про-
изводить только профессиональные 
медицинские работники. При пере-
даче упаковок с лекарством прода-
вавший его мужчина был задержан 
оперативниками УЭБиПК УТ МВД 
по ЦФО и их коллегами из линей-
ного управления полиции станции 
«Москва-Курская» прямо в здании 
Курского вокзала на Земляном валу. 
Продавцом оказался курьер аптеки, 
которая входит в одну из крупней-
ших в России аптечных сетей.

По некоторым данным, при про-
даже «RoActemra» курьер предо-
ставил поддельный кассовый чек, 
а потому дальнейшие мероприятия 
правоохранители проводили уже 
непосредственно в аптеке на Смоль-
ной улице. По данным источников 
„Ъ“, там был обнаружен незаконно 
организованный аптечный склад, 
где нашлись коробки с различными 
дорогостоящими препаратами, вхо-
дящими в перечень ЖНВЛП, подлин-
ность которых вызвала сомнения 
и сейчас проверяется. Это были пре-
параты, которые обычно предназна-
чаются для онкобольных, ВИЧ-инфи-
цированных, больных туберкулезом 
и т. п., некоторые из них используют-
ся и в медицинских схемах лечения 
коронавирусной инфекции. Све-
рившись с реестром ЖНВЛП, сыщи-
ки установили приблизительную 
стоимость вызвавших подозрения 
медикаментов — более 8,2 млн руб. 
В частности, сыщики обнаружили 
на нелегальном складе препараты 
«Авастин» (цена по ЖНВЛП — 61 536 
руб.), «Растан» (42 458 руб.), «Китру-
да» (309 994 руб.), «Цирамза» (137 977 
руб.), «Перьета» (147 831 руб.), «Ацел-
лбия» (38 150 руб.), «Тасигна» (146 047 

руб.), «Тагриссо» (251 058 руб.), «Та-
финлар» (226 039 руб.) и «Тайверб» 
(107 090 руб.). При этом оказалось по-
чти невозможным установить, по ка-
кой цене эти лекарства продавались 
в аптеке. В одном из помещений яко-
бы нашелся не зарегистрированный 
в налоговых органах в установлен-
ном порядке кассовый аппарат, с по-
мощью которого можно было проби-
вать поддельные чеки практически 
на любые суммы по собственному 
усмотрению.

Правоохранители обратились 
к фармацевтическим компани-
ям-производителям, чьи данные 
были указаны на упаковках, по-
скольку появились подозрения, что 
штрих-коды, серии и т. п. имеют при-
знаки фальсификации. При этом на 
них отсутствовала предусмотренная 
законом маркировка. По предвари-
тельным данным, те сообщили, что 
подобных упаковок не выпускали. 
Все материалы и препараты были 
переданы в Западное межрегио-
нальное следственное управление 
на транспорте (ЗМСУТ) СКР для про-
ведения проверки и принятия про-
цессуального решения. Пока уго-
ловное дело возбуждено по ст. 238.1 
УК РФ («Обращение фальсифици-
рованных, недоброкачественных 
и незарегистрированных лекарст-
венных средств, медицинских изде-
лий и оборот фальсифицированных 
биологически активных добавок»). 
Старший помощник руководителя 
ЗМСУТ Елена Марковская ход рассле-
дования комментировать на данный 
момент отказалась.

По данным собеседников „Ъ“ 
в правоохранительных органах, 
в ходе расследования предстоит уста-
новить не только где и кем были про-
изведены лекарственные препара-
ты, но и не использовались ли они 
в медицинских учреждениях. В та-
ком случае будет проведена провер-
ка, не причинило ли их примене-
ние вреда здоровью принимавших 
их пациентов, которых также при-
дется найти. Так что не исключено, 
что уже после проведения экспертиз 
и ближайших следственных дейст-
вий в уголовном деле появятся но-
вые статьи УК РФ. 

Сергей Сергеев

Препараты не прошли  
штрих-контроля
Фальсифицированные лекарства для лечения 
коронавируса подвело отсутствие маркировки

Столичные власти решили поощ-
рить предпринимателей, от ко-
торых ранее потребовали вакци-
нации 60% сотрудников. Барам 
и ресторанам, театрам, фит-
нес-клубам и развлекатель-
ным центрам, исполнившим это 
требование в срок до 15 авгу-
ста, обещана «компенсация за-
трат из-за COVID-19» — в расче-
те 6,5 тыс. руб. на сотрудника 
и еще 15 тыс. руб. на всю компа-
нию. Крупные сети общепита не-
довольны, что выплаты затронут 
лишь малый и средний бизнес.

О выделении предпринимателям 
1 млрд руб. компенсаций на «профи-
лактику распространения коронави-
руса» сообщила столичный вице-мэр 
Наталья Сергунина. Выплаты смогут 
получить предприниматели, которые 
до 15 августа подали в мэрию сведе-
ния о вакцинации 60% сотрудников. 
Вице-мэр обещает компенсировать 
им 15 тыс. руб. в пересчете на компа-
нию, а также по 6,5 тыс. за каждого 
сотрудника. Индивидуальным пред-
принимателям без работников в шта-
те выплатят субсидию в 21,5 тыс. руб.

В приказе столичного департа-
мента предпринимательства го-
ворится, что «меры поддержки» 
предназначены для 11 категорий 
компаний, в том числе баров и ре-
сторанов, кинотеатров, «массажных 
салонов», библиотек и музеев, раз-
влекательных центров, образова-
тельных и спортивных организа-
ций, а также предприятий мелкого 

бытового ремонта. Для получения 
денег им следует с 1 по 30 сентября 
подать заявку на сайте Московского 
инновационного кластера.

Напомним, согласно постановле-
нию главного санитарного врача Мо-
сквы работодатели были обязаны 
до 15 августа вакцинировать 60% со-
трудников предприятий торговли, 
общепита и услуг (в том числе в са-
лонах красоты, фитнес-клубах, хим-
чистках и такси). В противном случае 
юрлицам грозили штрафы до 100–
300 тыс. руб., при повторном наруше-
нии — до 1 млн руб. (либо приостанов-
ка деятельности на срок до 90 суток). 
У некоторых организаций возникли 
проблемы с подачей отчетности о вак-
цинации на сайт мэрии. Так, в неко-
торых НКО жаловались на невозмож-
ность сделать это из-за расхождений 
фактической численности сотрудни-
ков и данных о них в мэрии (в Мин-
экономики и Общественной палате 
РФ просили не применять к таким ор-
ганизациям штрафные санкции). Мэ-
рия, в свою очередь, заверяла, что све-
дения можно скорректировать, подав 
справки о страховых взносах или зар-
платах со свежими отметками госо-
рганов (см. „Ъ“ от 4 августа).

В пресс-службе ГК «Шоколадни-
ца» (управляет одноименными ко-
фейнями, а также сетями «Кофе Хауз» 
и «Ваби Саби») подтвердили, что пона-
чалу «данные по фактической числен-
ности сотрудников нашей группы 
компаний не совпадали с данными 
ФНС и по некоторым юрлицам раз-

нились почти в два раза». «Но мы смо-
гли оперативно загрузить и обновить 
все данные, что позволило соблюсти 
дедлайны»,— добавили в ГК «Шоко-
ладница». При этом в группе компа-
ний подчеркнули, что вакцинирова-
ли сотрудников «даже раньше срока» 
(сейчас в предприятиях сети приви-
то в среднем 70% работников), но на 
компенсации рассчитывать не смо-
гут. «Выплаты рассчитаны на малые 
и средние предприятия. Нас это в оче-
редной раз, к сожалению, не касает-
ся»,— добавили в группе. В сети «Те-
ремок» тоже отметили, что эти меры 
их не коснутся. Отметим, что в при-
казе столичного департамента пред-
принимательства действительно 
оговаривается, что на финансовую 
поддержку могут рассчитывать лишь 
субъекты малого и среднего бизнеса.

Член президиума «Опоры России» 
Алексей Небольсин говорит, что сто-
личные рестораны привили 60–70% 
сотрудников. «Сначала система по-
дачи данных частенько давала сбой, 
приходилось отправлять отчетность 
повторно, но сейчас работа налади-
лась»,— говорит он. Господин Не-
больсин вспоминает, что столичные 
власти в отличие от федеральных ве-
домств и ранее выделяли средства 
на поддержку бизнеса. Правда, офор-
мить их в виде грантов удалось дале-
ко не всем рестораторам. «Большин-
ство компаний находится на стадии 
подачи документов»,— добавил он.

Александр Воронов,  
Дарья Андрианова

Рестораторам  
передают за прививку
Столичная мэрия выделит миллиард на выплаты 
за вакцинированных в срок сотрудников

Минюст не оставил попыток 
добиться  дисциплинарного 
наказания адвоката Ивана 
Павлова   
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Взрывы вызвали целый вал новых 
комментариев о необходимости ак-
тивной борьбы с терроризмом. Напри-
мер, глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен осудила в Twitter «трусли-
вые и бесчеловечные нападения на аэ-
ропорт Кабула», отметив также: «Между-
народное сообщество должно работать 
вместе, чтобы не допустить возрожде-
ния терроризма в Афганистане и за его 
пределами».

Любопытно, что заявления талибов 
в целом оказались в этом же русле. «На-
падения на ни в чем не повинных гра-
жданских лиц — акт терроризма, кото-
рый должен осудить весь мир»,— ска-
зал представитель движения Абдул Ка-
хар Балхи в эфире телеканала Haber-
turk. Другой представитель боевиков, 
Забихулла Муджахид, поделился сво-
им мнением о том, кто на самом деле не-
сет ответственность за произошедшее. 
«Исламский эмират Афганистан (само-
название талибов.— „Ъ“) решительно 
осуждает взрывы, которые произош-
ли в районе аэропорта Кабула, где силы 
США несут ответственность за безопас-
ность. Мы уделяем пристальное внима-
ние безопасности и защите своего наро-
да, и все виновные за это преступление 
будут найдены и строго наказаны»,— 
написал он в Twitter.

Ранее тот же Забихулла Муджахид 
предупреждал: «Были сведения, соглас-
но которым злонамеренные элемен-
ты хотят поставить под угрозу безопас-
ность аэропорта путем атак против лю-
дей и журналистов. Не подходите к аэ-
ропорту, чтобы избежать вреда». А не-
названный представитель движения 
рассказывал агентству Reuters, что сами 
талибы тоже рискуют жизнями, охра-
няя аэропорт от боевиков «Вилаят Хора-
сан» — афганского филиала запрещен-
ного в РФ террористического движения 
«Исламское государство» (ИГ).

В последние дни все активнее предо-
стерегали от поездок в аэропорт и влас-
ти западных стран. «Из-за угроз безопас-
ности около аэропорта Кабула мы реко-

мендуем гражданам США избегать пое-
здок в аэропорт и не подходить к его во-
ротам, если вы не получили на то инди-
видуальных указаний от представителя 
американского правительства» — этим 
заявлением посольство США в Афганис-
тане пыталось спасти ситуацию, когда 
это еще было возможно. Со схожим при-
зывом выступала и Великобритания. 
«Я не могу достаточным образом опи-
сать сложность ситуации. Угроза реаль-
на, угроза неминуема, угроза смертель-
на. Мы бы не говорили это, не будь мы 
искренне убеждены, что нельзя давать 
„Исламскому государству“ столь желан-
ную цель»,— сказал государственный 
министр по делам вооруженных сил Ве-
ликобритании Джеймс Хипи в интер-
вью радио BBC. Люди, однако, призы-
вам не вняли: около аэропорта все рав-
но наблюдалось столпотворение, чем 
и воспользовались террористы.

Публично критикуя неизвестных ор-
ганизаторов терактов (а заодно и амери-
канцев), талибы всячески дают понять: 
после окончательного вывода всех ино-
странных войск, намеченного на 31 ав-
густа, ситуация в стране заметно улуч-
шится. Напомним, что завершение про-
цесса — это ключевое условие талибов 
для формирования правительства Аф-
ганистана, которое, согласно их же об-
ещаниям, будет поистине инклюзив-
ным, то есть включать в себя представи-
телей разных сил и этнических групп.

Впрочем, пока не ясно, будет ли это 
обещание выполнено. Информация 
из Кабула поступает противоречивая. 
Так, источник телеканала CNN расска-
зал, что бывшего президента Афганис-
тана Хамида Карзая еще в понедель-
ник, 23 августа, де-факто посадили под 
домашний арест: талибы якобы разо-
ружили его охрану и отобрали их авто-
мобили. Сообщалось, что два дня спу-
стя схожая судьба постигла главу Выс-
шего совета по национальному прими-
рению в Афганистане Абдуллу Абдуллу. 
Как подчеркнул источник телеканала, 
господин Абдулла надеялся, что тали-
бы сформируют «инклюзивное прави-
тельство», однако сейчас он менее оп-

тимистичен на этот счет. Впрочем, ве-
чером в четверг пресс-служба экс-пре-
зидента Карзая заверила: сообщения 
CNN «абсолютно безосновательны 
и далеки от правды», а «усилия докто-
ра Абдуллы Абдуллы и Хамида Карзая 
по обеспечению мира и процветания 
в стране продолжаются».

Главную головную боль для талибов 
представляют сейчас не представители 
бывшей политической элиты, а опол-
ченцы в Панджшерской долине на се-
вере страны — единственном пока не-
подконтрольном «Талибану» регионе. 
Сообщается, что с ними активно ведут-
ся переговоры: встречи проходят в го-
роде Чарикар, административном цен-
тре провинции Парван. Пакистанский 
телеканал Geo TV со ссылкой на источ-
ники даже сообщил, что обе стороны 
уже пришли к соглашению о ненападе-
нии и формулируют мирный договор, 
о заключении которого будет объявле-
но позднее.

Однако противники талибов во гла-
ве с полевым командиром Ахмадом Ма-
судом эту информацию по состоянию на 
вечер четверга не подтверждали. Напро-
тив, как сообщил агентству ТАСС пред-
ставитель сопротивления Фахим Да-
шти, «есть разногласия, есть принци-
пиальная разница в подходах двух сто-
рон». Он пояснил: Панджшер, в частно-
сти, не согласен на то, чтобы в прави-
тельстве были «символические пред-
ставители разных этнических групп», 
и хочет добиться формирования по-на-
стоящему инклюзивных органов влас-
ти. Вопрос — согласны ли на это талибы, 
которые уже через несколько суток по-
сле ухода всех иностранных войск смо-
гут почувствовать себя полноправными 
властителями Афганистана.

Алексей Наумов,  
Павел Тарасенко

Кабул взорвался  
раньше срока

Президент Ирана Эбрахим 
 Раиси провел первое заседа-
ние нового правительства, со-
став которого был утвержден 
накануне парламентом. Сре-
ди обозначенных президен-
том задач — борьба с корона-
вирусом, коррупцией и инфля-
цией. Свои приоритеты назвал 
и глава МИДа Хосейн Амир-Аб-
доллахиан: Тегеран сдела-
ет ставку на развитие связей 
с  соседями и странами Азии. 
Ранее Эбрахим Раиси успел 
заверить президента РФ Вла-
димира Путина в том, что укре-
пление отношений с Москвой 
также остается для Ирана в чи-
сле приоритетов.

«Условия жизни в стране не 
достойны великой иранской на-
ции и должны измениться»,— 
сказал Эбрахим Раиси, открывая 
в четверг первое заседание ново-
го правительства. Накануне пар-
ламент утвердил 18 из 19 предло-
женных президентом кандида-
тов на министерские посты. Не 
прошел депутатский ценз толь-
ко кандидат на пост министра 
образования.

По словам президента, иранцы 
ожидают, что правительство серь-
езно займется борьбой с корруп-
цией, инфляцией и коронавиру-
сом. Он также пообещал улучшить 
жизнь граждан страны вопреки 
санкциям США. С этой целью пла-
нируется активизировать работу 
Высшего совета по координации 
экономических вопросов между 
ветвями власти. Секретарем сове-
та стал новый вице-президент по 
экономическим вопросам Мох-
сен Резаи, который был соперни-
ком Эбрахима Раиси на июньских 
президентских выборах. По ито-
гам голосования он занял второе 
место, получив около 14% голосов. 
Назначение господина Резаи выз-
вало много вопросов у эксперт-
ного сообщества. Несмотря на до-
кторскую диссертацию по эконо-
мике, к этой сфере он имеет опос-
редованное отношение. С 1981 по 
1997 год Мохсен Резаи возглавлял 
Корпус стражей исламской рево-
люции (КСИР), а его предыдущая 
должность — секретарь Совета по 
целесообразности принимаемых 
решений. Это совещательный ор-
ган при высшем руководителе 
Ирана, призванный разрешать 
споры между парламентом и Со-
ветом стражей конституции. Но-
вый пост господина Резаи экспер-
ты оценивают как усиление роли 
КСИР в экономике Ирана, секью-
ритизацию этой и других сфер 
жизни страны, что вряд ли будет 
способствовать реформам и ин-
вестициям. Впрочем, близостью 
к КСИР отличаются многие члены 
правительства Раиси.

Назначение Мохсена Резаи, 
а также утверждение на пост ми-
нистра внутренних дел бывшего 
главы сил специального назна-
чения «Аль-Кудс» КСИР и экс-ми-
нистра обороны Ахмада Вахиди 
вызвало особый резонанс за ру-
бежом. С их именами связыва-
ют организацию теракта у зда-
ния Аргентинского еврейского 
культурного центра в Буэнос-Ай-
ресе в 1994 году, в результате ко-
торого погибло 85 человек. Ар-
гентина и Израиль уже высказа-
ли свое возмущение решениями 
Тегерана. Мохсен Резаи и Ахмад 
Вахиди также находятся в санк-
ционных списках США. Впро-
чем, не только они. Под западны-
ми санкциями также сам прези-

дент Ирана, глава его админист-
рации, глава судебной системы 
и еще ряд министров.

Особое внимание междуна-
родного сообщества прикова-
но и к новому главе МИДа Хосей-
ну Амир-Абдоллахиану, сменив-
шему самого популярного за ру-
бежом иранского политика Мо-
хаммада Джавада Зарифа. Госпо-
дин Амир-Абдоллахиан — кадро-
вый дипломат, но, как отмечают 
СМИ, был вынужден покинуть ми-
нистерство, так как разошелся во 
взглядах с господином Зарифом. 
Правда, это не помешало послед-
нему, прощаясь, пожелать своему 
сменщику успеха в международ-
ных отношениях. «Преисполнен 
решимости следовать сбалансиро-
ванной, активной и умной дипло-
матии, основанной на принципах 
достоинства, мудрости и благора-
зумия. Соседи и Азия — приоритет 
№1»,— написал Хосейн Амир-Аб-
доллахиан в своем Twitter сразу 
после новости об утверждении 
своей кандидатуры парламентом. 
Оба вектора уже себя проявили. За 
день до утверждения правитель-
ства Ирана в Тегеране прошли пе-
реговоры господина Амир-Абдол-
лахиана с главой МИД Японии То-
симицу Мотэги. А в четверг но-
воиспеченный министр прини-
мал своего пакистанского коллегу 
Шаха Махмуда Куреши.

До своего официального на-
значения Хосейн Амир-Абдол-
лахиан успел косвенно выска-
заться и в адрес Москвы, вернее, 
российского посла в Тегеране. 
11 августа иранские соцсети бук-
вально взорвала опубликован-
ная в Twitter-аккаунте посольства 
РФ фотография встречи россий-
ского и британского послов Ле-
вана Джагаряна и Саймона Шер-
клиффа на лестнице здания, где 
проходила Тегеранская конфе-
ренция 1943 года. Для иранцев 
это болезненные воспомина-
ния, так как в то время суверени-
тет страны был утерян. Фотогра-
фию восприняли как напомина-
ние о том времени, когда судьба 
Ирана решалась без него. Госпо-
дин Амир-Абдоллахиан тогда от-
метил, что «недипломатические 
действия двух иностранных по-
слов» демонстрируют пренебре-
жение дипломатическим этике-
том и национальной гордостью 
народа Ирана. Он призвал к быст-
рому исправлению ошибки.

В ответ на критику посольст-
во РФ отметило, что фотография 
не имеет антииранского контек-
ста. Однако тема роли РФ в Ира-
не в публичном пространстве 
продолжилась. Так, бывший спи-

кер парламента Али Мотахари 
в одном из интервью заявил, что 
Россия играет «деструктивную 
роль» в жизни Ирана. Вспомни-
ли иранские журналисты и о не-
давних откровениях господина 
Зарифа, который в не предназна-
ченной для публики беседе обви-
нил Москву в попытках сорвать 
«ядерную сделку» в 2015 году. Од-
новременно прозвучали слова 
посла Ирана в РФ Казема Джала-
ли о том, что вакцинное направ-
ление, которое могло заложить 
хорошую основу для выстраива-
ния позитивного общественного 
мнения о России, себя не оправ-
дало, так как иранцы не получи-
ли тот объем препаратов, на ко-
торый рассчитывали. Весь этот 
фон вызвал полемику в соцсетях 
о будущем отношений между Мо-
сквой и Тегераном.

В посольстве РФ в Иране под-
черкивают, что эпизод с фото ис-
черпан. «Посол чувствует себя 
вполне комфортно, каких-либо 
проблем в общении не испытыва-
ет. Находимся в постоянном кон-
такте с иранскими коллегами как 
из МИД Ирана, так и из других ве-
домств»,— сказал „Ъ“ пресс-секре-
тарь посольства Максим Суслов. 
О продолжении контактов сви-
детельствуют и официальные за-
явления на более высоком уров-
не. В четверг глава МИД РФ Сер-
гей Лавров поздравил Хосейна 
Амир-Абдоллахиана с назначени-
ем на пост министра и «выразил 
удовлетворение высоким уров-
нем двусторонних связей». Успели 
побеседовать и президенты двух 
стран. Владимир Путин на прош-
лой неделе поздравил Эбрахи-
ма Раиси со вступлением в долж-
ность. Со своей стороны, иран-
ский президент назвал укрепле-
ние отношений с Россией в чи-
сле приоритетов внешней поли-
тики страны. Еще более красочно 
выступил замминистра обороны 
Амир Саид Шабанян. «Нам очень 
приятно, что отношения и сотруд-
ничество между Тегераном и Мо-
сквой сейчас переживают одну 
из своих лучших золотых эпох по 
воле высокопоставленных руко-
водителей двух стран»,— сказал 
он на встрече со своим россий-
ским коллегой Александром Фо-
миным в Москве.

В кулуарных беседах и в Мо-
скве, и в Тегеране не скрывают, 
что в отношениях двух стран есть 
сложности. Это проявляется и по 
сирийскому досье, и по «ядерной 
сделке». Однако общему курсу на 
развитие сотрудничества это, по-
хоже, не мешает.

Марианна Беленькая

Иран изменился 
до узнаваемости
Новое правительство страны  
приступило к работе

Глава МИД РФ Сергей Лавров за-
вершает европейское турне в Ита-
лии, где сегодня встретится со 
своим коллегой Луиджи Ди Майо 
и премьер-министром Марио Дра-
ги. В Риме активно продвига-
ют идею проведения экстренного 
саммита G20 по Афганистану, под-
черкивая необходимость привле-
чения к урегулированию РФ, КНР 
и других стран, имеющих влияние 
на ситуацию в регионе. В этой свя-
зи Италия ждет от Москвы поддер-
жки. Между тем окончательного от-
вета пока не дали и в Вашингтоне.

Сергей Лавров завершает в Риме на-
чатое им 23 августа европейское тур-
не, которое пока оставляет смешан-
ные впечатления. Тогда как перегово-
ры в Венгрии прошли в дружествен-
ной атмосфере, визит главы россий-
ской дипломатии в Вену выдался на-
пряженным. В Италии, как ожидается, 
Сергея Лаврова ждет теплый прием. 
Об этом среди прочего свидетельству-
ет тот факт, что министра примет не 
только глава МИДа Луиджи Ди Майо, 
но и премьер-министр Марио Драги.

Отношения с Римом, как подчерк-
нули в МИД РФ, анонсируя перегово-
ры, традиционно характеризуются 
«высоким уровнем взаимного дове-
рия». С этим солидарен и Луиджи Ди 

Майо. Накануне в интервью ТАСС он 
подчеркнул: отношения между стра-
нами находятся «на хорошем уров-
не» и Рим видит «конкретные возмож-
ности для дальнейшего укрепления» 
партнерства.

В повестке переговоров традици-
онные для сторон темы: урегулирова-
ние в Ливии и Сирии, обстановка в ре-
гионе Средиземноморья, отношения 
РФ с ЕС и НАТО, украинский вопрос. 
Но на первый план в этот раз выйдет 
ситуация в Афганистане. «Новая струк-
тура властей в Кабуле представляет со-
бой угрозу для стабильности региона, 
который является ключевым для гео-
политического равновесия. Серия по-
добных вызовов определила рамки 
разговоров, которые я провел с ген-
секами ООН и НАТО, госсекретарем 
США, главами МИД Катара и Китая»,— 
рассказал ранее Луиджи Ди Майо, ука-
зав, что афганский вопрос будет цент-
ральным и в ходе переговоров с Серге-
ем Лавровым.

Стремительное развитие событий 
в Афганистане не могло не сказаться на 
подготовке к саммиту G20 под предсе-
дательством Италии. Встреча заплани-
рована на 30 октября, но в Риме настаи-
вают на дополнительном заседании по 
Афганистану — уже в сентябре и, воз-
можно, по видеосвязи. В этой связи Ма-

рио Драги 19 августа созвонился с пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным. 
Ключевыми вопросами для обсужде-
ния, как рассказали в Кремле, стали не-
допущение в стране гуманитарной ка-
тастрофы, обеспечение безопасности 
жителей, борьба с распространением 
терроризма и наркотрафика.

Идею организации внеочередно-
го саммита «двадцатки» итальянские 
власти объясняют необходимостью 
привлечь к урегулированию ситуации 
в Афганистане страны, которые име-
ют непосредственное влияние на ситу-
ацию в регионе,— Россию, Китай, Сау-
довскую Аравию, Турцию и Индию. Из 
числа членов G20 активно поддержи-
вают римскую инициативу Франция 
и Германия. А вот в США пока заняли 
выжидательную позицию. Ранее у ита-
льянского премьера состоялся теле-
фонный разговор с американским пре-
зидентом Джо Байденом. Как сообщала 
газета The Guardian, господин Байден 
заверил Рим в готовности обсуждать во-
прос со всеми заинтересованными иг-
роками, но в его администрации у не-
которых есть опасения в целесообраз-
ности сотрудничества с РФ и КНР по во-
просу противостояния террористиче-
ской угрозе со стороны Афганистана.

Елена Пушкарская, Рим;  
Марина Коваленко

«Двадцатку» перебрасывают 
на афганский фронт
Италия добивается проведения внеочередного саммита

И американские военные, 
и талибы подозревают в ор-
ганизации терактов боевиков 
местного филиала запрещен-
ного в РФ террористического 
движения «Исламское госу-
дарство»  ФОТО AFP

Президент Ирана Эбрахим Раиси поставил новому  
правительству задачу бороться с коронавирусом,  
коррупцией и инфляцией   ФОТО IRANIAN PRESIDENCY
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Эбрахим Раиси, новый президент 
Ирана, который ранее был главой су-
дебной власти страны. Еще в 2019 году, 
при 45-м американском президенте 
Дональде Трампе, он оказался в черном 
списке Министерства финансов США. 
Управление по контролю за иностран-
ными активами Минфина, в частности, 
обвинило Эбрахима Раиси в «админист-
ративном надзоре за казнями лиц, быв-
ших несовершеннолетними на момент 
совершения преступления», а также 
«в пытках и других бесчеловечных или 
унижающих достоинство видах наказа-
ния, включая ампутации».
Голям Хосейн Исмаили, глава 
президентской администрации, раньше 
занимал должность официального пред-
ставителя Верховного суда Ирана. В пе-
риод правления президента Дональда 
Трампа он сделал громкое заявление 
о том, что «в Тегеране в отношении 
США было заведено более 360 дел, 
которые предполагают компенсацию 
ущерба в пользу народа Ирана на об-
щую сумму $130 млрд», и призвал МИД 
страны «оказывать содействие в со-
противлении преступлениям, которые 
США совершают против народа Ирана». 

В течение долгого времени Голям Хо-
сейн Исмаили был «говорящей головой» 
иранской судебной системы, сообщая 
о смертных приговорах и других суро-
вых вердиктах Верховного суда. В связи 
с этим он находится под санкциями не 
только США, но и Евросоюза, который 
еще в 2011 году признал его ответст-
венным за нарушения прав человека 
в иранских тюрьмах.
Сейед Эсмаил Хатиб, министр ин-
формации и разведки, 20 лет проработал 
в судебной системе и находится под 
американскими санкциями. Он является 
креатурой верховного лидера Ирана ая-
толлы Али Хаменеи. После победы Ислам-
ской революции 1979 года краткое время 
возглавлял Корпус стражей исламской 
революции (КСИР). 
Мохаммад Реза Аштияни, министр 
обороны, бригадный генерал, также 
выходец из КСИР. Внесен в американ-
ский санкционный список при Дональде 
Трампе.
Ахмад Вахиди, министр внутренних 
дел, генерал КСИР, командовавший 
формированиями «Аль-Кудс». Находится 
в розыске в США и ЕС по обвинению 
в терроризме после теракта в Еврейском 

культурном центре в Буэнос-Айресе, 
совершенного в 1994 году. Учитывая, что 
на тот момент Ахмад Вахиди возглавлял 
«Аль-Кудс», следствие признало его 
причастным к нападению и объявило 
в розыск через Интерпол.
Хосейн Амир-Абдоллахиан, министр 
иностранных дел, считается ставленником 
силовиков и сторонников жесткой линии 
в отношениях с Западом, но при этом 
один из немногих членов правительства, 
не находящийся под санкциями США. Так-
же он известен тесными связями с КСИР 
и бывшим главой «Аль-Кудс» Касемом 
Сулеймани. Выпускник Колледжа между-
народных отношений МИД Ирана и Теге-
ранского университета, имеет немалый 
опыт руководящей работы во внешнепо-
литическом ведомстве Ирана — в частно-
сти, возглавлял Специальное управление 
по Ираку, работал главой Департамента 
по Персидскому заливу и Ближнему Вос-
току, был замминистра иностранных дел 
и послом в Бахрейне. Покинул МИД, счи-
тавшийся оплотом иранских либералов 
при предыдущем министре Мохаммаде 
Джаваде Зарифе, и перешел на работу 
в парламент, где получил пост специаль-
ного советника спикера.

с1
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О РУСФОНДЕ

Аня Косорукова, 7 лет, последствия 
перенесенного менингоэнцефалита,  
требуется лечение. 176 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 21 тыс. руб.

Аня родилась в срок, поначалу нормально развива-
лась. А в полгода резко обмякла, стала как тряпичная 
кукла. Ее госпитализировали, в больнице дочка впа-
ла в кому. У нее нашли менингоэнцефалит, выписа-
ли только через пять месяцев. Все мышцы у Ани были 
спазмированы, она кричала от боли при любом при-
косновении. Благодаря помощи Русфонда мы прош-
ли обследование в московском Институте медтехно-
логий (ИМТ), Ане подобрали лекарства, и судороги 
уменьшились, она уже узнает нас, эмоционально ре-
агирует. Но до сих пор почти не двигается, не говорит 
и не понимает речь. Помогите продолжить лечение 
в ИМТ! Анастасия Косорукова, Пермский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч-
ке необходима повторная госпитализация для об-
следования, коррекции противосудорожной тера-
пии и реабилитации».

Ариша Панова, 8 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 176 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 21 тыс. руб.

После рождения дочка лежала и спала только 
на правом боку. Затылок с той стороны приплюснул-
ся. Я стала читать статьи в интернете и предположи-
ла, что это связано с нарушением развития костей 
черепа. Повезла Аришу в Москву, на консультацию 
к нейрохирургу. Доктор сказал, что нужно срочно 
устранять деформацию, это можно сделать без опера-
ции — с помощью жестких ортопедических шлемов. 
Но лечение платное, изготовление шлемов стоит до-
рого. Помогите! Татьяна Панова, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре-
буется лечение краниальными (черепными) шле-
мами-ортезами. Постепенно ее голова примет ана-
томически правильную форму».

Полина Канюкова, 9 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются датчики для системы 
непрерывного мониторинга глюкозы на год. 
139 720 руб.
Внимание! Цена датчиков 156 720 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 17 тыс. руб.

Когда дочке было два с половиной года, она вне-
запно заболела — с высокой температурой, кашлем, 
отказывалась от еды и все время просила пить. Поли-
ну забрали в больницу, анализ крови выявил запре-
дельно высокий уровень сахара. Дочке диагности-
ровали инсулинозависимый диабет. Мы выполняем 
все рекомендации врачей, но стабилизировать уро-
вень сахара не удается. Сейчас приходится каждые 
два часа измерять его глюкометром. Чтобы взять бо-
лезнь под контроль, мы приобрели систему посто-
янного мониторинга глюкозы. Но покупать датчики 
к этой системе нам не по средствам. Пожалуйста, по-
могите! Анастасия Канюкова, Вологодская область
Эндокринолог Череповецкой городской поли-
клиники №7 имени П.Я. Дмитриева Всеволод 
Михайлов: «Для эффективного контроля и компен-
сации заболевания девочке нужно продолжить ис-
пользование системы непрерывного мониторинга 
глюкозы».

Надя Космачева, 13 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
229 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 16 тыс. руб.

В два года у Нади выявили ревматоидный артрит 
и одновременно обнаружили порок сердца — де-
фект межпредсердной перегородки. Мне сразу ска-
зали, что дефект большой и сам не закроется, а опе-
рация возможна только в период ремиссии по ар-
триту. Но через год произошло обострение артрита. 
Дочка регулярно проходила лечение и обследова-
ние. В 2018 году врачи увидели, что дефект увели-
чился, но рекомендовали год подождать. А когда 
срок прошел, были введены ограничения по кови-
ду. Надя все чаще болеет, весит меньше нормы, серд-
це работает с перегрузкой. Откладывать операцию 
больше нельзя. Ее могут провести без вскрытия груд-
ной клетки. Но мы не в силах оплатить дорогую опе-
рацию. Марина Космачева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндо-
васкулярное закрытие дефекта окклюдером. По-
сле щадящей операции Надя быстро восстановится 
и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

С Машей Фадеевой из небольшого 
лесозаготовительного поселка Го‑
рин мы в Русфонде давно знакомы. 
В 2009‑м, когда родители Маши 
впервые обратились к нам за помо‑
щью, она уже несколько лет не мог‑
ла ходить из‑за несовершенного 
остеогенеза. Русфонд оплатил кур‑
сы лекарственной терапии и уста‑
новку телескопических штифтов 
в бедренные кости. Все бы хорошо, 
но штифты, рассчитанные на ма‑
ленькую девочку, отслужили свой 
срок. Они гнутся, причиняя Маше 
сильную боль. Один штифт уже по‑
меняли в июле, дело за вторым.

Когда-то маленькая Маша мечта-
ла стать такой же высокой, как мама,— 
метр семьдесят. «Не бойся, вырастешь, 
честное слово»,— успокаивала ее мама 
Кристина.

Считается, что детям нельзя врать. 
Но кто знает? Успокоительная ложь от-
крывалась постепенно, и Маша успела 
приспособиться. Может, так и лучше. 
«Хрустальные» дети обычно невысо-
кие: к 17 годам, говорит Кристина, Ма-
ша доросла до 130 см.

— Нет, уже 133,— вмешивается Ма-
ша,— я еще расту.

Ее новый, реалистичный план — 
136 см. А вообще к росту она теперь от-
носится спокойно. У нее куча других 
проблем. Восстановиться после опера-
ции на правой ноге. Прооперировать 
левую. Пройти реабилитацию. Посту-
пить в институт в Хабаров ске и начать 
самостоятельную жизнь.

До Хабаровска 500 км. А в Горине нет 
реабилитационных центров и всего од-
на школа. 17 лет назад в ней учился Ма-
шин отец Сергей. У него тоже несовер-
шенный остеогенез. Тогда эту болезнь 
не лечили, он со школы на костылях. 
Но знакомству с будущей женой это 
не помешало. Во-первых, тут все друг 
друга знают. А во-вторых, Сергей, ну, 
как-то не чувствовал ущербности. Гу-
лял, ходил на дискотеки.

— С костылями не потанцуешь, 
но можно ведь просто сидеть и разгова-
ривать,— объясняет Кристина.

Когда узнали, что будет ребенок, 
очень волновались. На ультразвуке па-
тологии не было, Маша родилась це-
лая и здоровая. Но уже в год и три меся-

ца случился перелом, и Кристина сразу 
все поняла. Вскоре поставили диагноз. 
Из-за постоянных переломов Машины 
ноги искривились, стали разной длины, 
с двух лет девочка почти не могла ходить. 
Хорошо жить в своем доме, когда кругом 
много друзей. У Маши всегда были гости, 
а выйти к ним во двор помогала мама.

Но с бытом стало тяжело. Кристина 
бросила работу, а доходов Сергея от ре-
монта автомобилей не очень хватало.

И с лечением дело не двигалось. 
В Хабаровске Маше только накладыва-
ли гипс на переломы. Кристина нашла 
статью про Наталию Белову, которая 
лечит эту болезнь в клинике GMS в Мо-
скве. Но до Беловой 8 тыс. км, и непо-
нятно, как дальше действовать.

Кристина добилась направления 
в московский Национальный медицин-
ский центр травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова. Маше там об-
ещали поставить штифты, чтобы кости 
больше не ломались. Но костная ткань 
была недостаточно плотная, и ей посо-
ветовали… обратиться к Беловой.

Это была судьба. Для укрепления 
костей Белова прописала Маше пами-
дронат — практически единственный 
препарат для лечения «хрустальных» 
детей. Лечение оплачивал Русфонд. 
В 2013-м кости окрепли настолько, что 
стала возможна установка специаль-
ных телескопических штифтов. Эту 

операцию, опять же на деньги Русфон-
да, сделали в Германии. После реабили-
тации Маша наконец пошла в школу.

Но штифты отслужили свой срок. 
Весной этого года Маша стала жаловать-
ся на боль в правом бедре: оказалось, 
штифт согнулся, образовался ложный 
сустав. В июле ей установили новый 
штифт, тоже телескопический,— Ма-
ша, как мы помним, еще растет. Теперь 
пришла очередь левой ноги.

На правую Маша еще не может нор-
мально наступать после операции. 
А на левую уже не может. Попробуй-
те в этих условиях реабилитироваться. 
В Горине нет ни так необходимого бас-
сейна, ни реабилитологов. Родители ку-
пили Маше беговую дорожку, и она по-
немножку разрабатывает ногу. Важно 
не остаться из-за всех этих операций 
на второй год. Маша мечтает скорей 
окончить школу и поехать учиться в Ха-
баровск. Думала, в медицинский, но во-
обще-то еще не решила. Поначалу будет 
тяжело, но Маша легко сходится с людь-
ми, а родители, если что, обещали к ней 
переехать. Поскорей бы вылечиться.

Алексей Каменский,  
Хабаровский край

Перелом в судьбе
17-летнюю «хрустальную» девочку спасет срочная операция

Из свежей почты

Почта за неделю 20.08.21–26.08.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 83 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 64
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Тысячное письмо
Получатели медлят с ответом

На этой неделе было отправлено 
тысячное письмо в рамках совмест‑
ной программы развития донор ства 
костного мозга, которую  реализуют 
Почта России и Национальный ре‑
гистр доноров костного мозга име‑
ни Васи Перевощикова (Националь‑
ный РДКМ). Письма доставлены 
адресатам, но далеко не все лю‑
ди, выразившие желание стать по‑
тенциальными донорами костного 
мозга по почте и получившие кон‑
верт, отправили образцы буккаль‑
ного эпителия в казанскую лабо‑
раторию Национального РДКМ. 
Человеческий фактор! Забыли? 
Передумали? Нам еще  предстоит 
понять причину. Пока мы просим 
наших читателей, если уж они вы‑
разили желание вступить в регистр 
доноров, довести начатое до конца.

Услуга, которую Почта России предо-
ставляет бесплатно, заключается в пе-
ресылке образцов буккального эпите-
лия (мазков со слизистой оболочки рта) 
тех, кто хочет войти в регистр и стать 
потенциальным донором костного 
мозга. Схема проста: человек оставляет 
заявку на сайте Национального РДКМ. 
Заявителю приходит уже предоплачен-

ный конверт, где лежат документы, ко-
торые нужно заполнить, и специаль-
ные палочки, которыми нужно пово-
дить у себя за щекой, чтобы собрать 
образцы эпителия. Потом человек кла-
дет палочки и документы в конверт, 
идет в ближайшее отделение Почты 
России и отправляет конверт в казан-
скую лабораторию Национального 
РДКМ. Лаборатория исследует ДНК по-
тенциального донора и хранит сведе-
ния о нем, пока не найдется пациент 
с онкогематологическим заболевани-
ем, которому нужен именно такой до-
нор. Адрес на конверте уже указан. Пла-
тить ничего не нужно. Почте России пе-
ресылка письма донору и пересылка 
письма от донора в регистр обходится 
в 235 руб.

Проект, без сомнения, революцион-
ный, единственный в России. Благода-
ря ему рекрутинг потенциальных до-
норов костного мозга выходит на но-
вый технологический уровень, в РФ 
внедряются мировые практики по-
полнения регистров, но в то же время 
этот проект — эксперимент. Об окон-
чательных результатах говорить рано, 
но на момент написания статьи Почта 
России разослала потенциальным до-
норам тысячу писем, а в казанскую ла-
бораторию Национального регистра 
отправили письма только 187 из них.

Разумеется, письма продолжают по-
ступать, люди, пожелавшие стать доно-

рами, не обязаны спешить, людям нуж-
но время, чтобы заполнить документы 
и взять у себя образцы эпителия. Каж-
дый день в казанскую лабораторию 
приходит два десятка писем из тех, что 
разослала Почта России.

И все же очевидно, что какой-то про-
цент писем не вернется. Люди имеют 
на это право. Человек может захотеть 
стать донором, запросить конверт 
на сайте РДКМ, а потом передумать, 
испугаться, забыть, потерять конверт 
в конце концов.

Однако каждый пересылаемый По-
чтой России набор для взятия образ-
цов буккального эпителия обходит-
ся Национальному РДКМ в 2600 руб., 
включая расходы на сами палочки, 
документы, информирование до-
норов и логистику. За год Почта Рос-
сии готова разослать донорам 5 тыс. 
писем. Если хотя бы пятая часть 
из них не вернется, регистр потеряет 
2,6 млн руб.

Включение донора в регистр и так 
занимает от трех до шести месяцев — 
мы просим наших читателей не мед-
лить, внимательно и ответственно от-
нестись к тому, чтобы довести свое же-
лание стать донором до конца.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/881

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Ш И  Ф А Д Е Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 6  6 0 0  Р У Б .

Руководитель Центра травматологии и ортопедии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Алексей Рыкунов: «У Маши несовершенный остеогенез. В 2013 году 
ей установили в бедра телескопические штифты. С тех пор переломов не было. Сейчас девочке 
17 лет, несколько месяцев назад она начала жаловаться на боль в правом бедре: из-за прогрес-
сирования деформации стержень согнулся почти на 30 градусов, сформировался ложный сустав. 
Провели экстренную операцию, установили новый штифт. Подобная ситуация произошла и в левом 
бедре. Теперь Маше необходима операция по удалению старого и установке нового телескопиче-
ского штифта. Только так можно вернуть девочку к активной жизни».

Стоимость операции 1 769 600 руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 
150 тыс. руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» — 50 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными,— 
800 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 736 600 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Машу Фадееву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Маши — Кристины Викторовны Фадеевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Неотъемлемое 
право
Зачем неизлечимым детям 
учиться в школе

К началу учебного года перед родителями и пе‑
дагогами снова встают вопросы, позабытые 
за летние каникулы. Один из них касается детей 
школьного возраста, которые тяжело болеют: 
а нужно ли им учиться, стоит ли тратить ресурсы 
организма, который проходит лечение, на уто‑
мительную учебу? Кому‑то ответы очевидны: 
нужно, стоит. Но кто‑то все еще не понимает: 
зачем? Особенно если ребенок паллиативный, 
то есть болен неизлечимо и медицинская по‑
мощь сводится к поддержанию качества жизни, 
к уходу. Так зачем?

Мальчик, находящийся в коме, посещает шко-
лу. Чем не заголовок сенсационной новости? Если 
бы она появилась в каком-нибудь российском СМИ, 
наверняка кто-то из читателей обязательно бы за-
явил негодуя: вот как мучают ребенка! Однако это 
реалии не нашего жизненного пространства, а исто-
рия, которую Лида Мониава, учредитель благо-
творительного фонда «Дом с маяком», узнала во вре-
мя поездки в хосписы Германии.

Немецкий мальчик в коме посещал школу. Для 
него выделялся специальный транспорт, который 
привозил его в образовательное учреждение. Во-
прос, что ученик в коме воспринимает во время 
образовательного процесса, не являлся при этом 
главным. Важно было другое: убежденность органи-
заторов процесса в том, что, пока достоверно не до-
казано, что обучать подобного пациента не имеет 
 смысла, он будет учиться.

— Право на образование для любого ребенка 
должно соблюдаться всегда,— говорит Лида.— Это 
право неотъемлемое, как право на жизнь.

Правда, в российской действительности пра-
во на образование реализуется на практике дале-
ко не всегда — причем сами родители неизлечимо 
больных детей часто не понимают, зачем их ребен-
ку получать образование.

— В «Доме с маяком» есть социальные работни-
ки, которые каждой нашей семье предлагают содей-
ствие при устройстве паллиативного ребенка в шко-
лу, но порой мы слышим от мам и пап: «Мы не видим 
в этом смысла»,— рассказывает Мониава.

Смысл не виден, считает учредитель детско-
го хосписа, потому что образование для неизлечи-
мо больного ребенка в России сопряжено с боль-
шими трудностями: родителям необходимо будет 
включаться в решение проблем с доставкой своего 
школьника до образовательного учреждения, с от-
сутствием там адекватной доступной среды, с не-
достаточной квалификацией педагогов.

О том, что право на образование гарантировано 
Конституцией Российской Федерации и федераль-
ным законом «Об образовании» каждому ребенку 
в нашей стране, напоминает и Елена Багараднико-
ва, исполнительный директор общественной орга-
низации помощи детям с расстройствами аутисти-
ческого спектра «Контакт».

— Часто противники инклюзии говорят, что осо-
бенный ребенок в классе забирает все внимание пе-
дагога, у того не остается сил на других учеников,— 
рассказывает Елена.— Да, повседневная практика 
не всегда соответствует тому, что мы считаем пра-
вильным, но это не значит, что не нужно стремиться 
к инклюзии, стараться менять ситуацию. Любое вхо-
ждение в социум для неизлечимо больного ребенка 
становится большим шагом вперед не только в его 
развитии — еще и в развитии общества, где каждо-
му будет оказываться поддержка вне зависимости 
от наличия или отсутствия какого-то заболевания.

Современные медицинские технологии сейчас 
значительно продлевают жизнь паллиативным па-
циентам. Неизлечимые болезни учатся лечить — 
так случилось со спинальной мышечной атрофи-
ей и муко висцидозом. Если лишить возможно-
сти учиться ребенка с тяжелым диагнозом, пусть 
даже сегодня у него нет надежды, можно тем са-
мым лишить его и возможности получить профес-
сию, как-то реализоваться, если болезнь его станет 
излечимой.

Кто может решать, кому из детей учиться, а кому 
нет? Невозможно никого наделить таким правом. 
Возможно только соблюдать права человека, пока 
человек жив, даже если и тяжело болен.

20 августа на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Юго‑
рия» мы рассказали исто‑
рию восьмилетней Нармин 
Гасановой из Ханты‑Ман‑
сийского АО («Девочка из 
радужного города», Оксана 
 Пашина). У Нармин тяже‑
лое генетическое заболе‑
вание кроветворной систе‑

мы. По жизненным показаниям ей необходима 
трансплантация костного мозга, со вместимые 
 неродственные доноры для девочки есть 
 только в зарубеж ном регистре. Но подбор 
и активацию донора и доставку транспланта‑
та из‑за границы  государство не  оплачивает. 
Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(2 155 594 руб.) собрана. Вилаят, папа Нармин, 
благодарит всех за помощь.  Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 20 августа 16 547 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Югория», «Белгород», «Курск», «Красноярск», а так-
же 139 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 27 детям на 22 091 343 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Нармин Гасанову  
ждут в Екатеринбурге 
в сентябре

 Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 ХР

А
М

О
В

А

В июле Маше установили 
новый штифт в правое бедро. 
Теперь пришла очередь 
левой ноги   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Mac



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27742,29 (+17,49)
РТС 1634,79 (–18,77)
FTSE 100 7124,98 (–25,14)

DAX 30* 15793,62 (–67,04)
DJIA* 35336,07 (-69,43)
NASDAQ Composite* 15018,6 (–23,259)

*На 19:41     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.08.21
Австралийский доллар 53,6655
Английский фунт 101,6782
Белорусский рубль 14,1935
Датская крона* 11,7006

Доллар США 73,9908
Евро 87,0576
Индийская рупия** 99,6778
Казахский тенге** 17,3402

Канадский доллар 58,6530
Китайский юань* 11,4116
Норвежская крона* 83,9241
СДР 105,0788

Сингапурский доллар 54,6905
Новая турецкая лира 88,5174
Украинская гривна* 27,6315
Шведская крона* 84,9971

Швейцарский франк 80,7055
Японская иена** 67,1575
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Эльга затягивает долги
Компания отсрочила погашение кредитов на 123 млрд рублей

«Эльгауголь», оператор крупнейшего 
в РФ Эльгинского месторождения кок-
сующегося угля, привлек 123 млрд руб. 
у синдиката банков во главе с Газпро-
мбанком под залог экспортной выруч-
ки. Это позволит компании перевести 
большую часть своего долга, кото-
рый имел короткие сроки погашения, 
в долгосрочный. Причем прежние со-
глашения предполагали залог почти 
всего имущественного комплекса Эль-
ги, в том числе добычной лицензии 
и железной дороги к месторождению. 
Теперь, по мнению юристов, залоги 
могут быть сняты.

Компания «Эльгауголь»,  входящая 
в «А-Проперти» Альберта Авдоляна, при-
влекла синдицированный кредит на 
сумму 123 млрд руб. следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». Новый кредит дейст-
вует до 30 июня 2031 года. Залогом высту-
пают имущественные права по договору 
поставки угля, заключенному между «Эль-
гауглем» и его трейдерской структурой Elga 
Coal Overseas. Залогодержателями высту-
пают «Ак Барс», «Зенит» и Газпромбанк, по-
следний — управляющий залогом. Предста-
витель «А-Проперти» пояснил, что средства 
привлекались для перекредитования теку-
щей задолженности компании. В банках не 
предоставили комментариев.

АКРА в апреле присвоило «Эльгауглю» 
кредитный рейтинг BBB+(RU) со стабиль-
ным прогнозом и оценивало общий долг 
компании в 127 млрд руб. Долг, сообщало 
АКРА, был преимущественно краткосроч-
ным и связан с финансированием сделки 
по покупке активов Эльги. Тогда же гово-
рилось о планах компании рефинансиро-
вать долг в 2021 году с целью перевода его 

из краткосрочного в долгосрочный в фор-
мате синдицированного кредита с комфорт-
ным графиком погашения.

В 2020 году «А-Проперти» приобрела ак-
тивы Эльги у «Мечела» и Газпромбанка со-
вокупно за 142 млрд руб., и задолженность 
компании по итогам года выросла в 11 раз, 
до 152,2 млрд руб. Возможно, часть этого 
долга была впоследствии перенесена на 
«Эльгауголь».

АКРА, основываясь на консервативном 
сценарии развития «Эльгаугля», полагает, 
что отношение общего долга к средствам от 
операционной деятельности (FFO) до чистых 

процентных платежей по результатам 2021 
года составит 5,8х против 18х по итогам 2020 
года. К 2023 году показатель снизится до 2,8х 
по мере роста операционного денежного по-
тока, увеличения объемов обогащения угля 
и, как следствие, роста рентабельности. Сей-
час рентабельность оценивается в 36%, что 
аудиторы считают высоким уровнем.

За первое полугодие «Эльгауголь» отчи-
тался о росте добычи на 300% в годовом вы-
ражении, до 7,5 млн тонн. По итогам 2021 
года добыча, как ожидает компания, до-
стигнет 18 млн тонн, а к 2023 году вырастет 
до 33 млн тонн.

Погашение прежних кредитов «Эльгау-
гля» может вывести из-под залога его иму-
щество. Основные активы Эльги, в том 
числе железная дорога от месторожде-
ния до БАМа, а также добычная лицен-
зия, сейчас заложены в Промсвязьбанке 
и Газпромбанке. Прежде сообщалось, что 
«А-Проперти» закладывала доли проекта 
и в Россельхозбанке, однако, по данным ЕГ-
РЮЛ, сейчас его среди залогодержателей 
нет. Руководитель корпоративной практи-
ки Crowe CRS Legal Ольга Сницерова гово-
рит, что если прежние кредитные догово-
ры прекращаются исполнением, пусть и за 
счет нового привлеченного кредита, то за-
лог прекращается.

Необходимость избавления имущест-
ва Эльги от залогов может быть связана 
с новым капиталоемким проектом компа-
нии — строительством частной железнодо-
рожной ветки Эльга—Чумикан. Стоимость 
новой дороги протяженностью 500 км, по 
оценке «Эльгаугля», составит 97,1 млрд руб., 
для начала строительства компания про-
сит власти обеспечить вывоз 30 млн тонн 
ее угля по БАМу в приоритетном порядке 
в течение пяти лет, пока идет стройка (см. 
„Ъ“ от 24 августа).

По мнению управляющего директора 
рейтинговой службы НРА Сергея Гришуни-
на, если новая ветка будет выделена в от-
дельную компанию, а финансирование бу-
дет проектным, то долг «Эльгаугля» может 
и не вырасти. Тем не менее к проекту мно-
го вопросов. Так, стоимость километра доро-
ги в четыре раза ниже стоимости проклад-
ки ОАО РЖД, а стоимость порта довольно 
низкая по сравнению с другими объектами, 
строящимися в РФ.

Евгений Зайнуллин
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Пандемия COVID-19, полностью из-
менившая экономику туристическо-
го бизнеса, может нанести удар и не 
по самым очевидным его сферам — 
например, маркетинговому пози-
ционированию направлений. Так, 
образ Мальдив как райского уголка 
для избранных кризис вряд ли пере-
живет. Трещать он начал еще до мас-
совых ограничений, но пандемия за-
метно ускорила процесс.

Авиасообщение между Россией 
и Мальдивами было возобновлено 
еще 10 сентября 2020 года, и туропе-
раторы почти сразу ввели направле-
ние в ассортимент продаж. Россия-
не сначала относились к полетам на 
Мальдивы настороженно из-за вы-
соких цен на фоне небольшого чи-
сла доступных прямых рейсов. Но 
проблема быстро решилась: во-пер-
вых, их количество заметно расши-

рилось, во-вторых, добавилось боль-
шое число стыковочных рейсов 
с пересадкой в Катаре, ОАЭ, Бахрей-
не и даже «закрытом» Сингапуре.

Сейчас самый дешевый билет из 
Москвы в Мале и обратно на первые 
две недели ноября стоит 26,8 тыс. 
руб., что примерно соответствует це-
нам на полеты в открытые для рос-
сиян европейские страны. Только за 
первое полугодие на Мальдивах, по 
данным местного Министерства ту-
ризма, побывали 124,7 тыс. гостей 
из России, что почти втрое выше по-
казателя 2019 года.

Представитель Национальной 
сети турагентств Игорь Блинов гово-
рит, что спрос настолько велик, что 
на рынке уже образовался дефицит 
востребованных отелей. Мальдивам 
вряд ли удастся стать настолько мас-
совым направлением, как, напри-
мер, Турция или Кипр: помешают 
дальность перелета, общий неболь-
шой объем предложения гостиниц 
и ограничения на продажу алкоголя. 
Но аудитория постепенно меняет-
ся. На место поклонников люксово-
го отдыха приходят молодые росси-
яне, предпочитающие размещения 
в доступных гостевых домах.

В грядущем осенне-зимнем се-
зоне попрощаться с образом высо-
кобюджетного направления может 
и Доминикана, на полеты в которую 
были сняты ограничения. По оцен-
кам Level.travel, средний чек при 
бронировании туров в страну в авгу-
сте снизился до 211 тыс. руб., тогда 
как до введения ограничений всег-
да был уверенно выше 300 тыс. руб. 
Более демократичная публика бу-
дет в этом году отдыхать и на Сей-
шельских Островах. Самый доступ-
ный билет в республику из Москвы 
и обратно на первые две недели но-
ября сейчас стоит менее 41 тыс. руб.

Само расширение аудитории не-
когда эксклюзивных направлений 
вряд ли можно назвать негативным 
трендом. Местному турбизнесу это 
поможет диверсифицировать ри-
ски, а россиянам — подобрать зим-
нюю замену любимым азиатским 
направлениям. Но вот работающему 
с высокобюджетным спросом тур-
бизнесу стоит задуматься: захотят ли 
после пандемии его клиенты отды-
хать вместе с обывателями.

Вместо поклонников 
люксового отдыха 
на Мальдивы летят 
молодые россияне, 
предпочитающие  
доступные  
гостевые дома

Код конем
IT-решения на базе open source предложили приравнять к отечественным

АНО «Цифровая экономика» предло-
жила правительству пакет мер поддер-
жки для перехода отраслей на исполь-
зование решений с открытым кодом 
(open source). Их необходимо прирав-
нять к отечественным и выделять за-
казчикам субсидии на их закупку 
и разработку, считают в АНО. Но при-
нятие мер может стимулировать само-
стоятельную разработку госсектором 
софта и железа на open source вместо 
закупки готовых решений из соответ-
ствующих реестров, опасаются участ-
ники рынка.

„Ъ“ ознакомился с проектом мер развития 
рынка открытых архитектур и открытого 
программного обеспечения в России, а так-
же перехода отраслей на его использование. 
Документ подготовила АНО «Цифровая эко-
номика» и 20 июля направила в Минцифры. 
В нем, в частности, предлагается приравнять 
решения на базе open source к отечественно-
му ПО и микроэлектронике, выделять субси-
дии заказчикам, компенсирующие разницу 
в стоимости продуктов с импортными ана-
логами при условии подтверждения объе-
ма закупки решений на open source. Также 

АНО предлагает создать механизм субсиди-
рования процентной ставки по кредиту для 
производства серверов общего назначения 
и других аппаратно-программных комплек-
сов (АПК) на базе такого ПО.

• АНО «Цифровая экономика» создана в 2017 
году в рамках реализации одноименной наци-
ональной программы. В состав ее учредите-
лей входят правительство, госкорпорации, 
а также крупнейшие банки, операторы связи 
и интернет-компании.
Проект мер был сформирован совместно 

с бизнесом и экспертным сообществом и со-
гласован 6 июля рабочей группой «Цифро-
вой экономики», следует из письма. Созда-
ние российской платформы открытого кода 
(аналог принадлежащего Microsoft сервиса 
GitHub) заявлено в госпрограмме «Создание 
дополнительных условий для развития от-
расли информационных технологий» (есть 
у „Ъ“), которую 20 июля одобрила правитель-
ственная комиссия по цифровому разви-
тию. Согласно документу, Минцифры долж-
ны разработать изменения в федеральный 
проект «Цифровые технологии» к октябрю.

В АНО «Цифровая экономика» „Ъ“ уточ-
нили, что предложения рабочей группы 

не связаны с проектом российского храни-
лища открытого кода: «В первую очередь 
они нацелены на развитие и стимулирова-
ние рынка». Заместитель главы Минцифры 
Максим Паршин подтвердил, что эксперт-
ным сообществом ведется разработка стра-
тегии по развитию open source в России: 
«Скоро проект будет доступен для широко-
го обсуждения».

Председатель комиссии по правовому 
обеспечению цифровой экономики мос-
ковского отделения Ассоциации юристов 
России Александр Журавлев убежден, что 
поддержка перехода отраслей на открытые 
архитектуры и программное обеспечение 
будет особенно актуальна, когда появится 
отечественный GitHub: «До появления тако-
го ресурса нельзя ограничивать использова-
ние открытого кода с других платформ».

Большая часть продуктов в реестре оте-
чественного ПО, на который госсектор дол-
жен ориентироваться при закупках, создана 
как раз с использованием открытого кода, 
отмечает директор центра стратегического 
развития «ЛАНИТ-Интеграции» Павел Свар-
ник. Поэтому инициатива АНО легитимизи-
рует фактическое положения дел, полагает 

он. Предлагаемый подход, когда разработки, 
реализованные на государственные гранты, 
становятся общедоступными и тем самым 
создается общий фонд открытого софта, ло-
гичен, считает глава «Р7-Офис» Наталия Ага-
фонова, но open source «перекраивает рынок 
в сторону внутренней разработки компаний 
под личные нужды».

Поддержка перехода отраслей на откры-
тое ПО может сыграть против разработчи-
ков отечественного софта, согласен собесед-
ник „Ъ“ на рынке: «Сейчас госсектор обязан 
закупать ПО и железо отечественной разра-
ботки из реестров, но, если open source при-
равняют к такому софту и введут субсидии 
для АПК на его основе, компаниям станет 
выгоднее делать разработку самостоятель-
но». Основной нюанс, связанный с использо-
ванием решений на базе открытого кода,— 
информационная безопасность, добавляет 
вице-президент по информационно-комму-
никационным аппаратным решениям Si-
tronics Group Александр Трохин. Проблема, 
по его словам, в том, что никому достоверно 
неизвестно, какой код и для чего использует-
ся в таких решениях.

Юлия Степанова

Клубни не того калибра
Фермеры предложили торговым сетям мелкой картошки

Дожди и засушливая погода в ряде ре-
гионов в этом сезоне грозят снижени-
ем урожая картофеля крупного разме-
ра, поставляемого в розницу. На этом 
фоне Картофельный союз предложил 
торговым сетям включить в ассорти-
мент упакованный мелкий картофель. 
Ритейлеры уверяют, что такой продукт 
не пользуется спросом, а внутренний 
дефицит можно заместить импортом 
без повышения цен на полках.

Ситуация с размером нового урожая кар-
тофеля обсуждалась 26 августа на совеща-
нии Минпромторга и Минсельхоза с торго-
выми сетями и сельхозпроизводителями, 
рассказали „Ъ“ несколько участников. По 
словам одного из собеседников „Ъ“, про-
гнозируемый урожай картофеля «давал над-
ежду» на снижение цен, но собранные кор-
неплоды оказались мелкого калибра, не 
подходящего для поставок в сети. По прогно-
зу Минсельхоза, сбор картофеля в этом году 
увеличится до 7,15 млн тонн против 6,8 млн 
тонн годом ранее. Там подтвердили „Ъ“, что 
погодные условия повлияли на калибр про-
дукции. В Минпромторге подтвердили факт 

совещания, переадресовав вопросы в отра-
слевые ассоциации и Минсельхоз.

Руководитель аппарата Союза участников 
рынка картофеля и овощей (Картофельный 
союз) Татьяна Губина говорит, что если обыч-
но крупный картофель размером от 55 мм за-
нимал до 80% в общем урожае, то в этом се-
зоне его доля оценивается в 50%. Причина 
в неблагоприятных погодных условиях — 
дождях или засухе в регионах-производи-
телях в вегетативный период. Татьяна Гу-
бина предполагает, что в результате может, 
как и годом ранее, сложиться повышенный 
спрос на крупнокалиберный картофель, что 
вызовет рост закупочных цен.

На этом фоне Картофельный союз пред-
ложил торговым сетям рассмотреть возмож-
ность частичного отказа от продажи нефасо-
ванного картофеля и ввести в ассортимент 
упакованный мелкий российский карто-
фель от 45 мм. В X5 Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») говорят, что произ-
водители уже предупредили о снижении 
калибра картофеля в текущем сезоне в связи 
с погодными условиями и поздним сбором 
урожая в центральной части России. Сейчас 

«Пятерочка» обсуждает с поставщиками про-
гнозы по урожаю, чтобы совместно опреде-
лить взаимовыгодные условия, в том числе 
по поставке картофеля определенного кали-
бра, говорят в X5.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что включе-
ние в ассортимент упакованного мелкока-
либерного картофеля позволит увеличить 
сбыт продукции фермеров, сократить их 
издержки и сдержать цены. Глава коорди-
национного совета Союза независимых се-
тей России Дмитрий Шадрин говорит, что 
сети готовы продавать мелкие и средние 
размеры картофеля только при условии 
гарантии качества: отсутствие гнили, ого-
воренный уровень дефектов, округлости, 
влажности и пр.

По словам собеседника „Ъ“, сети в таких 
условиях готовы перейти на импортный 
картофель раньше обычного срока. В «Вер-
ном» рассказывают, что обычно импортный 
картофель поступает на полки в ноябре, по-
скольку в сентябре—октябре держатся низ-
кие цены на российские клубни. «Но послед-
ний месяц картофель продается в закупке по 
30 руб. за 1 кг, что говорит о желании постав-

щиков заработать на конъюнктуре»,— гово-
рит представитель сети. Там подтверждают, 
что могут выйти на внешние рынки рань-
ше срока. Источник „Ъ“ указывает, что в слу-
чае с сезонными продуктами торговые сети 
часто начинают закупки импорта из-за де-
фицита качественной продукции на вну-
треннем рынке и такие контракты могут за-
ключаться даже по более низкой цене.

Директор Плодоовощного союза Миха-
ил Глушков напоминает, что производители 
картофеля уже предлагали сетям начать за-
купать мелкие клубни прошлой зимой из-за 
проблем с количеством и качеством урожая, 
но тогда инициатива была высказана после 
ухода с рынка старого урожая, а сейчас его 
запасы пока сохраняются. По его мнению, 
инициируя обсуждение вопроса сейчас, сто-
роны хотят перестраховаться: производите-
ли — найти сбыт на картофель мелкого кали-
бра, а сети — избежать обвинений в случае 
роста цены при отказе от предложения. По 
словам собеседника „Ъ“, прошлой зимой 
мелкий картофель закупался в основном ма-
газинами экономсегмента.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Управляющие компании (УК) обеспокоены 
планами ЦБ по совмещению лицензий. На-
циональная ассоциация участников фон-
дового рынка (НАУФОР) направила пись-
мо регулятору с предложениями по разви-
тию фондового рынка и позицией по сли-
янию лицензий страховых компаний (СК) 
и управляющих фондами и НПФ. Они счи-
тают, что объединение может привести 
к росту рисков для инвесторов УК.

Национальная ассоциация участников фондо-
вого рынка направила письмо в ЦБ (с ним ознако-
мился „Ъ“) с предложениями по проекту «Основ-
ные направления развития фондового рынка РФ на 
2022–2024 годы». Предложения затрагивают широ-
кий круг вопросов, но особенно большое внимание 
уделено вопросу совмещения деятельности по стра-
хованию жизни (СК) и по управлению инвестици-
онными фондами, ПИФами и НПФ. ЦБ на днях пред-
ставил модель совмещения видов деятельности на 
финансовом рынке (см. «Ъ-Онлайн» от 24 августа).

НАУФОР поддерживает появление новых ин-
струментов долевого накопительного страхования 
жизни, но выступает против совмещения деятель-
ности по страхованию жизни и управлению ин-
вестиционными фондами, ПИФами и НПФ. «Ини-
циатива разрешить совмещение деятельности УК 
фондов с деятельностью страховщиков, а теперь 
и с деятельностью банков, НПФ и даже МФО явля-
ется наиболее спорной»,— уточнил „Ъ“ президент 
НАУФОР Алексей Тимофеев.

В письме ассоциация отмечает, что СК и УК осу-
ществляют деятельность с разными уровнями ри-

сков. Работа СК сопряжена с кредитными риска-
ми, а УК несут фидуциарные риски. Совмещение 
большого количества различных услуг, по мне-
нию гендиректора УК «Промсвязь» Алексея Куз-
нецова, создает новый спектр операционных 
рисков, организацию контроля которых будет не-
обходимо создавать с нуля.

«Если в рамках одного юрлица добавляются спе-
цифические риски, связанные с деятельностью 
страховщика… это в целом может не очень бла-
гоприятно сказаться на устойчивости такой мо-
дели»,— отмечает гендиректор «Альфа-Капитала» 
Ирина Кривошеева.

В дополнение к этому на рынке опасаются, что 
слияние лицензий может негативно сказаться на 
конкуренции и качестве предлагаемых продуктов. 
«Логика оптимизации расходов может заставить 
более крупные организации финансовых групп — 
банки и страховщиков поглотить их УК, что приве-
дет к снижению, а не к усилению конкуренции на 
рынке и в конечном итоге навредит, а не поможет 
потребителям услуг»,— считает господин Тимофеев.

При этом консолидация будет происходить на 
базе СК, а не наоборот. «Ресурсно и за счет своих 
каналов привлечения СК смогут увеличить при-
токи частных инвестиций, поэтому скорее они 
будут получать смежную лицензию»,— считает 
Ирина Кривошеева. «В итоге вместо использо-
вания существующей многолетней экспертизы 
профессиональных команд УК клиентам будут 
предлагаться вновь созданные „на колене“ про-
дукты»,— отмечает гендиректор «ТКБ Инвестмент 
Партнерс» Владимир Кириллов.

СК и ВСС лишь отчасти разделяют опасения 
управляющих. По словам вице-президента ВСС 
Виктора Дубровина, большинство участников 
рынка предложения Банка России воспринима-
ют как черный ящик, в котором смешаны пробле-
мы, возможности. «По мере того как инициатива 
ЦБ начнет наполняться деталями, а субъекты нач-
нут „примерять“ ее на себя, и станет очевидно, что 
для кого-то это благо, а для кого-то чревато поте-
рей доли рынка»,— отметил господин Дубровин.

Объединение лицензий позволит снизить из-
держки участников рынка, будут сокращены бю-
рократические процедуры, отмечает замглавы 
«Ингосстраха» Илья Соломатин. По его словам, 
страховщикам интересно работать с обслуживани-
ем платежей, а вот покупки УК или поглощения 
собственных не очень. «Такой этап слияний-погло-
щений на рынке уже прошел, скорее участники 
пойдут по пути усиления компетенции, повыше-
ния скорости выдачи продуктов на рынок»,— под-
черкивает он. По словам директора по правовым 
вопросам компании «Росгосстрах Жизнь» Алексан-
дра Козинова, «жизневые» СК уже давно нарабаты-
вают инвестиционную экспертизу, иначе не могли 
бы развить рынок страхования жизни (в первую 
очередь ИСЖ) до таких масштабов.

В пресс-службе ЦБ заявили, что замечания 
и предложения к докладу будут приниматься до 
1 октября, после чего будет сформулирована ито-
говая позиция регулятора.

Виталий Гайдаев,  
Татьяна Гришина,  
Полина Смородская

Строгая лицензура
Управляющие выступили против совмещения видов деятельности

В Альфа-банке создают спе-
циальный департамент раз-
вития эквайринга, прогнози-
руя к концу года рост оборота 
в этом сегменте втрое. Основу 
новой структуры составит ны-
нешняя профильная команда, 
но ее возглавит бывший глава 
департамента эквайринга бан-
ка ВТБ Алексей Киричек, не-
давно покинувший банк, чтоб 
решить проблемы структуры 
группы ВТБ «МобиДеньги».

Источники „Ъ“ на финансовом 
рынке рассказали, что Альфа-банк 
планирует существенно укрепить 
направление торгового и интер-
нет-эквайринга и создает отдель-
ный департамент, который с 1 
сентября возглавит бывший руко-
водитель департамента эквайрин-
га ВТБ Алексей Киричек. В банке эту 
информацию подтвердили. В ВТБ 
также подтвердили, что Алексей Ки-
ричек покидает группу. В последнее 
время он занимал пост гендирек-
тора НКО «МобиДеньги», которая 
входит в группу ВТБ, но испытыва-
ла проблемы (см. „Ъ“ от 23 апреля). 
В ВТБ отказались раскрыть, кто сме-
нит господина Киричека на посту 
главы «МобиДенег».

«Считаю, что мой опыт форми-
рования и реализации стратегии 
развития эквайринга и платежей 
в связке с технологиями и эффек-
тивными каналами продаж Аль-
фа-банка смогут дать дополни-
тельный импульс в развитии этого 
направления»,— отметил господин 
Киричек.

Член правления Альфа-банка Де-
нис Осин, который будет куриро-
вать работу нового департамента, 
пояснил „Ъ“, что банк активно раз-
вивает обслуживание малого бизне-
са. «Мы уже вторые на рынке по ко-
личеству клиентов и видим запрос 
со стороны малого бизнеса на раз-
витие как торгового, так и интер-
нет-эквайринга,— добавил топ-ме-
неджер.— Количество карт у физлиц 
и юрлиц увеличивается; чтобы не 
потерять клиентов, малому бизнесу 
важно принимать карточные плате-
жи». Кроме того, уточнил господин 
Осин, пандемия серьезно ускорила 
развитие интернет-коммерции, по-
чти все предприниматели осозна-
ли, как важно развивать сайт и при-
нимать оплату онлайн.

По прогнозам Банка России, по 
итогам 2021 года оборот эквайрин-

гового рынка вырастет на 125%, 
при этом в Альфа-банке ожидают 
увеличения оборотов эквайрин-
га втрое (согласно планам, рост со-
ставит 208% к 2020 году). Сейчас 
в банке подразделение эквайринга 
находится внутри «фабрики тран-
закционных продуктов». «Но с уче-
том такого серьезного роста бизне-
са мы решили выделить и усилить 
это направление,— рассказывает 
Денис Осин.— Будет создан новый 
департамент эквайринга и разви-
тия платежных сервисов». В веде-
нии руководителя нового департа-
мента будут находиться торговый 
эквайринг, интернет-эквайринг, 
кассы, В2В-платежи и оплата по 
QR-коду через СБП. 

«Мы долго искали подходящую 
кандидатуру, которая соответство-
вала бы сложности поставленной 
задачи, и остановились на Алексее 
Киричике,— говорит Денис Осин.— 
У него большой опыт, глубокое зна-
ние рынка, и мы заинтересованы 
в сотрудничестве с таким профес-
сионалом». При этом в Альфа-банке 
планируют сохранить весь состав 
текущего эквайрингового подра-
зделения и по мере необходимости 
привлекать специалистов с рынка 
для усиления команды.

По словам независимого экспер-
та на рынке платежных карт Дмит-
рия Вишнякова, сегодня эквай-
ринг — важное направление для 
банков по работе с малым бизнесом 
и розничными точками. «Бизнес от 
банков ожидает комплексное об-
служивание, включая интернет-эк-
вайринг, и сегодня помимо просто 
платежей от банков ждут и дополни-
тельных услуг, особенно для малого 
бизнеса: безопасность, таргетирова-
ние рекламы, аналитику и другие 
сервисы»,— поясняет он.

Интернет- и мобильный (e-com 
& m-com) эквайринг в России и во 
всем мире растет быстрее осталь-
ных каналов приема платежей по 
картам, добавляет независимый 
эксперт на рынке электронных пла-
тежей Андрей Вылегжанин. Обыч-
но это рентабельный и хорошо мас-
штабируемый бизнес, добавляет он, 
который с учетом современных ре-
алий резкого перехода населения 
к дистанционным покупкам имеет 
хорошие перспективы роста оборо-
тов и доходов для банков.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Альфа-банк 
рассчитывается
Новый департамент  
эквайринга  
возглавит выходец из ВТБ

Эксперимент по новому налого-
вому режиму для самозанятых за-
пущен в 2019 году в отдельных ре-
гионах, с 2020 года статус можно 
получить в любом субъекте РФ.

Расширяющийся интерес бан-
ков к самозанятым заемщикам экс-
перты связывают с ростом числа по-
следних — кредитные организации 
уже просто не могут не обращать на 
них внимания, объясняют участни-
ки рынка. По данным Федеральной 
налоговой службы (ФНС), на начало 
августа зарегистрировано 2,7 млн 
 самозанятых.

«Игнорировать этот растущий сег-
мент трудоспособного населения 
как потребителей финансовых услуг 
было бы неправильно,— считает ру-
ководитель направления по предо-
ставлению услуг компаниям бан-
ковского и финансового сектора EY 
в странах СНГ Геннадий Шинин.— 
В то же время проблемы с получением 
кредитов и социальные гарантии — 
ключевые вопросы для самозанятых 
граждан». По его словам, финансисты 
долго с недоверием относились к ин-
ституту самозанятых с точки зрения 

кредитных рисков, однако на фоне 
расширения категории «логично, что 
банки инициируют пилотные кре-
дитные продукты, пробуют работать».

Самозанятые занимают все боль-
шую долю в обществе и в платеже-
способном спросе на банковские про-
дукты, подтверждает руководитель 

практики по оказанию консультаци-
онных услуг компаниям финансового 
сектора КПМГ в России и СНГ Наталия 
Ракова. Банки разрабатывают специ-
альные продукты и модели оценки 
рисков, чтобы иметь возможность эф-
фективно кредитовать сегмент, пояс-
няет она. При выдаче ипотеки, добав-
ляет Геннадий Шинин, банки будут 
смотреть не только на доходы самоза-
нятых, но и делать комплексную оцен-
ку рисков, включая анализ кредитной 
истории и совокупной кредитной на-
грузки, семейного статуса, возможно-
сти привлекать трудоспособных чле-
нов семьи в качестве созаемщиков.

В то же время пилотных проектов 
и осторожных попыток банков вый-
ти в этот сегмент, очевидно, недоста-
точно, чтобы покрыть потребность 
в первую очередь в длинных креди-

тах. По словам зампреда комитета 
Госдумы по контролю и регламенту 
Михаила Романова, вопрос низкой 
доступности ипотеки для самозаня-
тых сейчас крайне актуален: «Это 
предприниматели, добровольно вы-
шедшие из тени, о доходах которых 
есть данные, но пока этот сегмент не 
очень понятен банкам как заемщики, 
особенно по таким крупным и дол-
госрочным кредитам, как ипотека. 
Логично было бы предусмотреть воз-
можность ипотечных госпрограмм 
с определенными условиями для са-
мозанятых граждан». По словам го-
сподина Романова, при формирова-
нии нового бюджетного цикла важно 
заложить расходы на эти цели, и депу-
тат планирует «поднять этот вопрос».

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева

Граждане самозаймовые

В письме Игоря Сечина не содер-
жится однозначных указаний на то, 
по какому маршруту «Роснефть» хо-
тела бы экспортировать газ. Однако 
сказано, что поставки «будут способ-
ствовать снятию ограничений» со 
стороны антимонопольного законо-
дательства ЕС в отношении допусти-
мой загрузки газопроводов «Север-
ный поток-1» и «Северный поток-2», 
а также Opal (продолжение «Север-
ного потока-1»). Отметим, сейчас 
незадействованная мощность Opal 
составляет как раз 12,8 млрд кубо-
метров в год.

«Газпром» не раскрывает свою 
среднюю ставку НДПИ — по оцен-
кам источников „Ъ“, она составляет 
около 1,2 тыс. руб. на 1 тыс. кубоме-
тров. Игорь Сечин в своих расчетах 
использует чуть более высокий пока-
затель — 1,3 тыс. руб. Согласно отчет-
ности «Роснефти», в первом полуго-
дии ее средняя ставка НДПИ на газ 
составляла 0,6 тыс. руб.

Игорь Сечин, как следует из пись-
ма, предлагает прямо привязать раз-
мер НДПИ для экспортируемого из 
РФ газа к его биржевой цене в Евро-
пе, внеся поправки в Налоговый ко-
декс. Сейчас в формуле расчета НДПИ 
для «Газпрома» уже есть параметр 
«цена газа в дальнем зарубежье», ко-
торый определяется ФАС на основе 
динамики котировок нефтепродук-
тов. Но эта цифра уже имеет мало от-
ношения к реальным экспортным це-
нам «Газпрома», которые более чем на 
70% привязаны к форвардным коти-
ровкам на газовых биржах ЕС.

В «Роснефти» не стали пояснять 
суть предложенного изменения рас-

чета НДПИ, отметив, что «компания 
традиционно не комментирует пе-
реписку с органами государствен-
ной власти». В «Газпроме» от коммен-

тариев отказались. По данным „Ъ“, 
Владимир Путин поручил вице-пре-
мьеру Александру Новаку и главе 
Минфина Антону Силуанову рассмо-
треть предложение Игоря Сечина 
и доложить свое мнение. В аппарате 
вице-премьера и Минфине коммен-
тарий не предоставили.

Письмо Игоря Сечина было от-
правлено в момент, когда «Газпром» 

пытается справиться с последствия-
ми аварии на своем заводе в Новом 
Уренгое 5 августа, которая повлияла 
в том числе на экспортные постав-
ки газа (см. „Ъ“ от 7 августа). Монопо-
лия не давала собственных оценок 
последствий аварии, но у наблюда-
телей в отрасли сложилось мнение, 
что баланс газа в компании крайне 
напряженный: даже появились сом-
нения в том, насколько «Газпром» го-
тов к запуску «Северного потока-2», 
учитывая, что только для заполне-
ния каждой нитки трубы нужно по 
1,3 млрд кубометров газа.

С другой стороны, прямо сейчас 
свободного газа нет и у «Роснефти»: 
в прошлом году добыча упала на 
6,2%, до 62,8 млрд кубометров, в пер-
вом полугодии 2021 года — на 2,3%, 
до 31 млрд кубометров. В компании 
сообщили „Ъ“, что к концу года за-
пустят вторую очередь проекта «Ро-
спан», что «приведет к значительно-
му росту добычи в 2022 году». Также 
в 2022 году «Роснефть» планирует 
запустить Харампурское месторо-
ждение с выходом на полку добы-
чи в 11 млрд кубометров в 2023 году. 
Глава департамента газового бизнеса 
«Роснефти» Олег Иванов говорил 13 
августа, что ожидает в этом году ро-
ста добычи на 2–3 млрд кубометров, 
а в 2022 году — более чем на 10 млрд 
кубометров.

С начала августа биржевые цены 
на газ в Европе стабильно превы-
шают $500 за 1 тыс. кубометров 
из-за низких запасов в хранилищах 
в преддверии зимы и меньших, чем 
ожидалось, поставок со стороны 
«Газпрома».

«Роснефть» в случае доступа к экс-
порту хорошо заработает: текущий 

нетбэк (с учетом экспортной пош-
лины и транспорта) при поставках 
с «Роспана» в Европу по «Северному 
потоку-2» составляет около $250 за 
1 тыс. кубометров. Даже после упла-
ты 5 тыс. руб. НДПИ маржа «Роснеф-
ти» могла бы составить около 
13,7 тыс. руб. Для сравнения: в пер-
вом полугодии средняя цена реали-

зации газа «Роснефти» на внутрен-
нем рынке  составляла 3,64 тыс. руб.

Собеседники „Ъ“ в отрасли обраща-
ют внимание, что это далеко не первая 
попытка «Роснефти» получить доступ 
к экспорту газа, но все они закончи-
лись неудачей. «В нынешнем виде это 
просто вопрос распределения мар-
жи: неясно, почему ее нужно забрать 

у „Газпрома“ и отдать их „Роснеф-
ти“,— говорит источник „Ъ“ в круп-
ной газовой компании.— Кроме того, 
если поставить на рынок Европы до-
полнительный газ, цены упадут — 
причем это повлияет в том числе на 
портфель конт рактов „Газпрома“».

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Из экспортивного интереса

«Северный поток»  
и «Северный поток-2» 

зарезервированы  
под экспортные поставки 

по действующим 
контрактам  

между  
«Газпром экспортом»  

и нашими покупателями. 
Мощностей  

для дополнительных 
поставок  

для «Роснефти» нет
— Александр Медведев, 

на тот момент зампред правления  
«Газпрома»,  

2 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т « Т И Н Ь К О Ф Ф »  В С П О М Н И Л  О Б  И П О Т Е К Е

Запустить ипотеку для рыночных клиен-
тов банк планирует уже в октябре-ноя-
бре текущего года, сообщил исполни-
тельный директор CEO группы «Тинь-
кофф» Оливер Хьюз в четверг. «Газовать 
не будем, нужно научиться»,— сказал 
 господин Хьюз. На начальном этапе 

в банке не планируют участвовать в гос-
программах льготной ипотеки. Пока что 
банк тестирует продукт только на своих 
сотрудниках: они могут получить ипотеч-
ный заем под 4,5% годовых. Это вторая 
попытка Тинькофф-банка закрепиться 
в сегменте ипотеки. Тинькофф уже выхо-

дил на этот рынок в 2015 году. Тогда 
банк выдавал ипотеку не сам, а через 
банки-партнеры. Однако через четыре 
года проект был закрыт. После этого 
банк развивал направление кредитова-
ния под залог недвижимости. Полина 
Трифонова

2,7 миллиона 
человек составляет  
количество  
самозанятых,  
по данным ФНС  
на 1 августа 2021 года

с1

с1
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деловые новости

Занимающий последние 12 лет пост гендиректо-
ра группы «Русагро» — крупного производителя 
сахара, мяса и масложировой продукции — Мак-
сим Басов может покинуть должность. По данным 
„Ъ“, топ-менеджер, чей контракт истекает в этом 
году, может затем заняться собственными про-
ектами. В последнее время он инвестировал в на-
учные компании, сервисы по доставке еды и он-
лайн-платформы. Аналитики считают, что най-
ти замену господину Басову, на которого в «Русаг-
ро» замыкались почти все процессы, будет крайне 
сложно, а первая реакция инвесторов на новость 
окажется негативной.

О том, что Максим Басов может покинуть пост генди-
ректора группы «Русагро», „Ъ“ рассказал источник в круп-
ном агрохолдинге. Об этом слышал и другой собеседник 
„Ъ“ в отрасли. В «Русагро» заявили „Ъ“, что контракт госпо-
дина Басова заканчивается в этом году и 12 ноября на со-
вете директоров группы будет принято решение о про-
длении контракта или назначении на должность другого 
кандидата. Сам Максим Басов назвал комментарии пре-
ждевременными.

«Русагро» — один из крупнейших российских произ-
водителей сахара, мяса и масложировой продукции. Пор-
тфель брендов включает марки «Чайкофский», «Слово 
мясника», «Мечта хозяйки», «Щедрое лето» и пр. В рейтин-
ге крупнейших владельцев сельхозземли BEFL «Русагро» 
занимает четвертое место с 637 тыс. га. По итогам янва-
ря—июня 2021 года выручка «Русагро» выросла на 48%, до 
108 млрд руб., EBITDA увеличилась на 86%, до 22,11 млрд 
руб., чистая прибыль — на 81%, до 17,6 млрд руб. Основ-
ным владельцем «Русагро» выступает семья экс-сенатора 
Вадима Мошковича с долей свыше 70%. Максим Басов вла-
деет 7,5% акций. Исходя из текущей капитализации «Русаг-
ро» на Лондонской бирже, этот пакет стоит около $156 млн.

Максим Басов возглавляет «Русагро» с 2009 года. Также 
занимал руководящие должности в структурах «Северста-
ли», «Кузбассугля», «Интерпайпа», а с апреля 2006 года по 
май 2009 года возглавлял холдинг «Металлоинвест». По 

словам одного из собеседников „Ъ“, господин Басов после 
ухода из «Русагро» может заняться собственными проекта-
ми. Так, ему принадлежит доля в сервисе по доставке набо-
ров продуктов для приготовления еды Elementaree, почти 
70% разработчика антител для исследований «Праймбио-
мед», доля в онлайн-платформе развития познавательных 
функций «Викиум».

Старший аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов го-
ворит, что бизнес «Русагро» и конъюнктура рынка сегод-
ня находятся в отличном состоянии, а группа имеет хоро-
ший потенциал для дальнейшего развития с точки зрения 
увеличения экспорта и выхода в новые направления. Но, 
предупреждает аналитик, найти замену Максиму Басову 
будет сложно.

По словам господина Ибрагимова, на топ-менеджере 
в «Русагро» замыкались почти все процессы, он занимался 
стратегией, операционным управлением всех сегментов 
бизнеса, общением с инвесторами и пр. Во многом теку-
щие результаты «Русагро» — личная заслуга Максима Ба-
сова, указывает господин Ибрагимов. По его мнению, ин-
весторы отреагируют на новость об уходе топ-менеджера 
негативно и в краткосрочной перспективе акции группы 
скорректируются. На вечер четверга GDR «Русагро» торго-
вались на уровне $15,4 за расписку.

Гендиректор Института конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько полагает, что замену Максиму Басову бу-
дут искать вне «Русагро», среди очень хороших управлен-
цев и не обязательно крупных агрохолдингов. По словам 
директора «Совэкона» Андрея Сизова, процесс смены ген-
директора «Русагро», видимо, потребует переходного пе-
риода, учитывая масштаб бизнеса в том числе в географи-
ческом измерении: группа управляет огромными полями, 
предприятиями во многих регионах и имеет крупный ди-
визион на Дальнем Востоке. «А бизнес агрохолдингов тре-
бует физического знакомства с активами»,— поясняет он. 
Кроме того, добавляет господин Сизов, в конце года начи-
нается уборка урожая и вряд ли «Русагро» останется в это 
время без опытного руководителя.

Анатолий Костырев

«Русагро» переписывает главу
Максим Басов может покинуть пост гендиректора группы

«Яндекс» оказался самым бы-
строрастущим рекламодате-
лем на федеральном ТВ: в янва-
ре—июле он увеличил закупки 
на 1011% год к году. Компания 
усилила продвижение «Яндекс.
Маркета», который прежде ре-
кламировался в основном в ре-
гионах. В двадцатку крупней-
ших покупателей телерекламы 
прорвался также Совкомбанк, 
увеличивший закупку на 191%, 
а крупнейший рекламодатель 
прошлого года Сбербанк нара-
стил размещение на 56%.

„Ъ“ ознакомился с отчетом агент-
ства Publicis Media, составленным 
на основе данных телеизмерителя 
Mediascope. По просьбе „Ъ“ агент-
ство изучило статистику по закуп-
кам GRP (пунктов рейтинга) 20-се-
кундных рекламных роликов, 
размещенных в национальном эфи-
ре (когда один и тот же ролик выхо-
дит во всех городах вещания) сре-
ди зрителей старше 18 лет во всех 
российских городах. Телереклама 
продается по GRP, они отражают 
количество зрителей, увидевших 
стандартный рекламный ролик. 
Из данных Mediascope следует, что 
в январе—июле 2020 года «Яндекс» 
пробрел 2,7 тыс. GRP, а в январе—
июле 2021-го — 30,3 тыс. GRP, тем 
самым поднявшись со 116-го сразу 
на 14-е место в рейтинге покупате-
лей телерекламы.

В пресс-службе «Яндекса» счита-
ют, что сравнивать 2020 и 2021 годы 
некорректно: в период ограниче-
ний прошлого года компания, как 
и другие бизнесы, пересматривала 
инвестиции в маркетинг, перера-
спределяла бюджеты на интернет 
или полностью отказывалась от ре-
кламы. «В первом полугодии 2021 
года компания увеличила бюджет 
на видеорекламу в целом, особен-
но в интернете»,— подчеркнули 
в «Яндексе».

«Яндекс» решил «очень силь-
но вложиться» в продвижение 
«Яндекс.Маркета», говорит руко-
водитель независимого медиаауди-
тора ECI Rus Дмитрий Кураев, про-
анализировав данные Mediascope. 
В прошлом году компания продви-
гала маркетплейс в основном на 
региональном ТВ (когда ролик вы-
ходит в отдельных городах), а сей-
час добавил мощное националь-
ное размещение, пояснил эксперт. 
С учетом регионального ТВ дина-
мика «Яндекса» за полугодие по той 

же аудитории составляла 351% (см. 
„Ъ“ от 10 августа). По итогам 2020 
года «Яндекс» занимал 10-ю строчку 
рейтинга крупнейших рекламода-
телей по версии AdIndex, который 
оценил его бюджет в 3,9 млрд руб., 
включая 2,4 млрд руб. на ТВ.

На втором месте по росту заку-
пок телерекламы в этом году оказал-
ся Совкомбанк, который приобрел 
30,4 тыс. GRP (рост на 191%, поднял-
ся с 44-го на 13-е место). Усиление 
рекламной активности в первом 
полугодии связано с ребрендин-
гом карты рассрочки «Халва» и сли-
янием с банком «Восточный», пояс-

нил „Ъ“ первый зампред правления 
 Совкомбанка Сергей Хотимский.

На третьем месте по динамике — 
Сбербанк, увеличивший закупку на 
56%, до 57,4 тыс. GRP, поднявшись 
с 8-го на 3-е место за период. «Мы 
увеличили объем рекламных кам-
паний в интересах экосистемы»,— 
подтверждает старший вице-пре-
зидент банка Владислав Крейнин. 
В этом году, добавил он, Сбербанк 
начал развивать ряд крупных про-
дуктовых категорий для массовой 
аудитории, а ТВ остается одним из 
ключевых каналов для коммуника-
ции с широкой аудиторией. Интер-
нет-сервисы, включая экосистемы 
и e-commerce, и банки — наибо-
лее растущие категории среди оте-
чественных рекламодателей в по-
следнее время, рассказывал ранее 
гендиректор Национального ре-
кламного альянса Алексей Толсто-
ган (см. „Ъ“ от 25 августа).

Среди других крупных рекламо-
дателей из топ-30, нарастивших за-
купку, выделяется фармацевтиче-
ская компания Stada, выпускающая 
«Низорал», «Кардиомагнил» и др.: 
она закупила 19 тыс. GRP (рост на 
410%). Вице-президент по направ-
лению безрецептурных препаратов 
Stada Оксана Позднякова рассказа-
ла, что среди фармкомпаний Sta-
da поднялась с 14-го на 5-е место по 
объему GRP, увеличив медиаинвес-
тиции более чем в три раза по срав-
нению с прошлым годом, в резуль-
тате чего продажи безрецептурных 
препаратов выросли на 57%.

Анна Афанасьева,  
Александр Осипов

«Яндекс» развернулся на экране
Интернет-компания нарастила закупки телерекламы

Минцифры скорректирова-
ло требования, предъявляе-
мые к компаниям-разработ-
чикам для внесения их про-
дуктов в реестр отечественно-
го программного обеспечения 
(ПО), открыв доступ к нему рос-
сийским компаниям с голов-
ным офисом за рубежом. Кро-
ме того, всем разработчикам 
потребуется подтвердить на-
личие в штате квалифициро-
ванных программистов. Участ-
ники рынка опасаются, что 
эта мера может привести к до-
полнительным затратам, по-
скольку сейчас компании ча-
сто нанимают внештатных спе-
циалистов для техподдержки 
и  модернизации.

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
правок к постановлению правитель-
ства 1236, которое устанавливает 
запрет на приобретение иностран-
ного ПО в рамках госзакупок. Доку-
мент разработало и опубликовало 
на портале regulation.gov.ru Мин-
цифры. Его общественное обсужде-
ние завершилось 20 августа.

Из проекта следует, что для вклю-
чения своих продуктов в реестр 
отечественного ПО Минцифры 
разработчики будут обязаны под-
тверждать не только исключитель-
ные права, но и наличие в штате ква-
лифицированных программистов, 
которые должны осуществлять тех-
ническую поддержку. Также из по-
правок следует, что в реестр теперь 
сможет попасть в том числе ПО, ко-
торым владеют российские компа-
нии, имеющие головной офис за 
рубежом. Единственное условие — 
что в конечном итоге контроль над 
ними осуществляют российские 

граждане, юрлица или госорганы. 
В случае принятия поправки всту-
пят в силу 1 марта 2022 года и будут 
действовать до 1 марта 2028 года.

Изменения в постановление 
были подготовлены по итогам обра-
щения в Минцифры IT-компаний, 
рассказал исполнительный дирек-
тор АРПП «Отечественный софт» 
Ренат Лашин. По его словам, соот-
ветствующее совещание с мини-
стерством состоялось в феврале. 
В Минцифры „Ъ“ подтвердили, что 
изменения были внесены «исходя 
из обсуждения с профильными ас-
социациями их приложений».

Появление формулировки о воз-
можности включения в реестр про-
дуктов, чьи разработчики могут 
иметь головную структуру за гра-
ницей, скорее всего, выгодно очень 
крупным российским транснацио-
нальным компаниям, объясняет 
член комиссии по правовому обес-
печению цифровой экономики Мо-
сковского отделения Ассоциации 
юристов России Александра Орехо-
вич. «Новые требования к фирме-за-
явителю удивили — у нее должны 
быть преимущественно россий-
ские владельцы, прямой или толь-
ко косвенный контроль со стороны 
россиян»,— отмечает председатель 
совета директоров компании «Ба-
зальт СПО» Алексей Смирнов. Полу-
чается, что в реестре может оказать-
ся софт, правообладатель которого 
не контролируется россиянами, по-
лагает он. Опрошенные „Ъ“ экспер-
ты считают, что под такое определе-
ние попадает, например, «Яндекс» 
или Mail.ru (в обеих компаниях на 
запросы не ответили).

Вопросы к новым правилам воз-
никли и у других участников рын-

ка. «Ростелеком», в частности, назы-
вает критерий о наличии в штате 
квалифицированных программи-
стов «субъективным», следует из 
его отзыва на документ Минциф-
ры: «Неясно, каким образом в рам-
ках экспертизы, проводимой для 
включения ПО в реестр, будет про-
веряться наличие у правообладате-
ля в штате специалистов, их квали-
фикация и количество».

Сейчас многие российские пра-
вообладатели пользуются услугами 
внештатных специалистов и дру-
гих организаций для техподдер-
жки и модернизации своего ПО, 
отмечают в «Ростелекоме». В этой 
связи требование о наличии специ-
алистов именно в штате может не-
гативно сказаться на их интересах 
и привести к дополнительным не-
обоснованным затратам, опасают-
ся в компании.

Предложенные изменения ре-
шают комплекс проблем, связан-
ных с закупками ПО, уверен в свою 
очередь заместитель гендиректора 
по правовым вопросам Института 
развития интернета Борис Едидин. 
«Это в том числе существующая воз-
можность формального исполне-
ния закона путем создания юрлица 
на территории РФ при сохранении 
контроля над ним иностранны-
ми владельцами, в том числе че-
рез систему компаний»,— отмеча-
ет он. В целом проект, по мнению 
господина Едидина, нацелен на 
минимизацию манипуляций с по-
ставками софта, которые через ма-
теринские компании могут фак-
тически контролироваться из-за 
рубежа.

Татьяна Исакова,  
Анастасия Гаврилюк

У софта проверят  
квалификацию
Меняются критерии включения ПО в единый реестр

Wainbridge Кирилла Писарева начинает новый 
проект в Москве. Теперь совместно с екатерин-
бургским Acons Group и застройщиком из Влади-
востока «Ареал-Девелопмент» Wainbridge может 
закончить знаменитую  Golden Mile на Остоженке. 
 Привлечение девелоперов из регионов позволяет 
московским игрокам получить финансирование 
на выгодных условиях.

Владивостокский «Ареал-Девелопмент» Дмитрия Гло-
това и Acons Group из Екатеринбурга получили в августе 
по 37,5% основанного структурами Wainbridge ООО «Осто-
женка инвест», следует из ЕГРЮЛ. Два источника „Ъ“ на 
рынке недвижимости рассказали, что Wainbridge прио-
брела участок под застройку в районе «золотой мили». Дру-
гой собеседник добавляет, что Wainbridge ведет перего-
воры о покупке крупнейшего незаконченного проекта 
в этом районе — Golden Mile на Остоженке, 9. В Wainbridge 
на вопросы „Ъ“ не ответили, в Acons Group от комментари-
ев отказались, с представителем «Ареал-Девелопмент» свя-
заться не удалось.

Wainbridge создана в 2008 году, контролируется Ки-
риллом Писаревым, Майклом Белтоном и Михаилом 
Сердцевым. Господин Писарев известен как один из 
основателей ГК ПИК, контроль над которой он потерял 
в 2008–2009 годах. Wainbridge занимается строительст-
вом в Лондоне, Нью-Йорке, Париже. В портфеле компа-
нии в Москве — жилые комплексы «Акватория», «Фили 
парк» и проект резиденций под брендом Bvlgari на Боль-
шой Никитинской улице. 

Wainbridge уже имеет опыт совместных проектов 
с Acons Group и «Ареал-Девелопмент». Так, Acons Group вы-
ступает генподрядчиком «Акватории» на Ленинградском 
шоссе, где имеет 10%. А с «Ареал-Девелопмент» Wainbridge 
ведет строительство жилого комплекса Novatoria в центре 
Владивостока (см. „Ъ“ от 16 ноября 2020 года) и занимает-
ся созданием концепции для реставрации местного ГУМа.

О начале строительства проекта Golden Mile в 2012 году 
заявляла компания NBM Михаила Бабеля. В 2016 году го-

сподина Бабеля арестовали по подозрению в хищении 
средств дольщиков при строительстве комплексов «Тер-
лецкий парк» и «Западные ворота столицы». Проведя не-
сколько месяцев в СИЗО, бизнесмен вышел на свободу 
и сразу же покинул страну. В 2018 году, как выяснил Forbes, 
этот актив ушел за долги Сергею Попову, которого связыва-
ют с подольской ОПГ и называют партнером миллиардера 
и главы UC Rusal Олега Дерипаски. Издание полагало, что 
структуры господина Дерипаски и займутся достройкой 
этого проекта, где предполагалось строительство 15 элит-
ных апартаментов общей площадью 9,9 тыс. кв. м.

Сейчас стоимость этой площадки председатель сове-
та директоров Kalinka Group Екатерина Румянцева оце-
нивает в 2,5–3 млрд руб. Она считает, что 1 кв. м жилья 
там будет стоить не менее 1,2–1,4 млн руб., общая вы-
ручка может достигать 4,5 млрд руб., а с учетом прода-
жи пентхаусов — 6 млрд руб. Сложно оценить стоимость 
реконструкции, не зная состояние объекта и ситуацию 
с инженерными сетями, говорит управляющий партнер 
Colliers Николай Казанский. Но с учетом расположения 
и класса недвижимости можно предположить, что стои-
мость строительства 2 млрд руб., подсчитал он.

Для региональных игроков участие в совместном 
проекте со столичным девелопером — это возможность 
выйти на рынок со специфическими правилами и нор-
мативами, а для Wainbridge — возможность привлечь 
партнера с более умеренными аппетитами, чем у сто-
личных компаний, считает член совета директоров JLL 
Микаэл Казарян. Как правило, застройщики из регионов 
необходимы московским для финансирования их проек-
тов, а те, в свою очередь, получают возможность принять 
участие в проекте с параметрами, которые сложно согла-
совать новому игроку на рынке, считает финансовый ди-
ректор Tactics Group Андрей Новиков. Но вряд ли Wain-
bridge будет давать доступ к административному ресурсу, 
поэтому, уточняет один из собеседников „Ъ“, такое парт-
нерство выгодно только им.

Дарья Андрианова, Александра Мерцалова

Девелоперы заселяют Остоженку
Wainbridge с партнерами начинает проект на «золотой миле»
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В первом полугодии  
2021 года на ТВ пришли  

14 новых крупных 
рекламодателей,  

доля бюджетов которых 
составила 84% 

от инвестиций в рекламу 
новых и вернувшихся 

брендов
— Алексей Толстоган,

гендиректор «Национального  
рекламного альянса»,  

в интервью „Ъ“  
в августе 2021 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие рекламодатели на федеральном ТВ
Место Компания Объем закупки  

в январе—июле 2021 года  
(GRP*)

Динамика  
к январю—июлю 2020 года 

(%)
1 Nestle 73 256 -26

2 Leomax 70 064 -31

3 Сбербанк 57 438 54

4 Home Shopping Russia 52 401 -22

5 Studio Moderna 48 222 -29

6 Mars Russia 46 219 -11

7 «Отисифарм» 41 271 26

8 PepsiCo 37 570 7

9 GSK Consumer healhcar 35 320 -22

10 L’Oreal 33 957 2

11 Unilever 33 308 12

12 Reckitt Benckiser 31 158 51

13 Совкомбанк 30 407 191

14 «Яндекс» 30 365 1012

15 Procter & Gamble 30 043 -28

*Пункты рейтинга по 20-секундным роликам в национальном эфире в аудитории 18+.
Источник: Publicis Media.
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тенденции / спортивная индустрия

Мария Макушева,    
гендиректор ЦСП «Платформа»

Мода на массовый спорт началась 
с фитнес-бума 1980-х годов. С этого 
момента мы видим «спортифика-
цию» различных сфер жизни: образ 
спортивного тела постепенно начи-
нает восприниматься как привлека-
тельный, а кроссовки становятся ба-
зовой повседневной обувью.

Популярность непосредственно 
бега и циклических видов спорта на-
чала расти в 2010-х, чему во многом 
способствовала маркетинговая ак-
тивность крупных брендов — Nike, 
Adidas и пр. Появлялись беговые 
клубы, развивалась городская среда, 
офисные сотрудники искали способ 
бороться со стрессом и последствия-
ми сидячей работы. Большую роль 
сыграли соцсети: обычно люди 
не склонны идентифицировать себя 
с профессиональными спортсмена-
ми, но опыт друга или коллеги, кото-
рый рассказывает в Instagram, как 
«сделал марафон»,— совсем другое 
дело. Популярность массовых забе-
гов росла. В итоге, согласно докладу 
The State of Running, с 2008 по 2018 
год участников только марафонов 
в мире стало больше на 50%.

Но мода циклична, и уже в 2016 
году к бегу наметилось охлаждение. 
За два года число участников сорев-
нований по дисциплине снизилось 
на 13%. Во многом — за счет участни-
ков полумарафонов, которых стало 
меньше сразу на 25%. Эту динамику 
отчасти можно объяснить тем, что 
спортивная индустрия оказалась 
не готова к массовому притоку лю-
бителей.

Психология большинства людей 
нацелена на краткосрочные дости-
жения, но, например, в беге это ока-
залось непросто. Выполнить даже 
норматив КМС для большинства лю-
бителей затруднительно, а получе-
ние просто медали участника сорев-
нования быстро перестает радовать. 
Одновременно если еще 20 лет назад 
просто пробежать марафон было 
уникальным достижением, то сей-
час с такой нагрузкой справляются 
немецкие пенсионеры, опыт обесце-
нивается. Это стимулирует вчераш-
них участников шоссейных стартов 
ставить перед собой новые цели 
по триатлону или финишу в ультра-
марафонах. Популярность послед-
них, согласно данным RunRepeat, 
за 20 лет выросла в 17 раз.

На этом фоне глобально говорить 
о том, что массовые забеги и спортив-
ные мероприятия теряют аудиторию, 
не приходится, глобально — она рас-
тет. По оценкам The State of Running, 
в период с 1986 по 2018 год средний 
возраст мужчины—участника мара-
фона увеличился с 35,2 до 39,3 года, 
а среднее время финиша возросло 
с 3:52:35 до 4:32:49. Это говорит о том, 
что в спорт продолжают приходить 
любители, многие из которых люди 
среднего возраста. Активнее вовлека-
ются женщины, которые сейчас со-
ставляют уже более половины всех 
бегунов.

Пандемия также не способствова-
ла охлаждению людей к занятиям 
циклическими видами спорта, а да-
ла обратный эффект. Да, массовых за-
бегов стало меньше из-за ограниче-
ний, но, по данным Strava, мы видим 
рост числа индивидуальных трени-
ровок на свежем воздухе. Столкнув-
шись с необходимостью работать 
из дома, многие люди задумались 
о занятиях бегом, чтобы сбросить вес 
или поддерживать минимальный 
уровень физической активности. На-
ибольший эффект это оказало 
на женщин. По оценкам Strava, 
в США число их тренировок в воз-
растной категории 18–29 лет выро-
сло на 45,2% в апреле—сентябре 2020 
года относительно аналогичного пе-
риода годом ранее. Женщины 40–49 
лет стали заниматься на 24,5% раз ча-
ще. Для сравнения: активность моло-
дых мужчин за этот период выросла 
на 27,3%, среднего возраста — на 9,8%.

Открывшие для себя занятия 
спортом в пандемию вполне смогут 
оказаться новой аудиторией массо-
вых забегов. Негативным фактором 
для них окажется лишь растущая 
стоимость участия.

Открывшие для себя 
занятия спортом 
в  пандемию вполне 
смогут оказаться   
новой аудиторией  
массовых забегов

цена 
вопроса

Повальное увлечение здоро‑
вым образом жизни и люби‑
тельским спортом способству‑
ет росту популярности 
массовых стартов — забегов, 
заплывов, велосипедных зае‑
здов, гонок с препятствиями 
и соревнований по триатлону. 
Но проводить их сегодня 
не так просто: ограничения 
в связи с COVID‑19 совпали 
с нежеланием городских вла‑
стей провоцировать социаль‑
ное недовольство, перекрывая 
дороги. „Ъ“ выяснял, как 
на этом фоне поменялся биз‑
нес организаторов, которые 
нашли в кризисе не только не‑
гативные, но и позитивные 
моменты.

По данным Минспорта, за 2015–
2020 годы доля россиян, система-
тически занимающихся спортом, 
выросла с 31,9% до 45,4%. Увеличил-
ся и интерес к массовым спортив-
ным мероприятиям: если в 2013 го-
ду на дистанции 42,2 км в рамках 
первого Московского марафона 
стартовали 2,5 тыс. человек, то 
в 2020 году — почти 10 тыс. чело-
век. Такие события — коммерче-
ские проекты. Желающие покупа-
ют слоты (платят за участие), 
а по итогам получают медаль фини-
шера либо призовую. Организато-
ры тратят средства на подготовку 
трассы, устройство стартовых и фи-
нишных зон, питание участников. 
Управляющий партнер Arikh Sport 
Production Андрей Арих считает, 
что постоянно в массовых стартах 
участвуют около 1 млн россиян, ко-
торые тратят на это примерно 
2  млрд руб. в год.

Пандемия привела к отмене 
большинства мероприятий прош-
логоднего весенне-летнего сезона. 
Гендиректор Ironstar Андрей Кавун 
называет индустрию массовых 
спортивных мероприятий одной 
из самых пострадавших от послед-
ствий пандемии COVID-19 наряду 
с туризмом. Но в отличие от по-
следнего, заметного облегчения от-
расли 2021 год не принес. Даты Мо-
сковского полумарафона на 21,1 км 
и «Ночного забега» на 10 км перено-
сились уже дважды, их организа-
тор «Беговое сообщество» не стал 
отвечать на вопросы „Ъ“. Как вспо-
минает Андрей Арих, отмена этой 
весной Московского полумарафо-
на за несколько дней до старта ста-
ла весьма трагичным событием: 
«Была выстроена вся инфраструк-
тура, многие иногородние участ-
ники приехали в Москву». И те-
перь, добавляет он, никто из спор-
тсменов и организаторов уже 
не уверен в судьбе мероприятий.

Невеселые старты
Совладелец 3Sport (проводит забе-
ги, лыжные гонки и соревнования 
по триатлону серии Grom) Михаил 
Громов отмечает, что в норме рабо-
та над подготовкой старта начина-
ется за три-шесть месяцев и вклю-
чает поиск и согласование пло-
щадки, рекламу, поиск партнеров, 
производство футболок, медалей, 
чипов для подсчета времени, 
а многие позиции для минимиза-
ции расходов закупаются в ЕС или 
в Китае. По его подсчетам, только 
атрибутика на четыре старта сум-
марно на 10 тыс. участников мо-
жет стоить около 6 млн руб. К это-
му добавляются расходы на зар-
платный фонд, аренду, услуги под-
рядчиков.

Финансируется организация 
стартов за счет банковских креди-
тов и оборотных средств, поясняет 
господин Громов: «Можно исполь-
зовать средства от будущих при-
быльных популярных стартов, ре-

гистрация на которые уже идет». 
Забег в среднем начинает окупать-
ся при участии 1,5–2 тыс. человек, 
триатлон — от 600–800 человек. 
Но себестоимость постоянно рас-
тет из-за падения курса рубля, а по-
вышать цену участия пропорцио-
нально организаторы не могут 
из-за невысокой покупательной 
способности.

Сейчас средний чек, по оценке 
3Sport, составляет 1,5–2 тыс. руб. 
Ironstar сохраняет цену слотов при 
начале продаж, индексируя цены 
последних этапов регистрации, го-
ворит господин Кавун. Организа-
тор серии стартов «Кубок чемпио-
нов» и Oceanman Russia Евгений 
Безрученко добавляет, что спор-
тсмены все чаще стараются сэконо-
мить, перекупить со скидкой в по-
следний момент слот у участников, 
которые не могут попасть на сорев-
нование.

Андрей Кавун поясняет, что гон-
ка Ironstar стоит около 20 млн руб., 
за год расходы выросли в среднем 
на 20%. Примерно половину дохо-
да, по его словам, приносит прода-
жа слотов, остальное — реализа-
ция фотографий, атрибутики 
и спонсорские контракты. Стар-
ший маркетинг-менеджер магази-
на «Спорт-марафон» Ирина Кузьми-
на говорит, что для поддержания 
большого ассортимента важен тра-
фик, а соревнования — возмож-
ность получить прямой контакт 
с уже лояльной аудиторией и най-
ти новых клиентов.

Статусные соревнования инте-
ресны и крупным рекламодате-
лям. Так, первый российский Iron-
man,  прошедший в  августе 
в Санкт-Петербурге, получил под-
держку ВЭБ.РФ. Там отмечают, что 
заинтересованы в проектах, пря-
мо или косвенно развивающих ту-
ризм, а соревнования Ironman 
проходят в крупнейших городах, 
притягивая внимание большого 

количества спортсменов, гостей 
и крупных инвесторов. Но Андрей 
Арих отмечает, что многие спонсо-
ры сейчас отказываются от парт-
нерства из-за непонятных пер-
спектив, урезают маркетинговые 
расходы, предпочитая переждать 
пандемию.

Существенную часть выручки 
3Sport раньше приносила и орга-
низация корпоративных спортив-
ных мероприятий под заказ — око-
ло 40 мероприятий в год до панде-
мии, рассказывает Михаил Громов. 
По его словам, сейчас есть только 
два заказа на сентябрь, согласовать 
проведение которых, возможно, 
не удастся. Гендиректор MICE-
агентства «Аэроклуб Тур» Андрей 
Зинковецкий отмечает, что до пан-
демии спрос на такой продукт был 
стабильным: корпоративные стар-
ты считаются эффективным ин-
струментом тимбилдинга и фор-
мировали около 10% от общего чи-
сла деловых мероприятий. Пока 
спрос на них, по его словам, не вос-
становился.

Господин Зинковецкий поясня-
ет, что спросом у бизнеса пользуют-
ся и классические массовые город-
ские старты, в которых принимают 
участие корпоративные команды 
в форме с символикой бренда. 
В числе важных событий он назы-
вает Московский марафон, «Гонку 
героев» и велосоревнования Gran 
Fondo. Собеседник „Ъ“ в индустрии 
рассказывает, что представители 
крупного бизнеса даже привлека-
ют для участия в корпоративных 
командах профессионалов, что 
обеспечивает призовые места.

В новых условиях участники 
рынка модифицируют положения 
о соревнованиях и правила опла-
ты, прописывая возможные риски. 
Раньше, поясняет Андрей Арих, 
об этом задумывались в основном 
организаторы лыжных мероприя-
тий, сильно зависящих от клима-

тических условий. Большинство 
в случае отмены предлагает пере-
нести слот на другой старт или ча-
стично вернуть средства за выче-
том фактически понесенных расхо-
дов. Незначительная часть игроков 
возвращает деньги полностью, не-
которые предоставляют скидку 
на следующее мероприятие или 
электронный ваучер.

Руководитель «Лиги героев» 
(«Гонка героев», «Забег.РФ» и пр.) 
Ксения Шойгу говорит, что в связи 
со снижением числа мероприятий 
компания сократила штат пример-
но на 30%. На медали теперь не ста-
вят даты и годы (на случай перено-
са), отработана система возвратов 
и компенсаций, обговаривается 
исполнение контрактов со спонсо-
рами на этот случай.

Эстафета плюсов 
и минусов
Осложняет развитие рынка не 
только пандемия. Одна из важных 
проблем — необходимость пере-
крытия дорог, что часто вызывает 
негативную реакцию горожан. Так, 
по словам Андрея Ариха, в этом го-
ду привычным стало проводить 
вместо триатлона акватлон без ве-
лосипедного этапа: «Велосипедные 
соревнования — наиболее хлопот-
ные с точки зрения логистики и пе-
рекрытий».

Андрей Кавун называет самы-
ми жесткими условия в Москве: 
гонку Ironstar в «Лужниках», запла-
нированную на 12 сентября, влас-
ти разрешили провести только 
при условии, что мероприятие ог-
раничится территорией вокруг 
комплекса, хотя исходно планиро-
валось провести велосипедный 
этап по Фрунзенской и Лужнец-
кой набережным. В столице вооб-
ще введен неофициальный запрет 
на массовые спортивные меро-
приятия, уверен Евгений Безру-
ченко. Участники рынка связыва-

ют жесткую позицию городских 
властей с предстоящими выбора-
ми в Госдуму 17–19 сентября. В де-
партаменте спорта московской мэ-
рии „Ъ“ не ответили.

Перекрытие дорог в связи с мас-
совыми мероприятиями всегда вы-
зывает резкую критику горожан, 
негативная повестка в социальных 
сетях растягивается на несколько 
недель и часто подавляет позитив-
ную, говорит координатор «Обще-
ства синих ведерок» Петр Шкума-
тов. Организаторам важно прово-
дить мероприятия в центре, пояс-
няет он, а это парализует жизнь 
местных жителей на полдня.

Между тем массовые спортив-
ные мероприятия могут быть вы-
годны городам с точки зрения 
привлечения туристов, отмечает 
основатель центра «Здоровые го-
рода» Артем Герасименко. Елена 
Короткова подтверждает, что по-
ток участников из других городов 
помогает властям сглаживать се-
зонные перепады в посещаемости 
местных достопримечательно-
стей. Но все-таки, полагает она, 
большая часть участников стар-
тов — местные жители.

Госпожа Короткова вспоминает 
2012 год, когда крупнейший мара-
фон мира в Нью-Йорке был отме-
нен из-за урагана Сэнди. Число 
бронирований отелей тогда сокра-
тилось только на 4,4% относитель-
но аналогичного периода 2011 го-
да. С другой стороны, признает экс-
перт, марафон в японской Наре 
в 2018 году стоил $2,8 млн, эконо-
мический эффект на уровне пре-
фектуры превысил эту цифру в че-
тыре раза, а в целом по стране — 
почти в восемь раз.

Спортивные старты могут спо-
собствовать и развитию смежного 
бизнеса. Артем Герасименко при-
водит в пример подмосковный по-
селок Кленово, где несколько лет 
назад команда Grom впервые про-
вела соревнования по триатлону: 
«Локацию выбрали совместно 
с властями области за счет того, что 
в поселке есть тупиковое асфальто-
вое кольцо». Теперь московские 
триатлеты на выходных приезжа-
ют сюда тренироваться, что способ-
ствует развитию сопутствующей 
инфраструктуры.

Большинство организаторов ме-
роприятий с оптимизмом смотрят 
на их будущее после снятия огра-
ничений. «Нам просто достаточно 
быть уверенными в том, что меро-
приятие, если оно согласовано, со-
стоится»,— уверяет Ксения Шойгу. 
По ее словам, высокий спрос 
на массовые спортивные меропри-
ятия сохраняется, «люди очень за-
скучали». Андрей Кавун согласен, 
что есть эффект отложенного спро-
са и ощущение нехватки меропри-
ятий, особенно на фоне недоступ-
ности зарубежных стартов. Евге-
ний Безрученко добавляет, что в от-
расли даже появляются новые иг-
роки. Ксения Шойгу уточняет, что 
«громкие закрытия» для индустрии 
нехарактерны: обычно команда 
просто распускается или переклю-
чается на другие проекты.

Однако, когда снятие ограниче-
ний понизит риски отмены меро-
приятий, открытие границ вызо-
вет отток клиентов, потому бурно-
го роста не будет, предупреждает 
господин Безрученко. А президент 
Russialoppet Георгий Кадыков-Ор-
белиани считает, что кризис может 
привести и к сокращению числа 
участников стартов, поэтому поя-
вится необходимость больше зара-
батывать на ядре аудитории за счет 
дополнительных сервисов.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

На старт, внимание, стоп!
Как пандемия изменила ход массовых спортивных мероприятий

РЕГУЛЯРНОСТЬ ЗАНЯТИЙ СПОРТОМ СРЕДИ РОССИЯН (% РЕСПОНДЕНТОВ)   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

КОЛИЧЕСТВО ПРОБЕЖАВШИХ МОСКОВСКИЙ 
МАРАФОН (ТЫС. ЧЕЛ.)*
ИСТОЧНИКИ:  «БЕГОВОЕ СООБЩЕСТВО», ОТКРЫТЫЕ ДАННЫЕ.
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В мире
В России

О значении массовых спортив‑
ных  событий для привлече‑
ния туристов „Ъ“ рассказал 
глава комитета по развитию 
туризма Санкт‑Петербурга  
Сергей  Корнеев. 

— Летом в городе прошел пер-
вый российский триатлон под 
международным брендом Iron-
man. Вы увидели позитивный 
эффект?
— Да, для нас это выход на между-
народную аудиторию. Границы 
в мире в полном объеме пока не от-
крываются, но формируется отло-
женный спрос на поездки, и ори-
ентировать его на Санкт-Петер-

бург — сейчас очень важная задача. 
Даже те люди, которые сегодня да-
леко не едут, все же думают о своих 
будущих путешествиях. У нас раз-
рабатывается и реализуется про-
грамма «Новая культурная и ту-
ристская география», задача кото-
рой — дополнить классический 
образ города-музея круглогодич-
ным событийным календарем, 
сформировать ощущение, что при-
ехать и найти что-то привлекатель-
ное в Петербурге можно всегда.

Велоэтап Ironman, например, 
прошел по Западному скоростно-
му диаметру: это позволило проде-
монстрировать как новые видовые 
точки города, так и его возможно-

сти для проведения самых разных 
мероприятий. А беговой этап 
по Крестовскому и Елагину остро-
вам показал зеленый Петербург, го-
род великолепных парков, удоб-
ных и для активного, и для семей-
ного отдыха.
— Спортивно-массовые меро-
приятия в целом важны для раз-
вития туризма?
— Сейчас мы входим в «низкий» 
осенний сезон, который осложня-
ется пандемией. Санкт-Петербургу 
очень важно в этих условиях оста-
ваться в информационном поле 
как мегаполису, живущему насы-
щенной жизнью. Разумеется, с со-
блюдением всех рекомендаций 
по безопасности. Из-за пандемии 
мы фактически потеряли несколь-
ко ключевых групп туристов: нет 
зарубежных гостей, ограничен по-
ток школьных экскурсионных 
групп, стало значительно меньше 
деловых и событийных поездок. 
Наши сегодняшние гости — актив-
ные путешественники.
— Сложно будет восстановить со-
бытийную активность до преж-
него уровня?

— В начале лета на международной 
туристической выставке FITUR 
в Мадриде основным вопросом, ко-
торый представители разных 
стран и городов задавали друг дру-
гу, был: «А что у вас закрылось?». 
В Санкт-Петербурге сохранилась 
и работает вся инфраструктура го-
степриимства. Проводимые меро-
приятия это подтверждают. По ме-
ре того как пандемия будет ухо-
дить, нам нужно насыщать событи-
ями все сезоны. Но выйти на до-
кризисный уровень будет очень 
непросто, пока поток многих кате-
горий туристов ограничен, а для 
мероприятий сохраняется риск от-
мен и переносов. В дальнейшем 
все будет зависеть от уровня вакци-
нации, а после заметного улучше-
ния обстановки начнется жесткая 
мировая конкуренция за туристов.
— Из-за чего возникнет конку-
ренция?
— Пандемия показала, насколько 
важную роль туристический сек-
тор играет для экономики горо-
дов и регионов. Для меня яркий 
пример — Венеция, где до панде-
мии много говорили про «оверту-

ризм» и то, как исторический 
центр страдает от этого явления. 
Но в этом году Венеция не отмени-
ла и не перенесла свой традици-
онный весенний карнавал, он со-
стоялся онлайн. И так сделано 
с одной целью — сохранить репу-
тацию, узнаваемость города и по-
тенциальный спрос, дать тури-
стам понять, что Венеция ждет их. 
И как только будет возможно, 
жизнь вернется к привычному 
формату. Да, поток гостей не вос-
становится мгновенно.
— Какие спортивные меропри-
ятия кажутся вам наиболее зна-
чимыми для привлечения ту-
ристов?
— Санкт-Петербург активно при-
нимает разные форматы междуна-
родных мероприятий, вместе они 
создают синергетический эффект. 
Большие массовые события влекут 
за собой менее значимые, это каса-
ется всех мероприятий — и спор-
тивных, и событийных, и деловых. 
Не стоит недооценивать ни одно 
из них.

Беседовала  
Александра Мерцалова

«Нам нужно насыщать событиями  
все сезоны»

Сергей Корнеев,
председатель комитета  
по развитию туризма Санкт-Петербурга
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В субботу будут вручены награды 
в двух конкурсах Карловарско-
го фестиваля. Под занавес здесь 
прошли премьеры нескольких 
интересных фильмов. Среди 
них — «Нуучча» Владимира Мун-
куева, представлявшая Россию 
вместе с несколькими внекон-
курсными лентами. Из Карловых 
Вар — Андрей Плахов.

этом году на фестивале ак-
тивно присутствует немецкое кино. 
Одним из лучших в главном конкур-
се стал фильм «Нет» Дитриха Брюгге-
мана с отличными актерскими рабо-
тами Анны Брюггеман и Александра 
Куона. В остроироническом и часто 
сатирическом ключе картина затра-
гивает все главные моменты, сопро-
вождающие жизнь современного 
европейца. И немца в особенности. 
Первое романтическое чувство, так 
и не реализованное и оставившее 
в сердце травматический шрам. Со-
здание семьи, движимое не столь-
ко любовью, сколько пониманием, 
что так положено. Рождение ребен-
ка и сопутствующие этому фобии. 
Не самые задушевные отношения 
детей с родителями вплоть до того, 
что на похоронах сын испражняется 
в могилу отца. Трудности самоиден-
тификации, ролевые игры и сеансы 
коллективного психоанализа, столь 
распространенные в сегодняшней 
Европе, как и страхи перед клима-
тическим и цивилизационным кол-
лапсом. Иногда действие фильма 
совсем вырывается из реального из-
мерения в область фантастики и гро-
теска: такова уморительная сцена 
у стоматолога, пытающего своего па-
циента, и даже в хирургической, ког-
да больной с разрезанным животом 
начинает исповедовать врача.

В копродукции с Германией снят 
и фильм «Экзамен» курдо-иракско-
го режиссера Шавката Амина Корки. 
Он погружает в совсем иную реаль-
ность. Угнетенное положение жен-
щин на Ближнем Востоке иллюстри-
руется печальной историей двух се-
стер, одна из которых страдает в за-
мужестве, а другая пытается избег-

нуть этой участи. Единственный спо-
соб — поступление в университет; 
сюжет здесь закручен вокруг прием-
ных экзаменов. Тут же выясняется, 
что готовиться к ним, учить матчасть 
совсем не входит в планы девуш-
ки; проще заплатить немалую сум-
му пройдохам, получившим доступ 
к экзаменационным вопросам и пе-
редающим ленивым абитуриентам 
правильные ответы через Bluetooth. 
Поражает масштаб и техническая 
оснастка этой аферы: похоже, каж-
дый второй из поступающих опу-
тан проводами, а в его/ее ухо вжив-
лен микронаушник. Даже когда ди-
рекция отключает интернет в учеб-
ном заведении, к нему подгоняют 
грузовой трейлер и передают ин-
формацию с помощью walkie-talkie. 
И трудно сказать, что больше меша-
ет нормально развиваться ближне-
восточному обществу: фанатичный 
традиционализм или оснащенная 
новейшими технологиями система 
коррупции.

В конкурсе «К Востоку от Запада» 
показали фильм Владимира Мунку-
ева «Нуучча» — один из самых ярких 
и зрелых в этой программе. В основу 
легли произведения польского писа-
теля и этнографа Вацлава Серошев-
ского — того самого, что вдохновил 
Алексея Балабанова на фильм «Река». 

Действие разворачивается в Якутии, 
в центре сюжета — живущая вдали 
от местной общины бедная бездет-
ная семья, похоронившая уже вто-
рого ребенка. Жизнь Хабджия и его 
жены Керемес резко меняется, когда 
к ним подселяют русского каторж-
ника и он быстро входит в роль хо-
зяина — не только дома, но и живу-
щей в нем женщины. («Нуучча» — 
«русский» по-якутски.) Эта камерная 
история вплетается в большую — 
историю неравноправных отноше-
ний якутов и покорившей их Рос-
сийской Империи, но фильм да-
лек от прямолинейных параллелей 
и выводов. В нем есть правда харак-
теров и обстоятельств, есть и этно-
графический слой, позволяющий 
почувствовать своеобразие якутско-
го народа, его верований и ритуа-
лов — тенгрианства и шаманизма.

Помимо «Нууччи» в карловар-
ской программе оказались «Кон-
ференция» Ивана И. Твердовского, 
«Дело» Алексея Германа-младшего 
и один из главных призеров послед-
него Каннского фестиваля — «Купе 
номер шесть» Юхо Куосманена. Еще 
одна копродукция с участием России 
называется «Брайтон 4», картину по-
ставил грузинский режиссер Леван 
Когуашвили, объединив на пятач-
ке Брайтон-Бич выходцев из быв-
шего СССР. Русских представляет ге-
роиня Надежды Михалковой, а гру-
зин — целый отряд хороших актеров 
во главе с выдающимся Кахи Кавсад-
зе, который сыграл здесь свою по-
следнюю роль.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Страх, гнет, глушь
Фестиваль в Карловых Варах поведал о том,  
что волнует жителей Европы, Ближнего Востока и Сибири

Последней премьерой драмати-
ческой программы Зальцбург-
ского фестиваля стала «Мария 
Стюарт» по пьесе Фридриха Шил-
лера в постановке главы венско-
го Бургтеатра Мартина  Кушея. 
Спектакль поразил Алексея 
 Мокроусова.

лавные козыри придержива-
ются под занавес — ход незамысло-
ватый, но при составлении фести-
вальной афиши работает. И драма-
тическая афиша в Зальцбурге не ста-
ла исключением. Открывшись фе-
номенальным спектаклем о Ричар-
де III („Ъ“ писал о нем 11 августа), 
программа продолжилась вполне 
рабочим «Рудником в Фалуне» по за-
бытой пьесе Гуго фон Гофмансталя 
в постановке Йосси Вилера и завер-
шается «Марией Стюарт» в режиссу-
ре Мартина Кушея.

В одном из интервью Кушей ска-
зал, что как в футболе болельщик 
должен уметь пережить скучную ну-
левую ничью, так и в театре нельзя 
всегда рассчитывать на громкие со-
бытия, иногда ему тоже требуется 
рутина. Но и в этот раз рутины у ре-
жиссера не получилось — во многом 
из-за дуэта Биргит Минихмайер в за-
главной роли и Бибианы Беглау, сыг-
равшей Елизавету. Кажется, эта пара 
способна на что угодно — собствен-
но, она и делает что угодно: недавно, 
например, Беглау исполняла роль 
Мефистофеля в спектакле того же Ку-
шея (подробнее — в „Ъ“ от 14 февра-
ля 2020 года).

В «Марии Стюарт» две героини — 
не просто сестры, но товарки по не-
счастью,— им обеим не на кого опе-
реться, давний воздыхатель предает 
при первом удобном случае, свежеи-
спеченный любовник мечется меж-
ду постелями. Власть делает невро-
тиком, невротик стремится к влас-
ти — Кушей, до обидного мало ста-
вящий в Зальцбурге в оперной про-
грамме, воссоздает заколдованный 
круг, из которого не в силах выр-
ваться ни жертвы, ни палачи. Крова-
вое будущее очевидно: уже в первой 
сцене из-под колосников в руки Ма-

рии буквально вываливается ее от-
рубленная голова, но даже знаки 
и предчувствия не лишают надежды.

Создатели спектакля отказались 
от привычного театрального про-
странства, дворцовых интерьеров 
и парчовых спален в пользу клау-

строфобической арены, выставоч-
ного манежа. Главные экспонаты 
здесь — 30 обнаженных мужчин. 

Большую часть времени они стоят 
спиной к залу, но, когда поворачива-
ются к зрителям, выясняется, что да-
леко не все из них Аполлоны, более 

того, Аполлонов-то в массовке, пожа-
луй, и нет вовсе. Между обнаженны-
ми фигурами — иногда они все-таки 
в пальто, накинутых на голое тело,— 
движутся и обе королевы, и окружа-
ющие их аристократы, словно пыта-
ющиеся смешаться с толпой, подслу-
шивать из ее глубин. Порой они вы-
глядывают и подают реплики.

Прибывший из Франции Морти-
мер (Итай Тиран) порывист и горяч, 
как декабрист, барон Берли (Норман 
Хакер) надменен и циничен, он под-
черкнуто груб с Марией, обращает-
ся с ней как со шлюхой, а не с коро-
левой, разглядывает при ней ногти, 
вытирает о ее волосы руки — в об-

щем, мало чем отличается от главно-
го тюремщика Паулета (Райнер Галь-
ке), который так же груб и бесцере-
монен. Мария в буквальном смы-
сле на привязи, кто только не дер-
жит веревку, которой связаны руки 
за ее спиной. Ее беспрерывно унижа-
ют, обыскивают — шотландская ко-
ролева на собственном опыте пони-
мает, что значит быть «иноагентом» 
в Лондоне, бывшей женой француз-

ского короля, претендующей на ан-
глийский престол.

Чем не феминистская мечта — 
две женщины решают судьбу страны 
в окружении завистливых, на все го-
товых ради близости к власти муж-
чин? Встреча английской короле-
вы и ее сестры-заключенной проис-
ходит в темной комнате, освещен-
ной лишь качающейся лампочкой. 
Стюарт ведет себя поначалу как ре-
бенок, она ложится на живот, про-
тягивает руку, предлагая сестре сде-
лать так же, и та вроде бы соглашает-
ся, но в итоге остается стоять. То, что 
могло закончиться примирением, 
неуклонно катится по предначер-
танному пути. Вопрос о неизбежно-
сти дальнейшего хоть и не задается 
напрямую, но витает в воздухе. Была 
ли обречена Мария, проиграв в борь-
бе за власть, потерять не только шот-
ландскую корону, но и собственную 
жизнь? Исторически этот спор вряд 
ли мог решиться иначе. Но счаст-
лива ли Елизавета, когда выводит 
кровью на голых спинах массовки 
свое имя? Это сильная метафора, 
вмещающая в себя множество смы-
слов, от отношений власти и народа 
до связи насилия с терпением, все-
дозволенности с покорностью.

Художник Анетт Муршетц рабо-
тает в основном с цветом стен — 
от очевидно картонных в темнице 
до темных во дворце. Ближе к фина-
лу они становятся зеркальными, зри-
тели видят себя участниками дейст-
вия. Политика как феномен, окру-
жающий и отражающий тебя поми-
мо твоей воли,— послание Кушея 
не из самых сложных, но насколько 
совершенно оно артикулировано, 
как выверен каждый жест, каждая 
сценическая секунда. Утопия иде-
ального спектакля не слаще любой 
другой утопии, но финальная сце-
на — когда у героини Бигелау звенит 
в ушах и она не может понять, откуда 
звук, а затем путается в красном пла-
тье, которое не дает ей, словно са-
ван, сойти с места,— могла бы вой-
ти в хрестоматию театральных фи-
налов, если бы такая существовала.

Хорошо, что это не последняя 
возможность увидеть «Марию Стю-
арт». В сентябре спектакль войдет 
в репертуар Бургтеатра, возглавля-
емого Кушеем.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Обнажение приема
«Мария Стюарт» на Зальцбургском фестивале

«Нуучча» Владимира  
Мункуева — один из самых 
заметных фильмов  
фестивального конкурса 
«К Востоку от Запада» 
ФОТО LOOK FILM

Спектакль воссоздает  
заколдованный круг,  
из которого не в силах  
вырваться ни жертвы, 
ни палачи 
ФОТО MATTHIAS HORN / SF

Политика как феномен, окружающий 
и отражающий тебя помимо твоей  
воли,— послание Кушея не из самых 
сложных, но насколько совершенно 
оно артикулировано

В

Г
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В главном матче шестого тура чемпионата Рос-
сии по футболу «Зенит» в Санкт-Петербурге обыг-
рал ЦСКА — 1:0. Это позволило чемпиону России 
по крайней мере до сегодняшнего вечера вернуть 
себе лидерство, опередив московское «Динамо». 
Тем временем уже третье поражение в нынешнем 
турнире потерпел вице-чемпион — «Спартак», ко-
торый дома со счетом 1:2 уступил «Сочи».

центральном матче последнего тура чем-
пионата России перед сентябрьским перерывом на 
матчи отборочного цикла чемпионата мира в Санкт-Пе-
тербурге сошлись «Зенит» и ЦСКА. Действующий чем-
пион в середине месяца притормозил, потеряв четы-
ре очка в двух предыдущих турах. Армейцы, наоборот, 
после неудачного старта немного поправили свое тур-
нирное положение, но «Зенит» все равно выглядел яв-
ным фаворитом.

Обе команды начали матч без футболистов, которые 
в прошлом сезоне считались их лидерами. Но если от-
сутствие в составе петербуржцев Артема Дзюбы было 
связано с его неважной спортивной формой, то хорват 
Никола Влашич, не исключено, вот-вот покинет ЦСКА, 
причем одним из вариантов продолжения его карьеры 
является переход в «Вест-Хэм», лидирующий после двух 
туров чемпионата Англии. Более того, если у армейцев 
с первых минут на поле оказался лишь один легио-
нер — нигерийский нападающий Чидера Эджуке, то 
«Зенит» выставил сразу восемь иностранцев, в том чи-
сле четырех бразильцев. И один из них, Малком, имел 
хороший шанс уже на третьей минуте, но, освободив-
шись на мгновение от опеки защитников, не сумел пе-
реиграть Игоря Акинфеева.

После активного дебюта в исполнении хозяев игра 
немного успокоилась, и следующего по-настоящему 
острого момента пришлось ждать более 20 минут. При-
чем возник он уже у ворот «Зенита», когда Алан Дзаго-
ев исполнил красивый удар внешней стороной стопы, 
но угодил в штангу. К тому времени игра постепенно 
переходила под контроль армейцев. И вскоре та же са-
мая штанга помешала открыть счет Антону Заболотно-
му, а Федор Чалов следующим касанием попал во вра-
таря Михаила Кержакова.

В начале второго тайма главный тренер ЦСКА Алек-
сей Березуцкий все-таки бросил в бой Влашича, и его 
выход временно придал атаке ЦСКА дополнитель-
ной остроты. Но «Зенит» выправил ситуацию и отве-
тил выстрелом Вендела, попавшим во вратаря. А по-
том Дзюба заменил новичка петербуржцев Клаудиньо, 
и в какой-то момент давление на ворота Акинфеева 
возросло. Если бы не его мастерство, касание Сердара 
Азмуна, которым интересуется французский «Лион», 
вполне могло оказаться голевым. Но когда на 82-й ми-
нуте Азмун мастерски разобрался с целой группой за-
щитников ЦСКА, Акинфеев выручить не смог. В итоге 
матч завершился со счетом 1:0, и по крайней мере до 
сегодняшнего вечера «Зенит» снова вышел в лидеры. 
В пятницу его может опередить «Динамо», которое на 
своем поле сыграет с «Локомотивом».

Впрочем, футбол петербуржцев в любом матче 
сейчас следует оценивать, держа в уме их скорый 
старт в групповом этапе Лиги чемпионов. Ясно, что 
ни ЦСКА, ни остальные участники российского чем-
пионата по качеству игры уровню главного евро-
кубка по большому счету не соответствуют. Поэтому 

сказать, что «Зенит» находится в полном порядке, не-
смотря на эту победу, конечно же, нельзя.

Тем временем в Москве в очередной раз мучился ви-
це-чемпион «Спартак», который встречался с «Сочи» 
и впервые в официальном матче под руководством 
Руя Витории выбрал схему с тремя центральными за-
щитниками. Около часа на стадионе в Тушино продол-
жался очень тягучий, нудный футбол — первый удар 
в створ ворот соперники нанесли лишь во втором тай-
ме. Затем хозяева забили — после розыгрыша углово-
го Самюэль Жиго сделал скидку Роману Зобнину, и тот 
точно пробил головой. Однако на этом успехи «Спар-
така» закончились. Всего через пять минут у защитни-
ка гостей Тимофея Маргасова вместо удара по воротам 
получился голевой пас на Максима Барсова, который 
как раз перед этим вышел на замену и ударом в одно 
касание сравнял счет. А затем сочинцы провели уже 
вполне осмысленную атаку с участием Кристиана Но-
боа, Дмитрия Воробьева и Артура Юсупова. Помешать 
им не смогли ни провалившаяся в очередной раз защи-
та «Спартака», ни вратарь Александр Максименко. Он, 
пожалуй, оказался единственным футболистом моск-
вичей, которого невозможно упрекнуть за это пораже-
ние — уже третье в шести турах нынешнего чемпиона-
та, причем второе — на своем поле.

Руй Витория на послематчевой пресс-конференции 
назвал себя «борцом по натуре», заявил, что не собира-

ется поворачиваться спиной к обстоятельствам и изо 
всех сил постарается исправить ситуацию. Но первый 
отрезок чемпионата «Спартак» под его руководством 
провалил. Тем временем не за горами принципиаль-
нейшее дерби с ЦСКА, который, как показал его матч 
с «Зенитом», находится в порядке. Оно состоится уже 
через тур, после того как через две недели красно-бе-
лые встретятся с «Химками».

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» победил, но не убедил
Чемпион обыграл ЦСКА с минимальным счетом

В четверг в Стамбуле состоялась жеребьевка основ-
ной стадии футбольной Лиги чемпионов, в которой 
на этот раз будет представлен лишь один российский 
клуб — «Зенит». Петербуржцы, посеянные в третьей 
корзине из четырех, попали в группу Н вместе с англий-
ским «Челси», итальянским «Ювентусом» и шведским 
«Мальмё». Вряд ли им удастся потягаться за выход 
в 1/8 финала с лондонцами, которые выиграли прош-
лую Лигу чемпионов, и туринцами, а вот шансы поспо-
рить за третье место и путевку в play-off Лиги Европы 
с командой из Мальмё у них довольно высокие.

сходя из того, что «Зенит», согласно клубному рейтин-
гу, оказался только в третьей корзине, конечно, было наив-
но рассчитывать на благосклонный жребий. Да и какой жре-
бий считать благосклонным? До падения России в таблице 
коэффициентов UEFA, а она опустилась уже на десятое место, 
«Зенит» два сезона подряд сеялся в первой корзине и выта-
скивал как раз вполне себе счастливый билет. В Лиге чемпи-
онов-2019/20 ему, напомним, достались «РБ Лейпциг», «Лион» 
и «Бенфика», а годом позже — дортмундская «Боруссия», «Ла-
цио» и «Брюгге». Тем не менее петербуржцы неизменно фини-
шировали последними в группе, причем в прошлом розыг-
рыше вообще смогли наскрести всего одно очко. Так что для 
российских команд, как показывает практика последних лет, 
удачной жеребьевки уже в принципе не бывает.

Сейчас расклад был такой, что единственный представи-
тель России на групповом этапе Лиги чемпионов фактически 
гарантированно получал двух соперников заведомо выше 
классом. При этом вторая корзина с «Реалом», «Барселоной», 
«Ювентусом», ПСЖ, «Ливерпулем» и другими выглядела даже 
страшнее первой, где находились относительно скромные 
на фоне грандов еврофутбола «Вильярреал», «Лилль» и «Спор-
тинг». Да и из четвертой корзины «Зениту» грозили, например, 
«Милан» и «Вольфсбург», которые заметно превосходят его по 
стоимости состава. К слову, по данным Transfermarkt, по это-
му показателю клуб из Санкт-Петербурга занимает лишь 25-е 
место среди 32 участников нынешней Лиги чемпионов. Рос-
сийская команда оценивается экспертами почти в €171 млн.

В итоге «Зенит», кстати, не без помощи своего бывшего за-
щитника Бранислава Ивановича, участвовавшего в жеребьев-
ке и достававшего шары с названиями команд, попал в одну 
группу с «Челси», «Ювентусом» и «Мальмё». Главными фавори-
тами и претендентами на выход в play-off в этом квартете яв-
ляются, несомненно, английский и итальянский суперклубы. 
«Челси» к тому же будет защищать титул, завоеванный в прош-
лом розыгрыше Лиги чемпионов. Два его представителя — 
вратарь Эдуар Менди и полузащитник Н’Голо Канте — на це-
ремонии в Стамбуле были признаны лучшими футболистами 
турнира в своих амплуа, а хавбек Джорджиньо стал лучшим 
игроком сезона-2020/21 по версии UEFA. Все они и сейчас вы-
ступают под руководством Томаса Тухеля, которого UEFA на-
звал лучшим тренером. И «Челси» не просто сохранил чем-
пионский состав, а еще и усилил его одним из сильнейших 
нападающих мира — бельгийцем Ромелу Лукаку, которого 
лондонцы приобрели у «Интера» за €115 млн. Он уже сыграл 
в Английской премьер-лиге с «Арсеналом» и сразу забил. «Чел-
си» вообще уверенно начал новый сезон, взяв Суперкубок Ев-
ропы и одержав две победы в национальном первенстве. Труд-
но представить, что «Зенит» сможет составить конкуренцию 
столь мощному сопернику. 

«Ювентус» тоже для петербуржцев слишком крупная рыба. 
Хотя туринцы в последнее время несколько сдали свои по-
зиции как на международной, так и на внутренней арене. 
Например, в Лиге чемпионов они уже два раза подряд вы-
бывали на стадии 1/8 финала. И в чемпионате Италии после 
фантастической серии из девяти побед «Юве» утратил лидер-
ство. Более того, в прошлом первенстве команда показала 
лишь четвертый результат. И это все в эпоху Криштиану Ро-
налду, который вроде бы по-прежнему в большом порядке 
и продолжает забивать. В том чемпионате португалец наколо-
тил 29 мячей и опередил того же Лукаку в гонке лучших бом-
бардиров. Впрочем, ходят упорные слухи, что Роналду уже 
в нынешнее трансферное окно может перебраться в «Манчес-
тер Сити». Некоторые источники даже утверждают, что он уже 
согласовал условия контракта с английским клубом (см. мате-
риал на этой странице).

Но даже без Криштиану Роналду «Ювентус», можно не сом-
неваться, останется одной из лучших команд Старого Света. 
Состав у «Старой синьоры» изобилует звездами. До «Челси» 
по общей стоимости футболистов ей, безусловно, далеко — 
около €655 млн против €915 млн, но по сравнению с «Зени-
том» это заоблачный уровень. На трансферном рынке «Юве» 
пока ведет себя спокойно: выкупил у «Шальке» контракт аме-
риканского полузащитника Уэстона Маккенни за €20,5 млн 
и арендовал у «Сассуоло» опорника Мануэля Локателли, кото-
рый внес весомую лепту в успех сборной Италии на недавнем 
чемпионате Европы. Ну и еще туринцев снова возглавил Мас-
симилиано Аллегри, с которым они пять раз выиграли нацио-
нальное первенство. Нынешний чемпионат они начали, прав-
да, с осечки, упустив победу в матче с «Удинезе», когда вели 2:0 
и позволили противнику вырвать ничью. Но это наверняка 
было скорее легкое недоразумение.

Аутсайдером группы Н, конечно, видится «Мальмё» с его со-
ставом всего на €26 млн и полным отсутствием футболистов 
с именем. Главной звездой клуба можно назвать его наставни-
ка, известного в прошлом датского нападающего Йона-Даля 
Томассона. Но со стороны «Зенита» было бы ошибкой недоо-
ценивать чемпиона Швеции, который преодолел все четыре 
квалификационных раунда, убрав с дороги, в частности, шот-
ландский «Рейнджерс». Опять же для российских команд сла-
бых соперников в еврокубках уже давно нет.

Александр Ильин

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

В третьей корзине 
хорошо не бывает
«Зенит» сыграет в группе 
с «Челси» и «Ювентусом»

Главным героем встречи «Зенита» с ЦСКА 
стал нападающий петербуржцев Сердар 
Азмун (№7), забивший единственный гол 
в этом матче  ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

В

Шестой тур
«Уфа»—«Крылья Советов» 1:2
Агаларов, 61 (пен.) — Чернов, 27; Глушенков, 29. Удаление: Ежов («Крылья 
Советов»), 60 (ф.п.н.) 

«Спартак»—«Сочи» 1:2
Зобнин, 60 — Барсов, 66; Юсупов, 72

«Ахмат»—«Арсенал» 2:1
Конате, 31; Коновалов, 90+5 — Степанов, 38

«Зенит»—ЦСКА 1:0
Азмун, 82

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 6 4 2 0 13:7 14
2. «Сочи» 6 4 0 2 9:4 12
3. «Динамо» 5 4 0 1 9:5 12
4. «Рубин» 5 3 2 0 8:3 11
5. «Локомотив» 5 3 2 0 9:5 11
6. ЦСКА 6 3 0 3 8:6 9
7. «Ахмат» 6 3 0 3 8:9 9
8. «Нижний Новгород» 5 2 1 2 6:6 7
9. «Спартак» 6 2 1 3 5:6 7
10. «Крылья Советов» 6 2 1 3 6:7 7
11. «Краснодар» 5 2 0 3 9:8 6
12. «Уфа» 6 1 2 3 7:9 5
13. «Химки» 5 1 2 2 4:8 5
14. «Ростов» 5 1 1 3 6:11 4
15. «Арсенал» 6 1 1 4 7:13 4
16. «Урал» 5 0 1 4 1:8 1
Сегодня встречаются: «Урал»—«Ростов», «Химки»—«Нижний Новгород», 
«Динамо»—«Локомотив», «Краснодар»—«Рубин».

Жеребьевка группового этапа  
Лиги чемпионов
Группа А: «Манчестер Сити» (Англия), «Пари Сен-Жермен» (Франция),  
«Лейпциг» (Германия), «Брюгге» (Бельгия). 
Группа В: «Атлетико» (Испания), «Ливерпуль» (Англия), «Порту» (Португалия), 
«Милан» (Италия).
Группа C: «Спортинг» (Португалия), «Боруссия» (Германия, Дортмунд),  
«Аякс» (Нидерланды), «Бешикташ» (Турция). 
Группа D: «Интер» (Италия), «Реал» (Испания), «Шахтер» (Украина),  
«Шериф» (Молдавия). 
Группа E: «Бавария» (Германия), «Барселона» (Испания), «Бенфика» (Португалия), 
«Динамо» (Украина).
Группа F: «Вильярреал» (Испания), «Манчестер Юнайтед» (Англия),  
«Аталанта» (Италия), «Янг Бойз» (Швейцария). 
Группа G: «Лилль» (Франция), «Севилья» (Испания), «Зальцбург» (Австрия), 
«Вольфсбург» (Германия). 
Группа Н: «Челси» (Англия), «Ювентус» (Италия), «Зенит» (Россия), «Мальмё» (Швеция).
В 1/8 финала выйдут лучшие две команды каждой группы.  
Клубы, занявшие третьи места, сыграют в 1/16 финала Лиги Европы.
Групповой этап начнется 14 сентября.  
Финал турнира пройдет 29 мая 2022 года в Санкт-Петербурге.

И

Криштиану Роналду близок к пере-
ходу из «Ювентуса» в «Манчестер 
Сити». Об этом сообщает целый ряд 
источников. Пятикратный облада-
тель «Золотого мяча» уже обговорил 
условия личного контракта с манче-
стерцами, согласившись на двукрат-
ное снижение зарплаты. Загвоздка 
в том, что пока не могут договорить-
ся клубы. «Ювентус» хотел бы полу-
чить за португальца деньги, а «Ман-
честер Сити» пытается забрать его 
бесплатно.

яд британских и итальянских источ-
ников сообщил, что пятикратный 
обладатель «Золотого мяча» Криштиа-
ну Роналду в ближайшее время может 
перейти из «Ювентуса» в «Манчестер 
Сити». Как сообщает La Gazzetta dello 
Sport, агент форварда Жоржи Мендеш 
побывал в Турине, где обсудил со сво-
им клиентом и представителями ман-
честерцев условия возможной сделки. 
Согласно информации Sky Sports, чем-
пионы Англии предложили Криштиану 
Роналду двухлетний контракт с зарпла-
той в €15 млн после уплаты налогов. От-
метим, что по действующему соглаше-
нию португалец получает вдвое больше. 
Но он согласен пойти на столь значи-
тельное снижение зарплаты. 

Впрочем, по утверждению того же 
Sky Sports, первый раунд переговоров 
Мендеша и представителей «Манчес-
тер Сити» не привел к заключению ка-
ких-то обязывающих соглашений. Про-
блема в том, что позиции манчестерцев 
и туринцев пока слишком отличаются. 

«Ювентус» хочет продать Криштиану Ро-
налду за €25–30 млн, а «Манчестер Сити» 
считает, что он должен достаться клубу 
бесплатно. В иной ситуации такая пози-
ция английской команды вызвала бы не-
доумение. Но сейчас она как минимум 
имеет право на существование. Все-та-
ки Криштиану Роналду уже 36 лет, через 
год его контракт с «Ювентусом» истекает, 
и тогда туринцы не получат за него вооб-
ще ничего. Но при этом те самые €30 млн 
«чистыми», если португалец останется 

в Турине еще на сезон, они обязаны бу-
дут ему заплатить. То есть, отпустив его 
сейчас бесплатно, «Ювентус» может сэко-
номить десятки миллионов. Тут можно 
вспомнить, во что вылилось упрямство 
руководства «Барселоны», не пожелав-
шего прошлым летом отпускать Лионе-
ля Месси, за которого без проблем мож-
но было бы получить около €100 млн. 
Аргентинец теперь за просто так достал-
ся ПСЖ. Да, свою роль тут сыграли фи-
нансовые проблемы «Барселоны», но от-
пусти клуб в прошлом году аргентинца, 
кризис в каталонском клубе сейчас был 
бы не таким глубоким. Но пока туринцы 
стоят на своем, а в качестве альтернати-
вы предлагают «Манчестер Сити» обмен 
Криштиану Роналду на Габриэла Жезуса. 
Предложение явно не проходное, учи-
тывая, что бразильскому форварду толь-
ко 24 года и оценивается он порталом 
Transfermarkt в €60 млн.

Напомним, что Криштиану Роналду 
уже играл за манчестерскую команду, 
правда, другую. С 2003 по 2009 год он вы-
ступал за «Манчестер Юнайтед», откуда 
перебрался в «Реал», где оставался до 2018 
года, пока президент мадридцев Флорен-
тино Перес не продал свой ценный, но 
стареющий актив в Турин за €100 млн. 
С учетом зарплатных запросов Криштиа-
ну Роналду это позволило мадридцам сэ-
кономить почти вдвое больше.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Криштиану Роналду  
вплотную подошел к переходу
Форвард может вернуться в Манчестер, но в другую команду

Ради перехода в «Манчестер  
Сити» Криштиану Роналду  
(справа) готов пойти  
на 50-процентное  
уменьшение зарплаты
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